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l Ricardo autoriza hoje novo sistema de rádio para a Segurança. Página 3 

l Audiência pública na Assembleia discute reforma na Educação. Página 4

l MPF denuncia 21 por homicídio doloso em tragédia de Mariana. Página 14

l Contran aprova autuação de motorista que usa “paredão” de som. Página 18
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Sol e poucas 
nuvens

Sol e poucas 
nuvens

Show do Projeto Cam-
bada hoje à noite na Sala 
de Concertos Maestro José 
Siqueira, no Espaço Cultural, 
mescla jazz e ritmos popula-
res do nordeste.  PÁGInA 9

Esportes

Foto: Francisco França/Secom-PB

Foto: Divulgação

Foto: Delmer Rodrigues

Os professores das universidades federais da Paraíba e de Campina Grande realizam na próxima semana um dia de para-
lisação em protesto contra a votação da PEC 241, que congela os investimentos públicos pelos próximos 20 anos.  PÁGInA 7

UFPB e UFCG paralisam 
as atividades na 2ª feira

protesto contra a pec 241

Ações coordenadas por Embrapa, Emepa e Emater em parceria com a iniciativa privada estão conseguindo recuperar 
a cultura do algodão colorido na Paraíba e levar novas oportunidades de negócios a pequenos produtores.  PÁGInA 17

Educação e tecnologia

Algodão colorido

DÓLAR    R$ 3,137  (compra) R$ 3,139  (venda)
DÓLAR TURISMO  R$ 3,120  (compra) R$ 3,310  (venda)
EURO   R$ 3,430  (compra) R$ 3,434  (venda)

Jazz e ritmos 
nordestinos

Nublado com 
chuvas ocasionais

políticas paraíba
Falésia: tCE aponta 
erros em licitação 

PRF ainda não multa 
por farol desligado 

O Tribunal de Contas 
do Estado referendou 
medidas cautelares para 
suspender o edital de lici-
tação referente à obra de 
contenção da barreira do 
Cabo Branco.  PÁGInA 3

A Polícia Rodoviária e 
o Dnit na Paraíba aguar-
dam posicionamento na-
cional sobre a retomada 
da fiscalização e a libera-
ção das multas após deci-
são da Justiça.  PÁGInA 6
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01h54

0.7m
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08h15

20h45

2.1m

2.1m

Burgo será a atração da noite

Evento estimula
o interesse dos 
alunos pela ciência

Estudantes da Rede Esta-
dual de Ensino participaram da 
Semana Nacional de Ciência e 
Tecnologia na UFPB.  PÁGInA 5

Pão dobra de preço 
de um bairro a outro

Endividamento atinge 
80,7% da população

pesquisa do procon

joão pessoa

Em Tambaú e no Bairro dos Es-
tados, o quilo chega a R$ 12,90. Em 
Mangabeira, R$ 5,99.  PÁGInA 19

Apesar do alto índice, nível de 
endividamento dos pessoenses 
teve queda em outubro.  PÁGInA 19



A educação ainda é uma das formas 
mais eficazes de combate à violência, em 
suas diversas modalidades, por ser, es-
sencialmente, preventiva. Ou seja, fun-
ciona como ferramenta de conscientiza-
ção do indivíduo para a importância da 
convivência pacífica, harmoniosa e soli-
dária com seus semelhantes.

A punição pura e simples de delitos 
muitas vezes gera efeitos contrários aos 
objetivos que se pretende alcançar, como, 
por exemplo, a queda significativa no ín-
dice relacionado a determinado tipo de 
violência, ou a erradicação total de ati-
tudes ou comportamentos que atentem 
contra a vida ou a ordem pública.

Por isso, é digna de aplauso, e do 
apoio da sociedade, a ação denominada 
Comandos de Saúde nas Rodovias que, há 
dez anos, vem sendo desenvolvida pela 
Polícia Rodoviária Federal (PRF) em par-
ceria com o Serviço Social de Transporte 
e Serviço Nacional de Aprendizagem do 
Transporte (Sest-Senat).

Em uma década de trabalho, o pro-
grama já atendeu quase 100 mil motoris-
tas de todo o país, que receberam treina-
mentos especiais e informações básicas, 
porém fundamentais, sobre os fatores 
que comprometem a segurança nas es-
tradas e rodovias que ligam as regiões, os 
estados e as cidades de todo o país.

Este ano, o tema do terceiro, dos qua-
tro Comandos de Saúde nas Rodovias 
previstos, é “Saúde e Segurança do Tra-
balho”. Os profissionais envolvidos neste 

terceiro módulo anual do projeto devem 
atender, até o dia 26 deste mês, cerca de 
três mil profissionais do transporte, em 
todos os estados. 

Os motoristas passam por exames 
clínicos e são orientados sobre os cui-
dados elementares com a saúde, e como 
esta tem a ver com a segurança nas estra-
das. Sabe-se que parte considerável dos 
acidentes nas rodovias teve como causa 
males ocasionados pela precária condi-
ção de saúde dos condutores.

No entanto, a magnitude dessa atua-
ção conjunta da PRF e Sest-Senat se deve, 
também, a outras questões sociais que 
são alvo de ações preventivas constan-
tes das instituições conveniadas, a exem-
plo da prostituição (principalmente de 
crianças e jovens) e uso de drogas, não 
importa se lícitas ou ilícitas.

Os caminhoneiros, pelas especifici-
dades da profissão, são orientados a re-
fletir sobre os graves problemas sociais 
oriundos da prostituição de crianças e 
adolescentes, como também dos riscos 
que envolvem o uso de substâncias, como 
álcool e cocaína, durante a condução de 
veículos automotores.

A ação interessa a todos porque o 
motorista irresponsável não coloca ape-
nas a sua vida em jogo, mas a de todas as 
pessoas que com ele irão cruzar na via-
gem. Espera-se, portanto, que o projeto 
Comandos de Saúde nas Rodovias tenha 
vida longa, amplie e diversifique cada vez 
mais sua plataforma de atuação. 

Editorial

Digno de aplauso
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MINISTRO NA PB

VISITA DO MINISTRO: PSDB MORDE E, DEPOIS, ASSOPRA

Numa área de 669 hectares, na 
Fazenda Poço, em Barra de São 
Miguel, o Incra instalou novo as-
sentamento da reforma agrária, 
com capacidade para receber 16 
famílias.  O novo assentamento, 
cuja portaria de criação foi publica-
da ontem no Diário Oficial da União,  
recebeu o nome de Jorge Aleixo da 
Cunha, agricultor assassinado em 
novembro de 2010 nas proximida-
des da propriedade.

Quem desembarca hoje em João 
Pessoa é o ministro Sérgio Luiz 
Kukina, do Superior Tribunal de 
Justiça (STJ). Ele vai ministrar 
palestra para 29 juízes recém-
-empossados que participam 
de curso para formação de ma-
gistrados. Ele dará a palestra “O 
juiz e seu agir ético na relação 
com o outro e no ato de julgar”, 
na Escola Superior da Magistra-
tura (Esma).

Pai do prefeito eleito de Pa-
tos, Dinaldo Filho (PSDB), o 
ex-prefeito Dinaldo Wander-
ley foi condenado a sete anos 
e seis meses de reclusão por 
desvio de dinheiro público e 
fraude em licitação em obra 
de saneamento básico. De 
acordo com o juiz Cláudio 
Girão Barreto, da 14ª Vara 
Federal, ficou evidenciada a 
conduta ilícita do réu.

Enquanto a Barreira do Cabo Branco sofre os impactos da ação natural do tempo, a Prefeitura de João 
Pessoa não demonstra a agilidade necessária para resolver o problema da erosão que destrói um 
dos principais cartões postais da Paraíba. Ontem, por unanimidade, o Tribunal de Contas do Estado 
suspendeu as licitações para obra por causa de indícios de irregularidades. Será que nem um simples 
processo licitatório a gestão municipal consegue resolver?   

“Cunha só foi preso por dois moti-
vos: recuperar a popularidade da 
Lava-Jato, que vinha perdendo legi-
timidade por sua parcialidade, se-
letividade e autoritarismo, e tentar 
criar um clima favorável para a pri-
são do ex-presidente Lula”. Do de-
putado Anísio Maia (PT), para quem 
a prisão de Cunha foi “light, parecia 
até que o horário havia sido combi-
nado e recebeu toda cordialidade”.

A deputada Estela Bezerra (PSB) voltou a co-
mentar ontem o “ jogo de cena” que o PSDB en-
saia com a vinda do ministro Bruno Araújo: “É 
um absurdo total. O ministro, que levantou sus-
peitas sobre a obra já pronta, vem posar para 
fotos com uma pessoa que deveria defender os 
interesses da Paraíba, que tem o mandato de 
senador, mas não tem servido para angariar re-
cursos para o nosso Estado”.

“É Um ABSURDO TOTAL”
PRISÃO ‘lIghT’

NOVO ASSENTAMENTO

BARREIRA: lICITAÇÃO é SUSPENSA POR IRREgUlARIDADE

CONDENADO

As posturas dos senadores 
Cássio Cunha Lima (PSDB) e Rai-
mundo Lira (PMDB) em relação 
à polêmica visita do ministro 
das Cidades à Paraíba, Bruno 
Araújo (foto, com o senador 
Cássio) são, absolutamente, 
contrárias. Enquanto o senador 
tucano tenta fazer parecer que 
o ministro agiu corretamente 
ao bloquear recursos para o 
Viaduto do Geisel, e defende 
que ele faça “uma inspeção” na obra, o peemedebista considera uma quebra de compromisso o fato 
de Araújo não ter disponibilizado os recursos, conforme havia comunicado ao próprio Lira que faria. 
O senador tucano diz que as críticas feitas à vinda do ministro são “proselitismo político”, embora 
tenha sido ele que incentivou e defendeu, em setembro, a retenção dos R$ 17,8 milhões que já es-
tavam na conta do Governo da Paraíba, levando o debate para a ‘pequenez’  da disputa política, em 
detrimento da importância que esta tinha – e tem – para a população da Paraíba, não somente de João 
Pessoa. Temos aí, no mínimo, um contrassenso: com o aval do PSDB, o ministro bloqueou verbas, pro-
crastinando a conclusão da obra, mas quer fazer, agora, uma vistoria. É o caso de dizermos, usando uma 
máxima popular, que ele e sua trupe “querem jogar pra galera”. Morde e, depois, assopra. Vale lembrar: 
o Governo Federal ainda mantém retidos R$ 8 milhões, cuja liberação vem ocorrendo, a conta-gotas.        
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O diapasão midiático

A notícia da semana gira em torno da 
prisão do ex-deputado Eduardo Cunha. 
A narrativa que ganha o mundo, porém, 
exibe a um telespectador mais atento, os 
mecanismos de uma mídia volúvel, super-
ficial, telenovelesca, interessada em ficar 
bem diante da sua débil audiência, ficar 
bem em qualquer situação.

Vivemos em meio aos escombros de 
um país que a própria mídia ajudou a cons-
truir. A grande imprensa trabalhou ativa-
mente em favor da candidatura do então 
deputado Eduardo Cunha à presidência da 
Câmara dos Deputados. Festejou a derro-
ta do candidato petista, e, com a força do 
presidente eleito, realizou a louvação coti-
diana da necessidade do impeachment. 

Com frieza e determinação, Eduardo 
Cunha deu curso ao processo, garantin-
do inclusive cobertura em horário nobre, 
determinando a última sessão de votação 
para um domingo, 17 de abril.

A grande narrativa da época, aliás, re-
corde de publicização midiática nos últi-
mos cinco anos, era a de que o Partido dos 
Trabalhadores precisava ser extirpado da 
cena política, por ter se constituído como 
uma quadrilha, em assalto aos recursos 
públicos, tendo protagonizado os maiores 
escândalos de corrupção da cena política 
do país.

Cumpria-se assim, um dos primeiros 
princípios do diapasão midiático: Se não 
aparece na mídia, não é escândalo, não 
há corrupção. Ignoraram-se outros es-
cândalos, a exemplo do Panamá Papers, 
as inquietantes denúncias das obras do 
metrô paulista, o escândalo conhecido 
como “mensalão de Minas”. Inculcou-se na 
mente da débil audiência, a ideia do par-

tido corrupto, forjaram-se os ícones do 
Lula presidiário, da Dilma enforcada, e, 
em contrapartida, a sinfonia do país novo, 
limpo, de gente trabalhadora e honesta. 

Consciente da memória curta da sua 
débil audiência, a grande mídia cumpre 
agora, o segundo princípio do seu dia-
pasão: A mídia sempre ficará por cima e 
terá a última palavra, sempre ficará com o 
melhor ângulo, na cobertura da informa-
ção. Menosprezou as denúncias do Parti-
do dos Trabalhadores, de que seus líderes 
estavam sendo vítimas de uma persegui-
ção seletiva, reforçada pela própria mí-
dia. Nesse episódio da prisão de Eduardo 
Cunha, a mídia de novo exibe como narra-
tiva central, a ideia de que perde força a 
hipótese do PT, de que está sofrendo per-
seguição política.

Na verdade, o que flagrantemente se 
desmantelou, foi a tese central do proces-
so de impeachment. A corrupção infesta a 
política em séries históricas implacáveis, 
empestando todos os mandatos políticos 
do país, debilitando a sua frágil democra-
cia no momento atual, quando se impõe à 
força, à uma sociedade atônita, um projeto 
político indireto, filho do poder econômi-
co e com todo o aval da grande mídia.

Cumpre-se também, o terceiro prin-
cípio do diapasão midiático. O capital 
tem pressa em cobrar a fatura do impea-
chment. A mídia passa seus recados ao 
presidente indireto Michel Temer. Clama 
pela aprovação em segundo turno da Pec 
241, e, com sua narrativa sintética e suas 
imagens em hd, avisa: Somos mestres em 
erguer e derreter personalidades e autori-
dades. E sempre ficaremos com o melhor 
ângulo da cobertura. 

Artigo Joana Belarmino - joanabelarmino00@gmail.com

O capital tem pressa em cobrar a fatura do impeachment. A mídia
passa seus recados ao presidente indireto Michel Temer.”
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TCE suspende licitações da barreira 
do Cabo Branco e da Zona Azul
Medidas cautelares foram 
referendadas pela 1ª 
Câmara do Tribunal

Por unanimidade, a 1ª 
Câmara do Tribunal de Con-
tas do Estado, em sessão na 
manhã dessa quinta-feira 
(20), referendou duas medi-
das cautelares para suspen-
der, em virtude de indícios 
de irregularidades, os edi-
tais de licitação da Prefeitu-
ra de João Pessoa, visando 
a contratação de empresa 
para execução das obras de 
contenção do processo de 
erosão marinha da falésia 
do Cabo Branco e renovação 
da concessão do serviço da 
Zona Azul, que administra 
os estacionamentos públi-
cos de João Pessoa, processo 
esse que teve como motiva-
ção uma denúncia formulada 
pela empresa Serttel Ltda.

 Segundo o relator, con-
selheiro Fernando Catão, os 
requisitos da Concorrência 
Pública para contratação 
da empresa especializada 
nos estudos de impacto am-
biental, realização de obras 
de contenção, drenagem e 
pavimentação na área da 
barreira do Cabo Branco 
apresentam irregularidades 
e precisam ser ajustados de 
acordo com a legislação per-
tinente, ou seja, não poderá 
haver uma licitação única 

em etapas para estudo de 
pacto ambiental e execução 
das obras. “O texto constitu-
cional inseriu o termo ‘pré-
vio’ para situar o momento 
temporal em que ela deverá 
ser utilizada. Visa evitar uma 
prevenção falsa ou detur-
pada, quando o empreendi-
mento já iniciou sua implan-
tação”, ressalta a Auditoria.

Os auditores apontaram 
que após o estudo ambien-
tal, novos serviços devem 
surgir pela abrangência da 
diversidade dos serviços, 
consequentemente, deverá 
haver aditivos, bem como 
reajustamento de preços e, 
em razão de tudo isso, o pra-
zo de 12 meses, contados 
da data da apresentação da 
proposta seria extrapolado. 
O TCE concedeu um prazo 
de 15 dias, após a publica-
ção da decisão cautelar, para 
as devidas explicações da 
Secretaria de Planejamento 
de João Pessoa.

 
Zona Azul
Do mesmo modo, expli-

cou o relator, o processo de 
concorrência pública para 
contratar uma empresa par-
ticular, visando a concessão 
por um prazo de 10 anos na 
administração dos estacio-
namentos públicos de João 
Pessoa, a chamada Zona 
Azul, também deverá ser 
suspenso, em virtude da falta 

De acordo com o relator, Fernando Catão, o processo para concessão da Zona Azul por dez anos foi suspenso por falta de justificativa

Foto: Evandro Pereira

de justificativas. Nas conclu-
sões, a Auditoria entendeu 
que o Edital de Concorrência 
01/2016 enfatiza a ausência 
de Lei Municipal específica 
para a concessão de serviço 
público de estacionamento 
rotativo por particular, si-
tuações que não podem ser 
previstas apenas em edital, 

assim como, quanto à ausên-
cia de insuficiência no deta-
lhamento do projeto básico.

Por outro lado, há a ne-
cessidade de apresentação 
de justificativa acerca da 
adoção dos índices contábeis 
exigidos no edital em relação 
às concorrentes, ausência de 
objetividade sobre as condi-

ções de reajustamento e re-
visões dos valores das tarifas 
e a necessidade de esclareci-
mentos acerca das metas a 
serem alcançadas pelo parti-
cular nas melhorias das con-
dições dos estacionamentos 
públicos de João Pessoa.

O conselheiro Fernando 
Catão disse que já conversou 

com o secretário Carlos Ba-
tinga, da Secretaria de Mobi-
lidade Urbana e alguns pon-
tos devem ser esclarecidos 
durante uma reunião que 
vai acontecer na próxima se-
mana, quando o secretário 
se comprometeu a ajustar o 
edital de acordo com os re-
quisitos legais.

Vara Federal em 
Guarabira vai 
celebrar quinto 
ano de instalação

A 12ª Vara da Justiça Fede-
ral, em Guarabira, comemora, 
nesta sexta-feira (21), o quin-
to aniversário de instalação. 
Criada pela Lei nº 12.011, de 
4/8/2009, a Vara foi instalada 
no dia 21 de outubro de 2011, 
em solenidade conduzida pelo 
então presidente do TRF5, de-
sembargador federal Paulo 
Roberto de Oliveira Lima, pela 
diretora de Foro da Seção Judi-
ciária da Paraíba à época, juíza 
federal Helena Delgado Fialho 
Moreira, e pelo titular da 12ª 
Vara daquele momento, juiz fe-
deral Rogério Abreu.

A instalação da Vara fez 
parte do processo de descen-
tralização prevista na Lei nº 
12.011/09, que determinava 
a interiorização da Justiça Fe-
deral de 1º Grau, com vistas a 
ampliar o acesso à máquina 
judiciária, aproximado-a do ju-
risdicionado, do povo.

Atualmente capitaneada 
pelo juiz federal Gilvanklim 
Marques de Lima, a 12ª Vara 
Federal tem competência 
mista (áreas Cível, Penal, 
Execução Fiscal e Juizado Es-
pecial Federal) e jurisdição 
nos municípios de Alagoinha, 
Araçagi, Araruna, Bananeiras, 
Belém, Borborema, Cacimba 
de Dentro, Caiçara, Campo de 
Santana, Casserengue, Cuite-
gi, Dona Inês, Duas Estradas, 
Guarabira, Lagoa de Dentro, 
Logradouro, Mulungu, Pilões, 
Pilõezinhos, Pirpirituba, Ria-
chão, Serra da Raiz, Serraria, 
Sertãozinho e Solânea. “A che-
gada da Justiça Federal em 
Guarabira alavancou a econo-
mia local, gerando benefícios 
sociais e econômicos”, afirmou 
o diretor do fórum.

O ‘Comitê de Gestão da 
Crise Hídrica na Paraíba’ do 
Ministério Público da Paraí-
ba (MPPB), presidido pelo 
procurador-geral de Justiça, 
Bertrand de Araújo Asfora, 
irá realizar uma reunião téc-
nica na próxima segunda-
feira (24), no município de 
Monteiro, na região do Cariri 
paraibano. “Vamos averiguar 
o que falta para a finalização 
das obras da Transposição. 
Agora é a nossa parte. Vamos 
atrás de resultados práticos 
e objetivos”, adianta Ber-
trand Asfora.

E ele enfatiza: “Não po-
demos afirmar nada neste 
momento no que se refere às 
medidas que iremos tomar. 
Vamos primeiro a Monteiro 
exatamente para vermos a 
real situação e a responsabi-
lidade de cada ente público 
quanto à feitura e andamento 
das obras”. O procurador-ge-
ral de Justiça completa relem-
brando a sua ida a Brasília na 
última segunda-feira (17): 
“Foram reuniões boas e im-
portantes, tanto no Ministério 
da Integração Nacional, quan-
to no Palácio da Alvorada”.

Além dos integrantes do 
‘Comitê de Gestão da Crise Hí-
drica na Paraíba’, o procura-
dor Bertrand Asfora pretende 
reunir em Monteiro os prefei-
tos (os atuais e os eleitos em 
outubro deste ano) e os pro-
motores de Justiça que atuam 
na região do Cariri. “Repito: 
vamos averiguar o que falta e 
ir em busca de resultados ob-
jetivos e práticos”.

A reunião da segunda-feira 
será às 10h, nas dependên-
cias do Tribunal do Júri em 
Monteiro, com procurado-
res e promotores de Justiça 

que integram o ‘Comitê’, com 
promotores de Justiça que 
atuam na região de Montei-
ro, representantes de outros 
órgãos (Aesa, MPF, Cagepa 
etc.) e com os atuais prefei-
tos e gestores eleitos de sete 
municípios do Cariri.

O Comitê
O ‘Comitê de Gestão da 

Crise Hídrica na Paraíba’ foi 
criado no dia 10 de junho 
deste ano e, em um primeiro 
momento, teve como princi-
pal foco o Açude de Boquei-
rão e o abastecimento de 
água na região polarizada 
pelo município de Campina 
Grande. De lá para cá, uma 
agenda de reuniões de tra-
balho foi elaborada para a 
busca de soluções práticas 
e objetivas. Esse ‘Comitê’ é 
composto por instituições 
governamentais e institui-
ções da sociedade civil. Al-
guns integrantes foram con-
vidados e outros convocados, 
de acordo com a legitimidade 
dada ao Ministério Público, 
conforme a legislação.

Em Brasília
Na última segunda-feira 

(17), Bertrand Asfora par-
ticipou de duas audiências 
em Brasília. Na primeira de-
las, o ministro da Integração 
Nacional, Helder Barbalho 
(PMDB), garantiu que as 
obras do Eixo Leste do Pro-
jeto de Transposição das 
Águas do Rio São Francisco 
vão ficar prontas em dezem-
bro deste ano. “Por isso que 
a nossa mobilização agora 
é em relação à passagem da 
água de Monteiro para Bo-
queirão”, repete o procura-
dor Bertrand Asfora, justifi-

cando a reunião da próxima 
segunda-feira.

O problema é que, mesmo 
com as obras prontas em de-
zembro, o trecho entre Mon-
teiro e Boqueirão há muitas 
cidades que ainda despejam o 
esgoto no Rio Paraíba, sem ne-
nhum tratamento. Com a che-
gada da água prevista para o 
período de fevereiro a abril de 
2017, o MPPB pretende acom-
panhar e cobrar celeridade 
nas obras de esgotamento sa-
nitário nesse trecho.

Na outra audiência, O 
procurador Bertrand Asfora 
foi recebido no Palácio da 
Alvorada pelo presidente da 
República em exercício, Ro-
drigo Maia (DEM). “Sentimos 
o empenho, a disposição e a 
vontade do Governo Federal 
em resolver os problemas 
relacionados às obras da 
Transposição. O presidente 
em exercício demonstrou sua 
preocupação com a situação 
hídrica no Estado da Paraí-
ba, mais especificamente em 
relação à cidade de Campina 
Grande”, avaliou Bertrand 
Asfora na oportunidade.

Comitê da Crise Hídrica faz 
reunião técnica em Monteiro 

“Vamos averiguar 
o que falta para 
a finalização das 
obras da Trans-
posição. Agora 
é a nossa parte. 
Vamos atrás de 
resultados práticos 
e objetivos”

O projeto da Câmara de 
Mediação Fiscal do Ministério 
Público da Paraíba (MPPB) 
será incluído como uma das 
medidas eficientes de desju-
dicialização brasileiras para o 
biênio 2017/2019 do Minis-
tério da Justiça, cujo planeja-
mento se dará nos próximos 
dias 6 e 7 de dezembro. “Essa 
é uma política de redução de 
criminalidade da Paraíba, de-
senvolvida pelo nosso Minis-
tério Público, que está tendo 
repercussão nacional”, ressal-
ta a promotora de Justiça Re-
nata Carvalho da Luz.

Acompanhada pela ser-
vidora Inez Cândido, a pro-
motora Renata Carvalho este-

ve na tarde dessa quinta-feira 
(20) reunida na Secretaria 
Nacional de Justiça e Cidada-
nia do Ministério da Justiça, 
em Brasília, para apresentar 
o projeto paraibano.

Modelo para o Brasil
Em junho deste ano, o 

projeto da Câmara de Media-
ção Fiscal do MPPB também 
foi apresentado ao Ministé-
rio Público do Rio de Janeiro 
(MPRJ). “Fomos pioneiros no 
Brasil e o trabalho desenvol-
vido na Câmara de Mediação 
Fiscal na Paraíba já se tornou 
referência para os demais 
Ministérios Públicos brasilei-
ros”, destaca a promotora.

Projeto do MPPB se 
torna referência nacional 

O governador Ricar-
do Coutinho autoriza, 
nesta sexta-feira (21), 
a implantação de um 
novo sistema de rádio 
comunicação de última 
geração para a Seguran-
ça Pública da Paraíba, 
que vai integrar a co-
municação de todas as 
forças de urgência, pro-
porcionando mais segu-
rança na transmissão de 
informações, mais agili-
dade e eficiência nos re-
sultados. Serão investi-
dos R$ 33 milhões, entre 
recursos federais e pró-
prios. A ação faz parte 

das medidas estruturan-
tes e aperfeiçoamentos 
do Programa Paraíba 
Unida pela Paz e é o 
maior investimento des-
sa natureza já ocorrido 
no Estado, substituin-
do os equipamentos 
analógicos atualmente 
utilizados. 

Ricardo autoriza hoje 
sistema de rádio digital

SEGURANÇA PÚBLICA

SERViço

Data: 21/10/2016 (Sexta-feira)
Hora: 10h
Local: Salão Nobre - Palácio da 
Redenção – Praça João Pessoa - 
Centro – João Pessoa – PB
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Políticas

Audiência pública discute a reforma 
na Educação e a “PEC da Morte”

Será realizada nesta sex-
ta-feira (21) a audiência pú-
blica que irá discutir “A Defe-
sa da Educação no Brasil: Os 
impactos da MP 746 e da PEC 
241”. Promovida pela Comis-
são da Educação da Assem-
bleia Legislativa da Paraíba 
(ALPB), com propositura da 
deputada estadual Estela Be-
zerra (PSB),  o debate acon-
tece no Plenário José Mariz, a 
partir das 9h. 

Para Estela, é uma neces-
sidade defender a educação 
pública do País e realizar a 
melhor das discussões sobre 
o assunto. “Precisamos  ter 
conhecimento do que trami-
ta sobre essas duas matérias: 
MP 746 que altera a lei de di-
retrizes básicas da educação; 
e a PEC 241, que é a ‘PEC da 
Perversão’, que congela os 
investimentos nas principais 
áreas de interesse da popula-
ção por 20 anos!”.

A reforma do Ensino Mé-
dio que está sendo proposta 
através da Medida Provisó-
ria 746,  além de outras ar-
bitrariedades, promove um 
enxugamento das disciplinas 

obrigatórias aplicando uma 
metodologia de ensino por 
módulos temáticos escolhi-
dos a critério do estudante 
e segundo os interesses pro-
fissionais, eliminando desse 
modo, disciplinas historica-
mente instituídas no currícu-
lo pela sua pertinência e fun-
damental papel na formação 
das gerações estudantis.

Na mesa de debate, par-
ticipam o professor Alexan-
dre Nader, representando a 
ADUF–PB, falando sobre a 
MP 746; a professora de Di-
reito da UFPB, Ana Lia, que 
representa a Frente Povo Sem 
Medo–PB e irá debater sobre 
a PEC 241. Participam ainda 
representantes de coletivos 
de estudantes e de juventu-
des, professores, estudiosos 
da área da educação, entida-
des da organização civil e sin-
dicatos de professores.

De a acordo com Estela, 
“a educação é única política 
pública que está diretamen-
te associada os desenvolvi-
mento econômico, cultural 
e social de qualquer país. A 
soma da PEC da Perversão 
com essa reforma educacio-
nal  vai fazer com que nosso 
País deixe de imediato de ter 
qualquer perspectiva de fu-
turo”, finalizou a deputada.

Evento será promovido 
pela Comissão da Educação 
da Assembleia Legislativa 

Foto: Roberto Guedes/ALPB

Autora da proposta, a deputada estadual Estela Bezerra ressalta a necessidade de se defender a educação pública no Brasil

Nessa quinta-feira, 20, muitos 
brasileiros continuam atentos ao 
que irá acontecer com o ex-presi-
dente da Câmara dos Deputados, 
o parlamentar cassado Eduardo 
Cunha (PMDB). O presidente esta-
dual do PT da Paraíba, professor 
Charliton, continua com o pensa-
mento de que a prisão de Cunha 
já devia ter acontecido há muito 
mais tempo, porém, está causan-
do temor em alguns políticos.

“Pessoas já foram presas sem 
que existissem provas reais, e no 
caso de Eduardo Cunha, parece 
que tudo acontece tardiamente. 
O processo no Conselho de Éti-
ca caminhou ‘devagar quase pa-
rando’, sua cassação também foi 
protelada (...) Tudo com Cunha 
teve como característica principal 
a morosidade. Esperamos ago-
ra como ele irá reagir, e se ainda 
deixará apenas para o seu livro as 
informações que tanto queremos 
saber”, destacou. 

Ainda de acordo com o pre-
sidente estadual do PT, a prisão 
de Eduardo Cunha já serviu para 
a sociedade perceber que muitos 
políticos estão preocupados com 
o que pode sair da boca do depu-
tado cassado: “Tivemos a suspen-
são dos trabalhos da Câmara Fe-
deral ontem, e segundo a fala de 
um parlamentar do DEM, a prisão 
de Cunha causa um ‘estresse polí-
tico’. Sabemos bem que muitos te-
mem o que pode ser dito pelo ex-
deputado, que nunca escondeu a 
sua postura chantagista e que já 
declarou que se caísse levaria 150 
colegas”. 

Fachada para pegar Lula
“A prisão de Eduardo Cunha, 

que já acontece tarde demais, é 
apenas uma estratégia dos coor-
denadores da Operação Lava Jato 
e do juiz Sérgio Moro para justi-
ficar a prisão de Lula, na tentati-
va de passar uma falsa ideia que 

o Brasil está sendo passado a lim-
po”, afirmou o deputado estadual 
Jeová Campos (PSB), na manhã 
dessa quinta-feira (20), no inter-
valo do seminário ‘Energia na Pa-
raíba’, realizado na Reitoria da 
UFPB.

O parlamentar avalia que a 
prisão de Cunha, nos dias que an-
tecedem a tão propalada suposta 
prisão de Lula pela mídia, serve 
apenas para tentar enganar a opi-
nião pública e atenuar o impacto 
que essa ação causaria em todo 
o País. “Essa é uma tentativa de 
desmentir o discurso da esquerda 
de que apenas os políticos e agen-
tes públicos ligados ao PT, Lula e 
Dilma estavam sendo perseguidos 
pela Lava Jato. É também uma 
forma ardilosa de desarticular a 
população que não aceitaria a pri-
são de Lula, nem de mais ninguém 
ligado às forças progressistas, sem 
que antes alguém ligado ao go-
verno golpista fosse punido”, des-
taca Jeová.

O deputado questiona ainda 
por que que a grande mídia, que 
sempre fez chamadas espetacu-
lares antes, durante e depois das 
prisões de pessoas ligadas ao PT, 
não anunciou a prisão de Cunha 
com o mesmo alarde, nem deu 
tantas manchetes para o caso. 
“Cadê o espetáculo midiático? Por 
que que não se fala, não se ventila 
sequer, nem se propaga a prisão 
de Aécio Neves, Romero Jucá, José 
Serra, Fernando Henrique Cardo-
so, o presidente ‘golpista’ Michel 
Temer e tantos outros tucanos e 
políticos citados diversas vezes 
nas delações premiadas, enquan-
to que a toda hora se mostra cada 
vez mais concreta a possibilidade 
de prisão de Lula, mesmo tendo 
ele muito menos citações nas de-
lações e nenhuma comprovação 
nas denúncias de desvios e uso in-
devido de recursos públicos”, rei-
tera Jeová.

Presidente do Pt-PB diz que 
prisão de Cunha causa temor 

“EstrEssE PoLítico”

“A compensação inibe o 
investimento. Qual a razão que 
tem um agricultor que está lá 
no Sertão de Sousa, por exem-
plo, de produzir energia se 
ele não pode vender. Só pode 
compensar. Compensar o quê? 
O que o medidor dele está 
marcando, quantos kilowatts 
ele produz e ele consome. Essa 
é uma política extremamen-
te inibidora na produção de 
energia solar. Enquanto tiver-
mos essa política de apenas 
compensar, ninguém vai ser 
estimulado a investir na pro-
dução de energia sustentável”, 
questionou  o deputado esta-
dual Jeová Campos durante 
sua participação no Seminário 
“Energia na Paraíba’, que está 
sendo realizado até esta sexta-
-feira (21), no auditório da 
Reitoria da UFPB.

O questionamento do 
deputado se deu após expla-
nação do diretor da Agência 
Nacional de Energia Elétrica 
(Aneel), André Nóbrega, que 
foi um dos palestrantes do 
painel ‘Infraestrutura e políti-

ca energética na Paraíba”.
Jeová perguntou o que a 

Aneel está fazendo para mu-
dar esse marco. Segundo An-
dré Nóbrega, atualmente, na 
área de concessão só a distri-
buidora pode vender energia. 
“A exceção fica com os consu-
midores livres. Aqueles que 
têm um consumo e demanda 
da rede, potência maior que 
três mil kilowatts”, explicou. 

Para o deputado, esse 
marco regulatório precisa 
ser alterado urgentemente e, 
neste aspecto, segundo ele,  
cabe aos deputados fede-
rais e senadores propor essa 
mudança. “Se isso acontecer, 
vamos estimular a produção 
de energia sustentável, que é 
uma excelente oportunidade 
de gerar riqueza e melhorar o 
ambiente socioeconômico das 
pessoas que moram no Sertão, 
que  gostam de lá e não que-
rem sair de lá”, argumentou 
Jeová. Ele lembra que a região 
Semiárida do Nordeste não 
tem chuva, tem sol o ano intei-
ro e por isso existe um enorme 

potencial que não está sen-
do explorado como fonte de 
energia limpa e produção de 
riqueza. “Os índices de radia-
ção solar que nós temos é um 
dos melhores do mundo. Nós 
temos o dobro de hora/ano/
sol que tem a Alemanha, que 
é uma das maiores referências  
na exploração da energia solar 
no mundo, mas tudo isso não 
está sendo explorado e só vai 
ser quando esse marco regula-
tório for mudado, permitindo 
a venda da energia produzida 
pelos pequenos. Enquanto 
persistir essa política,  nós não 
vamos ter produção de ener-
gia distribuída”, destaca Jeová.

O deputado, que também 
é presidente da Comissão de 
Desenvolvimento, Turismo e 
Meio Ambiente da ALPB, apon-
ta que o único caminho para 
estimular a geração de energia 
renovável, além de mudar a le-
gislação, é fazer investimentos 
e disponibilizar financiamen-
tos para os pequenos produto-
res, inclusive a fundo perdido. 
(Leia mais na página 5)

Jeová afirma que é preciso 
mudar marco regulatório 

VENDA DE ENErGiA

O deputado federal Hugo 
Motta  (PMDB-PB) apresentou 
emenda de bancada para cus-
tear o Centro de Oncologia do 
Sertão paraibano.

Os recursos, na ordem de 
R$ 100 milhões, auxiliarão na 
manutenção dos serviços pres-
tados à população. “Sempre 
levantamos a bandeira do Cen-

tro de Oncologia desde a nossa 
primeira eleição.  Agora que a 
obra está pronta, vamos desti-
nar esse recursos para que ela 
funcione e evite que as pessoas 
que sofrem com essa doença 
se desloquem longas distân-
cias em busca de tratamento, 
diminuindo o tempo de espera 
e ampliando as chances de um 

diagnóstico e tratamento preci-
sos”, afirmou.

De acordo com informa-
ções do Governo do Estado, 
89 (oitenta e nove) municípios 
serão atendidos. Hoje, o atendi-
mento às pessoas que sofrem 
com o câncer é realizado nas 
cidades de Campina Grande e 
João Pessoa.

Hugo destina R$ 100 milhões 
para o Centro de Oncologia

sErtÃo PArAiBANo



Docentes da UFPB e da 
UFCG decidem paralisar 
as atividades no dia 24
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Seminário realizado pela 
UFPB discute várias formas 
de geração de energia

Gás natural é destaque em evento
ENERGIA NA PARAÍBA

"O gás natural é atual-
mente uma prioridade e o Mi-
nistério das Minas e Energia 
tem trabalhado no programa 
Gás pra Crescer, que tem uma 
série de incentivos para inves-
timentos em infraestrutura e 
redução de encargos para que 
torne o gás natural cada vez 
mais presente. A exceção de 
outras fontes de energia, o gás 
natural vai permitir que o país 
possa ser menos dependente 
da energia elétrica, que inclu-
sive está com os reservatórios 
comprometidos". A afirmação 
foi do representante do Mi-
nistério das Minas e Energia, 
Eduardo Azevedo, na manhã 
de ontem durante a abertura 
do Seminário “Energia na pa-
raíba: Desafios e Oportunida-
des”, que prossegue hoje no 
auditório da Reitoria da Uni-

José Alves
zavieira2@gmail.com

Carlos Vasconcelos enfatizou 
que a Região Metropolitana de 
João Pessoa e a cidade de Campina 
Grande são os grandes focos da PB-
Gás porque é onde a atividade in-
dustrial está mais concentrada, uma 
vez que a economia é baseada na 
atividade produtiva. Outro foco da 
empresa é o uso do gás nas residên-
cias e serviços como hotéis, padarias 
e no gás veicular, que é 50% mais 
econômico do que a gasolina para 
quem roda 100 quilômetros por dia. 
O kit para mudança de combustível 
para o GNV custa R$ 4.500.

O Seminário “Energia na Pa-

raíba: Desafios e Oportunidades” 
é realizado pela Pró-Reitoria de 
Extensão e Assuntos Comunitárias 
(Prac) da UFPB e a Academia Pa-
raibana de Engenharia (Apenge). 
O evento está dentro da progra-
mação da Semana Nacional de 
Ciência e Tecnologia. O objetivo é 
apresentar as várias formas de ge-
ração de energia, analisar a situa-
ção energética do nosso Estado e 
do País e propor alternativas de 
soluções para o setor.

O evento conta com a parce-
ria da PBGás, Sebrae-PB, Energisa, 
Epasa, Mútua-PB, Crea-PB, BNB, 

Creduni, Faepa/Senar-PB, Fiep, 
ARPB, Sindalcool-PB, Sudene, Sin-
duscon-PB, Sudema-PB, Aneel, 
Procel, Seirhmact, ONS, Safira 
Energia, Pacific Hydro Energia e a 
Rio Alto Energia. 

Participam dos debates o se-
cretário de Recursos Hídricos, 
Meio Ambiente e Ciência e Tecno-
logia do Estado, João Azevedo; o 
diretor da Aneel, André Pepitone 
da Nóbrega; o superintendente 
da Sudema, João Vicente; o dire-
tor da Apenge, Marcelo Cerqueira 
Paes, e Antônio da Cunha Caval-
canti, diretor da Mútua-PB.

Economia do GNV é de 50% em relação à gasolina
n 8h – Painel 4: Eficiência Energética e 
Uso Racional de Energia
Moderador:  Walter Aguiar (Sebrae-PB)
Debatedor:   Robson Barbosa (Apenge)
Palestra 1: Programa Nacional de 
Eficiência Energética
Renata Leite Falcão (Superintendente de 
Eficiência Energética da Eletrobras)
Palestra 2: Eficiência Energética na 
Indústria
Francisco de Assis Buega Gadelha (Presi-
dente da Fiep)
Palestra 3: Eficiência Energética no 
Saneamento
Heber Gomes Pimentel (UFPB)
Palestra 4:  Eficiência Energética na 
Agropecuária.

Nelson Ananias Filho (Coord. de Sus-
tentabilidade do CNA)
n 09h20 – Coffee-break
Palestra 5: Eficiência Energética na 
Construção Civil
Evandro Cesar de Lima Ferreira 
(Sinduscon-PB)
Palestra 6: Energia Inteligente – Luiz 
Carlos de Oliveira (Presidente do 
Conselho de Consumidores da Energisa 
Paraíba)
Palestra 7: Desempenho de micro e 
mini Usinas Fotovoltaicas nos Institutos 
Federais – Gustavo MalagoliBuiatti (Alsol)
n 11h – Debate
n 11h30 – Conclusões
n 12h – Encerramento

 Programação para hoje 

Alunos da Rede Esta-
dual de Ensino participaram 
da 13ª Semana Nacional de 
Ciência e Tecnologia, realiza-
da até ontem na Universidade 
Federal da paraíba. O encon-
tro teve como público-alvo 
estudantes da comunidade 
universitária e das escolas da 
rede pública e privada, que 
visitaram os estandes, assis-
tiram a palestras e participa-
ram das diversas atividades 
apresentadas no evento. O ob-
jetivo foi aproximar a ciência 
e a tecnologia da população, 
além de estimular a curiosi-
dade, por meio da inovação e 
impactos sociais da ciência.

Uma das escolas esta-
duais que participaram do 

evento foi a Escola Cidadã In-
tegral Técnica (ECIT) pastor 
João pereira Gomes Filho, do 
bairro de Mangabeira. “Nossos 
alunos mostraram o resultado 
do trabalho de robótica desen-
volvido na unidade de ensino 
e puderam vivenciar, além 
do conhecimento voltado ao 
mercado de trabalho, o con-
tato com o mundo acadêmico 
superior”, revelou o diretor da 
ECIT, Frâncio Xavier. 

O Colégio da polícia Mili-
tar Estudante Rebeca Cristina 
Alves Simões, também perten-
cente à rede estadual, foi outro 
que participou da Semana Na-
cional de Ciência e Tecnologia. 
“Os estudantes apresentaram 
o jogo ‘soletrando’, fruto do 

trabalho realizado no curso 
de informática para internet”, 
explicou o diretor da escola, 
capitão Elmer Melz. “Nosso 
estande fez sucesso no evento 
da UFPB e isso é muito gratifi-
cante”, complementou. 

A Semana Nacional de 
Ciência e Tecnologia é uma 
realização do Ministério da 
Ciência, Tecnologia e Infor-
mação (MCTI), por meio do 
Departamento de Difusão e 
popularização da Ciência e 
Tecnologia (DEpDI/SECIS). 
Neste ano, o evento teve como 
tema “Ciência Alimentando o 
Brasil”, como forma de discutir 
o papel da ciência para a me-
lhoria da qualidade da alimen-
tação da população.

Escolas estaduais participam da 
Semana de Ciência e Tecnologia 

NA UFPB

Alunos da Escola Técnica Integral de Mangabeira mostraram o resultado do trabalho de robótica

A Agência Nacional de Energia Elé-
trica (Aneel) aprovou, durante a visita 
técnica realizada na quarta-feira (19), 
a escolha do Centro de Convenções de 
João Pessoa para sediar, no período de 2 
a 4 de agosto de 2017, o IX Congresso de 
Inovação Tecnológica em Energia Elétri-
ca (Citenel) e o IV Seminário de Eficiência 
Energética (Seenel). A visita foi recepcio-
nada pelo secretário titular da Secretaria 
de Estado do Turismo e Desenvolvimen-
to Econômico (Setde), Lindolfo Pires

O secretário Lindolfo disse que o 
evento do setor elétrico brasileiro é in-
discutivelmente uma conquista para a 
Paraíba e uma prova de que o Centro 
de Convenções se consolida como um 
instrumento forte e está preparado para 
eventos desse porte, que antes não po-
deriam ser realizados. “Com muita satis-
fação, ouvimos nessa visita elogios a esse 
equipamento de turismo ao ser compa-
rado, na ocasião, aos grandes centros 
de eventos do mundo, como os de Las 
Vegas nos Estados Unidos, onde os exe-
cutivos da Aneel estiveram em recentes 
participações”, lembrou. “A Paraíba está 
pronta para receber essas pessoas e de-
finitivamente inserida no rol de grandes 
eventos”, completou.

O diretor de Inovação da Aneel, An-
dré Pepitone, elogiou as instalações do 
Centro de Convenções e disse ainda que 
o Citenel e o Seenel terão como tema 
“Inovação e Integração: Respostas Lo-

cais a Barreiras Globais” e reunirão toda 
a experiência de eficiência energética e 
pesquisa de desenvolvimento do setor 
elétrico, como também o que está sen-
do feito no setor elétrico brasileiro. 

Ele adiantou que anualmente são 
investidos R$ 580 milhões em eficiência 
energética e R$ 580 milhões em pesquisa 
e desenvolvimento e esses eventos serão 
uma grande oportunidade de mostrar a 
toda sociedade, consumidores, atores e 
agentes do setor o que vem sendo inves-
tido em pesquisa e desenvolvimento do 
setor elétrico. “A Paraíba está credencia-
da e atende aos padrões exigidos para a 
realização desse evento”, ressaltou.

André Pepitone informou ainda 
que está sendo esperada a participação 
de 1.000 pessoas e 63 distribuidoras de 
energia elétrica no Brasil. “Vamos ino-
var e estamos articulando para realizar 
pela primeira vez, concomitante a Cite-
nel e Seenel, uma reunião do grupo que 
cuida da eficiência energética do G20”.

Participaram da comitiva que reali-
zou a visita técnica, o superintendente 
de Comunicação e Relações Institucio-
nais da Aneel, Alex Sandro Feil; diretor 
presidente da Agência Reguladora da 
Paraíba (ARPB), Ramalho Leite; gestor 
do Centro de Convenções, Ferdinando 
Lucena; presidente da Energisa-PB, An-
dré Theobald; o gerente corporativo de 
Inovação do Grupo Energisa, Gilson Pe-
rolilo, entre outros.

Centro de Convenções vai sediar 
Congresso e Seminário da Aneel 

EM 2017

versidade Federal da paraíba 
(UFpB), em João pessoa.

Ele informou também que 
o gás natural pode gerar ener-
gia em substituição à energia 
hídrica e operar de forma mais 
sustentável no futuro. Eduardo 

observou que todas as fontes 
de energia, a exemplo da solar 
e eólica, continuam sendo ava-
liadas e que o gás natural pode 
suprir de forma mais eficiente 
e menos poluente para a gera-
ção flexível de energias. Porém 

adiantou que "o Brasil tem um 
grande potencial energético 
ainda inexplorado".

O engenheiro e diretor 
técnico comercial da pBGás, 
Carlos Augusto Vasconcelos, 
que proferiu palestra sobre 

a infraestrutura de distribui-
ção e aplicações do gás natu-
ral, afirmou que o gás chegou 
como um produto que tem 
uma ótima eficiência ener-
gética pela sua pureza sem 
contaminante. "Trata-se de 

um produto importante para 
a economia de um Estado 
que quer ser um local atra-
tivo para empreendimentos, 
a exemplo de instalação de 
indústrias e rede hoteleira. E 
esse trabalho vem sendo ofe-
recido e sendo expandido na 
paraíba pela pBGás”.

No seminário, Calos Vas-
concelos disse que estão sen-
do discutidas as ações que a 
pBGás vem realizando para 
ofertar espaços para novos 
empreendimentos de ma-
neira mais rápida, eficiente 
e mais barata. "Viemos mos-
trar qual nossa infraestrutura 
para o Estado e como pode-
mos ampliar as ofertas do gás 
para caldeiras de indústrias 
de alimentos, para motores 
que vão gerar energia, em-
preendimentos imobiliários 
e mostrar que com a oferta 
do gás natural poderemos 
diminuir a construção de no-
vas térmicas que têm custos 
altíssimos. Afinal, a licença 
ambiental para construção 
de hidroelétricas está muito 
mais severa”, destacou.
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Eduardo Azevedo, representante do Ministério das Minas e Energia, fez a palestra de abertura sobre perspectivas da energia no Brasil 
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Dnit e PRF aguardam orientação 
sobre uso de farol durante o dia 
Órgãos podem aplicar 
multas, mas apenas em 
rodovias com sinalização

A Polícia Civil da Paraí-
ba, por meio da 8ª Delegacia 
Seccional, com sede na cida-
de de Guarabira, deu cumpri-
mento a mandado de prisão 
preventiva em desfavor de 
Danilo Rodrigues da Silva. 

De acordo com a Polícia, 
contra o suspeito existem 
dois mandados em aberto por 
crimes de roubo praticados 
na cidade de Cruz do Espíri-
to Santo. Além disso, Danilo é 
fugitivo da cadeia pública de 
Cruz do Espírito Santo, desde 
o ano de 2012.  O suspeito foi 
ouvido em depoimento e se-
guirá para unidade prisional. 

Em Mamanguape
Um trabalho investigativo 

realizado pelo Grupo Tático 
Especial (GTE)  e pelo Núcleo 
de Homicídios da 7ª Delega-
cia Seccional, com sede em 
Mamanguape, resultou na 
apreensão de uma adolescen-
te e na  prisão em flagrante  de 
Ana Bárbara Magalhães Serra-
no, Janiele Manoel da Silva e 
Francisco de Assis Silva, pelo 
crime de tráfico de drogas. 

A ação policial ocorreu 
na tarde de quarta-feira (19), 
na cidade de Mamanguape, 
quando os envolvidos reali-
zavam um carregamento de 
maconha vindo da cidade de 
Araçagi. Todos foram levados 
para a sede da 7ª Delegacia 
Seccional, onde foram reali-
zados os respectivos proce-
dimentos legais e, em segui-

da, encaminhados para uma 
unidade prisional. 

Em Itabaiana
A Polícia Militar apreen-

deu um revólver, uma espin-
garda e vários papelotes de 
maconha, na quarta-feira (19), 
durante uma ação de combate 
ao tráfico de drogas no bairro 
do Botafogo, na cidade de Ita-
baiana. No local, foram presos 
três suspeitos de 21, 22 e 29 
anos. De acordo com o coman-
dante do 8º Batalhão, major 
Oscar Beutenmuller, policiais 
do Núcleo de Inteligência re-
passaram informações de que 
o trio estava em atitude suspei-
ta em uma das ruas do bairro. 
“Eles foram abordados pela rá-
dio patrulha e com os suspeitos 
foram encontradas as armas e 
as drogas”, detalhou.

Dois dos presos foram 
autuados por posse ilegal de 
arma e o terceiro por tráfico 
de drogas. Eles foram apre-
sentados na Delegacia de Po-
lícia Civil, em Itabaiana.

O Departamento Na-
cional de Infraestrutura de 
Transporte e a Polícia Rodo-
via Federal na Paraíba até o 
final da tarde de ontem não 
haviam se pronunciado so-
bre decisão liminar do Tri-
bunal Regional Federal da 1ª 
Região que liberou órgãos de 
fiscalização para aplicarem 
multas a motoristas que não 
ligarem o farol baixo ao trafe-
garem em rodovias – mesmo 
durante o dia, desde que te-
nha sinalização.

As assessorias de co-
municação do Dnit e da PRF 
na Paraíba informaram que 
estão aguardando um po-
sicionamento das direções, 
em Brasília, sobre a decisão. 
O Dnit, inclusive, quer a po-
sição sobre a colocação das 
placas indicativas da obri-
gatoriedade do uso do farol 
baixo nas rodovias durante 
o dia.

A decisão foi assinada 
pelo desembargador federal 
Carlos Moreira Alves no dia 
7 deste mês e comunicada 
anteontem pela Procura-
doria Regional da União da 
1ª Região ao Departamento 
Nacional de Trânsito (Dena-
tran), autorizando os órgãos 
de trânsito de todo o País a 
retomarem a fiscalização e a 
aplicação de multas. 

A multa para quem 
descumprir a regra do farol 
baixo de dia, considerada in-
fração média, é de R$ 85,13, 
com a perda de quatro pon-
tos na carteira de habilitação.

Em nota, o Ministério 
das Cidades ressaltou que a 

medida está “condicionada 
à existência de sinalização 
nas rodovias” e que deverá 
ser cumprida “até que haja 
novo pronunciamento judi-
cial sobre a matéria”. A de-
cisão judicial aponta como 
“sinalização” os informes 
que “permitem ao motorista 
identificar que a via se clas-
sifica como rodovia”, espe-
cialmente aquelas que atra-

vessam áreas urbanas.
A Lei 13.290/2016, co-

nhecida como “Lei do Farol 
Baixo”, estava com sua apli-
cação suspensa desde o dia 2 
do mês passado, por decisão 
da Justiça Federal em Brasí-
lia. Na ocasião, o juiz Renato 
Borelli, da 20ª Vara Federal 
em Brasília, aceitou pedido 
liminar da Associação Nacio-
nal de Proteção Mútua aos 

Proprietários de Veículos Au-
tomotores (ADPVA) e enten-
deu que os condutores não 
podem levar multa pela falta 
de sinalização sobre a locali-
zação exata das rodovias.

Na ação, a associação ci-
tou o caso específico de Bra-
sília, onde existem várias ro-
dovias dentro do perímetro 
urbano. “Em cidades como 
Brasília, por exemplo, as ruas, 

avenidas, vias, estradas e ro-
dovias penetram o perímetro 
urbano e se entrelaçam”. 

O objetivo da Lei do Fa-
rol Baixo foi aumentar a se-
gurança nas estradas, redu-
zindo o número de acidentes 
frontais. Segundo o Departa-
mento Nacional de Trânsito 
(Denatran), estudos indicam 
que a presença de luzes ace-
sas reduz entre 5% e 10% 

o número de colisões entre 
veículos durante o dia.

O inspetor Elder Romel, 
da PRF na Paraíba, disse que 
os motoristas devem ficar 
atentos, principalmente no 
perímetro urbano, pois em 
várias cidades do Estado ro-
dovias federais passam den-
tro da cidade e, caso o farol 
não esteja aceso, o motorista 
está sujeito às penalidades.

A multa para quem descumprir a regra do farol baixo de dia, considerada infração média, é de R$ 85,13, com a perda de quatro pontos na carteira de habilitação

Polícia prende suspeito 
de roubo em Guarabira

Três homens 
são detidos pela 
Polícia Militar 
com armas e 
droga na cidade 
de Itabaiana

Um homem foi assas-
sinado a tiros na cidade de 
Sousa na noite da última 
quarta-feira. O crime acon-
teceu no conjunto habitacio-
nal Sousa I, na zona Sul. O 
mototaxista Manoel Pereira 
de Sousa, 36 anos, foi mor-
to com vários disparos de 
arma de fogo dentro da sua 
residência.

Segundo informações 
colhidas por uma guarnição 
do 14º Batalhão de Polícia 
Militar, o mototaxista havia 
chegado em casa há pouco 

tempo, quando foi surpreen-
dido por um desconhecido 
armado que invadiu o imóvel. 

De acordo com relato 
de testemunhas, o homem 
armado, que trajava uma ca-
misa azul, entrou na casa e 
efetuou os disparos. Depois 
do crime, o acusado teria 
caminhado até o contorno 
que dá acesso à comunidade 
onde outro homem esperava 
em uma moto. Em seguida, 
os desconhecidos fugiram da 
ação policial.

Uma unidade de rádio 
patrulha da polícia chegou 
ao local e isolou a área até 
a chegada do delegado de 

plantão, que abriu inquérito 
sobre o caso.

Uma unidade do Samu 
(Serviço de Atendimento Mó-
vel de Urgência) chegou ao 
local e os profissionais con-
firmaram a morte do moto-
queiro. Em seguida, o corpo 
foi conduzido para o Núcleo 
de Medicina Legal na cidade 
de Patos, a 136 km de Sousa.

A Polícia Militar disse 
que o mototaxista não tem 
histórico de envolvimento 
com o crime e era uma pes-
soa respeitada na sociedade. 
O inquérito policial está sen-
do presidido pelo delegado 
Carlos Siebra.

Mototaxista é assassinado a 
tiros dentro de casa em Sousa

Acusado de arrombamentos a 
lojas do Centro é preso em JP

A Polícia Militar prendeu 
ontem um homem de 41 anos 
suspeito de praticar vários 
arrombamentos a lojas do 
Centro da capital, crimes que 
provocaram mais de R$ 100 
mil de prejuízo aos comer-
ciantes. Ele foi preso no bairro 
de Jaguaribe por equipes do 
Regimento de Polícia Montada 
(RPMont), por meio de indica-
ção do Núcleo de Inteligência 
do 1º Batalhão.

De acordo com o capi-
tão Clecitoni Albuquerque, 

o suspeito tinha migrado 
para o bairro de Jaguaribe 
após a participação nos cri-
mes cometidos no Centro, já 
que durante o dia ele olhava 
carros. “Ele durante o dia 
exercia o trabalho de flane-
linha, quando aproveitava 
para observar o movimento 
das lojas. 

Fez isso no Centro, onde 
é suspeito de um arromba-
mento em uma loja de má-
quinas fotográficas com a 
subtração de mais de R$ 20 

mil em equipamentos e da 
participação do furto a uma 
loja de roupas, de onde fo-
ram levados mais de R$ 90 
mil em mercadorias, e já es-
tava em Jaguaribe provavel-
mente procurando outros 
alvos”, contou.

O acusado estava fora-
gido da Penitenciária Média 
de Mangabeira há três me-
ses, onde cumpria pena por 
furto. Ele foi apresentado na 
Central de Polícia Civil, no 
bairro do Geisel.

George Wagner 
georgewagner1@gmail.com

Evento discute 
criação de rede 
de atenção para 
casos de racismo

A Secretaria de Estado da 
Mulher e da Diversidade Hu-
mana (Semdh) está articulan-
do a criação de uma rede de 
atendimento para situações de 
casos de racismo na Paraíba. 
A estruturação será discutida 
durante  seminário na próxima 
quarta-feira (26), às 13h30, no 
auditório da Reitoria do IFPB, 
em Jaguaribe. A realização é do 
Instituto Federal de Goiás em 
parceria com a Semdh.

O seminário “Desafios 
para o Enfrentamento ao Ra-
cismo e Articulação em Rede” 
faz parte do projeto de mapea-
mento de instituições públicas 
e organizações da sociedade 
civil que oferecem tratamento 
e acolhida a situações de racis-
mo na região Nordeste. Uma 
das metas do evento é promo-
ver a troca de experiências e 
fazer o levantamento de uma 
base de dados de serviços ofe-
recidos ou que estão em fase 
de implantação. 

Segundo a secretária 
da Mulher e da Diversidade 
Humana, Gilberta Soares, o 
Disque Racismo 197 está fun-
cionando na Paraíba e as ca-
pacitações de policiais civis e 
militares serão iniciadas em 
novembro. “Elaboramos um 
guia de orientação para de-
núncias de racismo que será 
distribuído inicialmente para 
policiais”, disse Gilberta.

Foto: Edson Matos
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Professores da UFPB decidem 
paralisar atividades no dia 24
Dia de protestos será 
contra a PEC 241, que 
congela despesas públicas

Os professores da Uni-
versidade Federal da Paraíba 
(UFPB) confirmaram ontem, 
durante assembleia da ca-
tegoria, que paralisarão as 
atividades no próximo dia 
24, Dia Nacional de Protes-
tos e Mobilizações, contra a 
PEC 241, que congela des-
pesas públicas por 20 anos. 
Segundo o presidente da 
Associação dos Docentes da 
UFPB (Aduf-PB), Marcelo Si-
ticovsky, a assembleia visa a 
construção de uma agenda 
de paralisações a fim de re-
unir forças para deflagração 
de uma greve geral em todo o 
País para o próximo mês. 

Outras mobilizações em 
nível nacional estão progra-
madas para acontecer nos 
dias 11 e 25 de novembro. 
"As duas mobilizações acon-
tecerão em defesa dos direi-
tos e da educação. O objetivo 
é mostrar as perdas dos tra-
balhadores caso o Governo 
Federal concretize a PEC 
241", disse Siticovsky.

José Alves
zavieira2@gmail.com

Os docentes são contra 
a redução de investimentos 
em educação. "Somos contra 
a PEC 241 e isso significa que 
estamos reivindicando me-
lhores condições de trabalho, 
verbas para a educação, saú-
de, para habitação e para as 
políticas públicas em geral. 
Outro ponto é que as univer-
sidades vêm sofrendo cortes 

nos orçamentos e somos to-
talmente contra", afirmou.  

Foram realizadas assem-
bleias pela manhã no Centro 
de Vivência da UFPB em João 
Pessoa e nos campi de Areia e 
Bananeiras. No Litoral Norte 
(Mamanguape e Rio Tinto), as 
assembleias foram às 16h. 

O calendário de mobili-
zações foi incorporado pelo 

Sindicato Nacional dos Do-
centes das Instituições de En-
sino Superior (Andes) contra 
as reformas da Previdência, 
trabalhista e o PLC 30 da ter-
ceirização, contra o PLC 54 
(PLP 257), a PEC 241 e PL 
4567, contra o ajuste fiscal e 
pela auditoria da dívida pú-
blica e redução da taxa de ju-
ros, e em defesa do emprego.

O dia 24 de outubro foi 
definido como o Dia Nacio-
nal de Luta dos servidores 
públicos, com mobilização e 
paralisação, em articulação 
com todo o setor da educação 
– público e privado –, tendo 
como eixo “Educação na rua 
contra a retirada de direitos, 
a Lei da Mordaça e a Reforma 
do Ensino Médio”.

Na assembleia realizada ontem em João Pessoa, a categoria definiu também agenda de mobilizações para a deflagração de greve geral
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Os professores da Uni-
versidade Federal de Campina 
Grande também paralisarão 
suas atividades na próxima 
segunda-feira, 24 de outubro, 
no Dia Nacional de Lutas dos 
Servidores Públicos, para pro-
testar contra a possibilidade 
da Câmara dos Deputados 
aprovar a Proposta de Emen-
da à Constituição 241/2016, 
que congelará os investimen-
tos públicos federais nos pró-
ximos 20 anos. Em Campina 
Grande, a principal atividade 
de mobilização da categoria 
será um ato público que ocor-
rerá a partir das 14h, na Praça 
da Bandeira.

A paralisação ocorre-
rá na segunda-feira porque 
neste dia a Câmara dos De-
putados estará apreciando 
em segundo turno a PEC. A 
Comissão Especial que anali-
sa a matéria aprovou, na ter-
ça-feira (18), a redação final 
da proposta por 21 votos a 
7. Agora, a matéria volta ao 
plenário da Câmara para vo-
tação em segundo turno. O 
objetivo da base do gover-
no é votar a PEC a partir da 
próxima segunda-feira (24). 
Caso aprovada, a proposta 
segue para o Senado.

Junto com a paralisação 
e mobilização de segunda-

feira, os professores da UFCG 
também aprovaram a adesão 
da categoria ao calendário da 
Jornada de Lutas que está sen-
do convocada pelas centrais 
sindicais e pelo Fórum Nacio-
nal dos Servidores Públicos e 
incluem a realização de Dias 
Nacionais de Lutas também 
em 11 e 25 de novembro.

Além do calendário de 
mobilização, os professores 
da UFCG aprovaram a entra-
da da categoria num estado 
de assembleia permanente, 
que permite a diretoria da 
ADUFCG convocar a cate-
goria de forma mais rápida 
para as assembleias e ofere-

cer respostas a uma conjun-
tura que tem se modificado 
aceleradamente nas últimas 
semanas.

Os professores da UFCG 
também aprovaram uma 
moção de apoio aos estudan-
tes que atualmente ocupam 
mais de 860 escolas públicas 
estaduais em todo o País e 
vários institutos federais e 
universidades, em protesto 
a reforma do Ensino Médio 
através da MP 746/2016 e a 
PEC 241/2016.

Outra iniciativa que já 
está sendo adotada pela ADU-
FCG é a denúncia dos onze 
deputados federais paraiba-

nos que votaram a favor da 
PEC 241/2016, em primeiro 
turno. Apenas o deputado 
Luiz Couto votou contra.

PEC 241?
A Proposta de Emenda 

à Constituição 241/2016 faz 
parte do pacote de ajuste fis-
cal do Governo Temer e limi-
ta, por 20 anos, as despesas 
primárias da União aos re-
cursos do ano anterior, cor-
rigidos apenas pela inflação 
do período, para aumentar 
o superávit primário e des-
tinar recursos ao pagamento 
de juros e amortização da dí-
vida pública.

UFCG também participa da mobilização

A Universidade 
Federal da Paraíba 
promove a Semana de 
Conscientização sobre 
Psoríase, que acontece 
de 24 a 29 deste mês. 
A abertura do evento 
está programada para 
a próxima segunda-fei-
ra (24), às 7h30, e terá 
como local o Centro de 
Apoio e Tratamento 
da Psoríase da Paraíba, 
no Hospital Universi-
tário Lauro Wanderley 
(HULW), Campus de 
João Pessoa.

Estão programa-
das rodas de conver-
sas nas Unidades do 
Programa de Saúde 
da Família nos dias 25 
e 26, às 7h30; sessão 
especial na Câmara 
Municipal de João Pes-
soa no dia 27, às 14h; 
palestra no HULW no 
dia 28, às 7h30; e co-
memoração do Dia 
Municipal e Mundial 
da Psoríase com pan-
fletagem e ações lú-
dicas no Parque Solon 
de Lucena (Lagoa) no 
dia 29, às 15h30.

A Semana de 
Conscientização sobre 
Psoríase recebe o apoio 
do Centro de Psoríase 
do HULW, Extensão da 
UFPB, Liga Acadêmica 
de Dermatologia da 
UFPB (LIDERM), Asso-
ciação dos Portadores 
de Psoríase da Paraíba, 
Faculdade Internacio-
nal da Paraíba (FPB) e 
Sociedade Brasileira de 
Dermatologia (SBD).

HU sedia 
abertura de 
evento sobre 
a psoríase

O Governo do Estado, 
por meio da Secretaria da 
Mulher e da Diversidade 
Humana (Semdh), e o Mi-
nistério Público Federal vão 
intensificar o monitoramen-
to das ações de políticas pú-
blicas para 39 comunidades 
quilombolas em seis áreas 
consideradas básicas, como 
educação, habitação, saúde, 
saneamento e abastecimen-
to, melhoria de estradas e re-
gularização fundiária.

O procurador do MPF, 
José Godoy, e secretária da 
Mulher e da Diversidade 
Humana, Gilberta Soares, 
receberam uma carta dos 
quilombos da Paraíba assi-
nada por 70 representantes 
de quilombolas contendo 
ações de execução de políti-
cas que precisam de moni-
toramento. 

O documento foi ela-
borado durante reunião de 
trabalho e vai servir de ins-

trumento de referência para 
que lideranças possam dis-
cutir com gestores públicos 
municipais, estaduais e fede-
rais sobre as demandas. En-
tre as ações, estão previstas 
a criação de um circuito de 
turismo quilombola, articu-
lado com várias secretarias e 
órgãos públicos.

Práticas definidas
Entre as ações, foram 

definidos o acompanhamen-
to da perfuração de poços, a 
criação de formação de uma 
licenciatura para professo-
res quilombolas em parceria 
com a UEPB, regularização 
das terras de 37 comuni-
dades por meio do Incra e 
Interpa, além da inclusão 
de modalidades esportivas, 
como torneios e maratonas, 
que serão inseridas como 
incentivo de prática de es-
portes nas comunidades 
tradicionais.

Ações são monitoradas 
nas áreas de quilombolas

POLÍTICAS PÚBLICAS

A Maternidade Frei Da-
mião, que faz parte da rede 
hospitalar do Estado, com-
pleta 30 anos no dia 26 de 
outubro. Para comemorar 
a data, uma programação 
especial foi elaborada pela 
direção da unidade durante 
todo o mês de outubro, que 
começou com a abertura da 
Campanha Outubro Rosa e 
segue até a próxima quarta-
feira (26).

Segundo a diretora-ge-
ral da unidade, Ana Márcia 
Fernandes, durante todo o 
mês de outubro foram rea-
lizadas atividades em alusão 
ao aniversário, principal-
mente voltadas à Campanha 
Outubro Rosa. 

“Já tivemos vários even-
tos, a exemplo de palestras 
com médicos explicando so-
bre o câncer de mama, dias de 
beleza para as funcionárias e 
usuárias, tardes de animação 
com música e capacitação 

para servidores”, disse ela.
Na programação, elabo-

rada para hoje, às 13h, ocor-
re uma palestra destinada 
aos funcionários sobre o mé-
todo “Mãe Canguru”. A Ma-
ternidade Frei Damião é re-
ferência no assunto. Estarão 
presentes, além da equipe da 
Maternidade, a vice-gover-
nadora da Paraíba, Lígia Feli-
ciano, e a secretária estadual 
de Saúde, Roberta Abath.

“Na oportunidade, va-
mos falar sobre a importân-
cia e a eficiência do método 
Canguru. Durante este ano, 
30 mães cangurus já foram 
acompanhadas na Frei Da-
mião com êxito. Elas também 
estarão na palestra e falarão 
sobre suas experiências”, in-
formou Ana Márcia.

No método “Mãe Can-
guru”, diariamente o bebê é 
examinado, avaliado e esti-
mulado à sucção para que 
tão logo possa mamar direta-

mente no seio. Enquanto isso 
não ocorre, a equipe da ma-
ternidade orienta e estimula 
a ordenha do leite materno 
para que o bebê que ainda 
não mama diretamente rece-
ba o leite de sua própria mãe. 
Todos os dias, ambos têm di-
reito a visitas. 

“Ficar com o bebê 24 
horas por dia coladinho no 
corpo da mãe, isto é, na sua 
essência, o que consiste o Mé-
todo Mãe Canguru”, explicou 
a médica da Maternidade Frei 
Damião, Fátima Paiva. Ela 
comentou que o método foi 
idealizado e desenvolvido na 
Colômbia, na década de 1980, 
pelo pesquisador Héctor Mar-
tine e inspirado pela observa-
ção do comportamento das 
mães cangurus, animais que 
continuam seu crescimento e 
desenvolvimento fora do úte-
ro, em uma bolsa.

Na quarta-feira (26), a 
partir das 10h, ocorre a co-

memoração oficial do aniver-
sário de 30 anos da unidade. 
Na ocasião, além da festa, 
será implantado o parto sem 
dor (analgesia), haverá inau-
guração de exposição com 
fotos do dia a dia na materni-
dade (partos, mães, crianças, 
funcionários) e ainda curso 
destinado aos funcionários 
sobre shantala para bebês.

Maternidade Frei Damião comemora 
30 anos com programação especial

Campanha 
Outubro Rosa e 
palestras sobre 
o método Mãe 
Canguru são 
destaques da 
programação de 
aniversário 
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Matrículas na Rede Estadual de 
Ensino começam segunda-feira
Evento ocorre às 9h, na 
Escola Cidadã Integral 
Técnica, em Mangabeira

O Governo do Estado 
realiza, nesta segunda-feira 
(24), o lançamento das ma-
trículas na Rede Estadual de 
Ensino. O evento ocorre às 
9h, na Escola Cidadã Integral 
Técnica (ECIT) Pastor João 
Pereira Gomes Filho, no bair-
ro de Mangabeira, na capital. 
De acordo com o secretário 
Aléssio Trindade, a antecipa-
ção do período de matrículas 
nas escolas estaduais ocorre 
para que haja preparação 
e melhor planejamento do 
ano letivo. Segundo ele, o 
objetivo é reforçar os inves-
timentos feitos pelo Governo 
do Estado nos programas já 
desenvolvidos, além de criar 
outros mecanismos de me-
lhoria do aprendizado. 

Os estudantes veteranos 
podem renovar a matrícula 
até o dia 11 de novembro. De 
15 a 30 de novembro serão 
abertas as inscrições para os 
estudantes novatos. As aulas 
do ano letivo vão começar no 
dia 6 de fevereiro de 2017.

Para efetivar a matrícu-
la, os estudantes veteranos 
devem preencher, correta-
mente, a ficha de inscrição, 
assinada pelo responsável, 
caso ele tenha menos de 18 
anos, ou por ele mesmo, se 
tiver mais de 18 anos. Para 
os novatos, além da ficha, é 
preciso providenciar cópias 
da certidão de nascimen-
to, RG e CPF, duas fotos 3x4, 
comprovante de residência 
e histórico escolar emitido 
pela escola de origem.  

O calendário de matrí-
culas e do ano letivo 2017 foi 
apresentado pelos dirigentes 
da Secretaria de Estado da 
Educação (SEE), em reunião 
aos 14 gerentes das Regio-
nais de Educação do Estado, 
na semana passada, durante 
o lançamento das Diretrizes 
Operacionais para o Funcio-
namento das Escolas Esta-
duais. O evento reuniu tam-
bém os gerentes executivos 
da Secretaria de Estado da 
Educação (SEE), no Centro 
de Formação de Educadores, 
em Campina Grande. Duran-
te esta semana, o documento 
está sendo apresentado pelas 
GREs aos gestores escolares.

Elaine Patricia Cruz
Da Agência Brasil

A Companhia de Água e 
Esgotos da Paraíba (Cagepa) 
realiza, hoje, serviços de ma-
nutenção no sistema elétrico 
dos reservatórios de Cruz 
das Armas e de Bayeux. Por 
causa disso, o abastecimento 
de água em 10 bairros da Re-
gião Metropolitana de João 
Pessoa será interrompido. 

A interrupção do abas-
tecimento de água ocorrerá 
das 9h às 15h, nos bairros 
de Cruz das Armas, Bairro 

dos Novaes, Funcionários I, 
Oitizeiro e Jardim Planalto, 
em João Pessoa; além de 
Tambaí, Alto da Boa Vista, 
Jardim Aeroporto e Rio do 
Meio, em Bayeux; e o distri-
to de Várzea Nova, em Santa 
Rita. 

Mais informações sobre 
os serviços executados pela 
Cagepa podem ser obtidas 
gratuitamente pelo telefone 
115, que agora também aten-
de ligações de celular.

10 bairros da Grande 
João Pessoa sem água

para serviços de manutenção
A Secretaria de Estado da Recei-

ta divulgou balanço da Operação Fit-
ness, deflagrada na quarta-feira (19), 
em conjunto com a Delegacia contra 
Crimes de Ordem Tributária, Agência 
Nacional de Vigilância Sanitária (An-
visa) e Agência Estadual de Vigilância 
Sanitária (Agevisa). 

A operação fiscalizou, simultanea-
mente, sete lojas de suplementos ali-
mentares na Zona Sul de João Pessoa 
(Mangabeira, Anatólia, Geisel) e no 
Centro da capital. Três delas apresen-
taram irregularidades, que vão desde 
estabelecimentos funcionando sem 
inscrição estadual e sem nota fiscal, 
passando por itens importados sem 
a certificação da Anvisa e venda irre-
gular por meio de maquinetas do tipo 
POS, chegando até mesmo a produtos 
ilícitos, como anabolizantes. 

Segundo o supervisor da 1ª Gerên-
cia da Receita Estadual, Blair Bittencourt 

Júnior, as equipes do Núcleo de Fisca-
lização Especial contabilizaram R$ 190 
mil em produtos irregulares sem nota 
fiscal. O montante da apreensão serviu 
de base para o cálculo do ICMS (18%) e 
da multa de 100% sobre o valor princi-
pal, contabilizados no auto de infração, 
o que representa R$ 67 mil. Caso a mul-
ta seja paga em até 30 dias, terá 50% de 
redução sobre o valor. Depois de conta-
bilizados e encerrado o auto da infra-
ção, os produtos sem nota fiscal foram 
recolhidos ao COP (Centro Operacional) 
da Receita Estadual, enquanto os ana-
bolizantes ficaram na Central de Polícia, 
pois terão outro inquérito instaurado 
pela Delegacia contra Crimes de Ordem 
Tributária por ser produto ilícito. 

Participaram da Operação Fitness 
seis equipes de auditores fiscais da 1ª 
Gerência da Receita Estadual, além de 
policiais da Delegacia contra Crimes de 
Ordem Tributária, Anvisa e Agevisa.

Receita Estadual divulga 
balanço da Operação Fitness

em lojas de suplementos alimentares

Foto: Secom-PB

A operação fiscalizou sete lojas de suplementos alimentares na Zona Sul e no Centro da capital

O presidente do Su-
perior Tribunal de Jus-
tiça Desportiva (STJD), 
Ronaldo Piacente, acei-
tou o pedido da Procu-
radoria e reconsiderou 
a ação de impugnação 
do Fla-Flu feita pelo 
departamento jurídico 
do Tricolor no início da 
semana. A decisão foi 
anunciada na tarde de 
ontem. Desta forma, 
o caso foi arquivado 
e não haverá mais jul-
gamento. O que deve 
acontecer futuramente 
é uma punição ao trio 
de arbitragem da par-
tida (Sandro Meira Ric-
ci, Emerson Carvalho e 
Marcelo Van Gasse).

“Nós já temos uma 
decisão tomada sobre 
os árbitros, mas ainda 
não conversamos com 
eles e isso só vai aconte-
cer quando retornarem 
ao Brasil”, disse Coronel 
Marinho, responsável 
pela Comissão de Arbi-

tragem da CBF, que já 
havia prometido sanções 
em entrevista recente ao 
GloboEsporte.com.

Em seu despacho, 
Ronaldo Piacente de-
terminou ainda que a 
CBF volte a homologar 
o resultado da partida 
realizada no último dia 
13, em Volta Redonda, 
com vitória do Flamen-
go por 2 a 1. O Rubro-
Negro volta a ter 60 
pontos na tabela de 
classificação, a quatro 
do líder Palmeiras.

O pedido de re-
consideração da Procu-
radoria, assinada pelo 
procurador-geral Felipe 
Bevilacqua, foi feito na 
manhã de ontem. Na 
visão de Bevilacqua, a 
matéria jornalística uti-
lizada pelo Fluminense 
(a leitura labial da con-
fusão feita pelo Espor-
te Espetacular do últi-
mo domingo) não serve 
como prova.

Equipe do Flamengo 
volta a ter 60 pontos

arquivada impugnação

Chuva deixa São 
Paulo em estado 
de atenção 
para alagamento

A forte chuva que atin-
giu São Paulo no final da tar-
de de ontem colocou grande 
parte da cidade em estado 
de atenção para alagamentos 
desde as 16h50 e provocou a 
queda de árvores e pontos de 
alagamento, como na Aveni-
da dos Tajuras, na região do 
Butantã, Zona Oeste.

Segundo o Centro de Ge-
renciamento de Emergências 
(CGE), houve queda de grani-
zo na região da Ponte do Mo-
rumbi, Zona Sul da capital, e 
no Itaim Bibi, na Zona Oeste. 
Na região do Aeroporto de 
Congonhas, a chuva não foi 
tão forte e o aeroporto fun-
cionou normalmente.

Ilhados
O temporal deixou pes-

soas ilhadas em uma resi-
dência na Rua Willis Roberto 
Banks, número 1.231, no Par-
que São Domingos. A infor-
mação foi do Corpo de Bom-
beiros, que não informou a 
quantidade de pessoas que 
estão ilhadas no local. Cinco 
viaturas dos Bombeiros fo-
ram atender a ocorrência.

A previsão dos meteoro-
logistas do CGE para as próxi-
mas horas era de que as chu-
vas atingissem novas regiões 
da capital.

Para hoje a previsão 
é de que a propagação de 
uma frente fria deixe o céu 
de São Paulo mais encober-
to, com mínimas em torno 
dos 19º C e máximas em 
torno de 28º C, com panca-
das de chuva hoje à tarde.

A pressão do Ministério 
da Educação (MEC) para a de-
socupação das escolas e dos 
institutos federais repercutiu 
entre os estudantes que parti-
cipam dos protestos em Bra-
sília. Anteontem, o ministro 
da Educação, Mendonça Filho, 
deu o prazo até o dia 31 deste 
mês para que as escolas e ins-
titutos federais sejam desocu-
pados. Caso isso não ocorra, 
as provas do Exame Nacional do 
Ensino Médio (Enem) serão sus-
pensas nas localidades ocupadas. 

“A gente faz um contra-
ponto, a gente que dá um prazo 
para que a Proposta de Emenda 
à Constituição (PEC) 241/2016 
e a Medida Provisória do Ensi-
no Médio não sejam aprovadas 
pelo Congresso Nacional”, diz 
Jacqueline Chaves, estudante 
de Licenciatura e Letras do Ins-
tituto Federal de Brasília (IFB), 
campus São Sebastião.

O campus é um dos cinco 
do IFB que estão ocupados no 
Distrito Federal. As aulas es-
tão suspensas e cartazes estão 

afixados pelas paredes do edi-
fício: “Educação não é gasto, 
é investimento”, “Unidos pela 
educação de qualidade” e “Não 
à PEC 241” são alguns deles. De 
acordo com os estudantes que 
ocupam o local, cerca de 150 
alunos se revezam na unidade.

O MEC diz que apela ao 
bom senso para que os espa-
ços sejam desocupados até o 
dia 31 para preservar o direi-
to dos candidatos inscritos no 
Enem de fazerem a prova. “A 
Advocacia Geral da União já foi 
acionada pelo MEC e estuda as 
providências jurídicas cabíveis 
para os responsáveis pelas 
ocupações”, diz o ministério 
em nota. A atual gestão afirma 
que liberou esta semana mais 
de R$ 200 milhões, completan-
do 100% do custeio  dos Insti-
tutos Federais, dos Cefets e do 
Colégio Pedro II.

De anteontem para on-
tem, após a declaração do mi-
nistro, uma nova escola foi ocu-
pada, fazendo com que o total 
de locais de provas ocupados 
subisse de 181 para 182, de 
acordo com balanço do Insti-
tuto Nacional de Estudos e Pes-

quisas Anísio Teixeira (Inep). 
O órgão é o responsável pela 
logística e aplicação do Enem 

“A ocupação é um dos 
meios que temos para ser ou-
vidos. A gente não quer isso 
que está sendo proposto. Foi a 
forma que encontramos para 
que os governantes percebam 
que deveriam ter nos consulta-
do”, diz Maria Eduarda Durães, 
estudante do 1º ano do Ensino 
Médio no campus do IFB.

Rede federal 
Após a coletiva de impren-

sa, quando o MEC anunciou 
a medida, um ofício circular 
foi enviado pela Secretaria de 
Educação Profissional e Tecno-
lógica do MEC aos reitores dos 
institutos federais solicitando 
que dessem informações ao 
MEC sobre as ocupações e seus 
participantes: “Solicito mani-
festação formal acerca da exis-
tência de eventual ocupação 
dos espaços físicos das institui-
ções sob responsabilidade de 
Vossas Senhorias, procedendo, 
se for o caso, a respectiva iden-
tificação dos ocupantes, no 
prazo de 5 dias”, diz o ofício.

Estudantes mantêm ocupação 
de locais de prova do Enem

mesmo com pressão do mec

André Richter
Da Agência Brasil

PGR diz que 
Collor recebeu 
R$ 29 milhões 
em propina

A Procuradoria-Geral da 
República (PGR) informou 
ao Supremo Tribunal Federal 
(STF) que o senador Fernando 
Collor (PTC-AL) recebeu mais 
de R$ 29 milhões de propina 
entre 2010 e 2014 por meio de 
um contrato da BR Distribui-
dora, empresa da Petrobras.

A acusação é baseada no 
depoimento de delação do 
doleiro Alberto Yousseff e faz 
parte de denúncia enviada ao 
Supremo em março deste ano, 
mas que ainda não foi liberada 
para julgamento pelo ministro 
Teori Zavascki, relator do pro-
cesso. As informações vieram à 
tona ontem porque o ministro 
retirou o sigilo da denúncia.

Para reparar os danos 
causados pelos supostos 
desvios, a PGR pede que o 
Supremo decrete a devolu-
ção de R$ 154,7 milhões e 
a perda da função pública 
de Collor, além do bloqueio 
de R$ 30,9 milhões em bens 
para garantir o ressarcimen-
to aos cofres públicos.

Mariana Tokarnia
Da Agência Brasil



Novo espetáculo da 
Paralelo Cia. de Dança 
trabalha memórias
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AGENDA

O que acontece de 
melhor na cena 
cultural paraibana
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Começou o maior evento de 
cinema da América Latina, 
a Mostra de São Paulo

Jazz & ritmos nordestinos  

 O trompetista 
Burgo (destaque) 

revelou que 
está em fase 

de preparação 
de uma novo 

trabalho, que terá 
a participação de 

músicos e DjsCom musicalidade marcada pelo 
Jazz, mas com um pé na sonoridade 
fusion e nas livres improvisações, o 
músico e compositor Hidemburgo 
Hipólito ou popularmente conhecido 
como Burgo sobe ao palco do Projeto 
Cambada hoje, na Sala de Concertos 
Maestro José Siqueira do Espaço 

Cultural, para mesclar ritmos e mostrar que, 
além de tocar jazz em seu fiel instrumento - o 
trompete, é capaz de fazer ponte com os ritmos 
populares do Nordeste. A apresentação tem 
início às 21h, e os ingressos podem ser adquiri-
dos na bilheteria do evento nos valores de R$ 10 
(inteira) e R$ 5 (meia-entrada). A bilheteria abre 
uma hora antes de o evento ter início. 

Apresentando um show composto por oito 
músicas autorais, Burgo traduz com seu repertório 
o universo estético no qual foi criado. Indo mais 
além, o artista cruza os continentes, alinha cultu-
ras, funde ritmos, transita entre o tradicional e o 
contemporâneo, para criar suas canções.  O que 
chama atenção em suas apresentações é que todas 
as canções que compõem as performances foram 
feitas na ponte Brasil- Alemanha, quando Burgo 
passou uma temporada em Berlim, em 1994. 

“As minhas composições tradicionalmente tem 
um ritmo base provido da Paraíba ou de Pernam-
buco, então a partir deles me vem às melodias na 
cabeça já influenciadas pelos ritmos do maracatu, 
tribos indígenas, caboclinho e por aí vai”, descre-
veu o músico quando questionado sobre a constru-
ção de suas músicas. 

Em cima disso, a música do show evolui e as 
referências tornam-se ainda evidentes promo-
vendo dessa maneira um resultado quase que 
esperado pelos seus fãs - uma vida dedicada ao 
jazz, à cultura popular e a seu próprio aprimora-
mento técnico.  

Falando um pouco das canções que fazem 
parte do setlist da performance podemos encon-
trar “Tanauê”, “Xamã”, “Cangonha na Cocada”, “Bom 
de Improvisar”, “De Recife a Berlim”, “Free” – que 
é uma música de livre improviso, “Gráfico” e “Na 
Hora da Macumba”, música essa que dá nome ao 
seu disco lançado em 2015. Esse rico universo 
criativo é a marca forte do show, imprimindo estilo 
próprio ao grupo, criando uma sintonia pulsante 
entre seus integrantes.

Pra quem for conferir o show pela primeira 
vez, verá que o ponto alto do show é quando Burgo 
dá início as improvisações feitas com sua banda. 
Muitas vezes elas são realizadas de momentos 
devido ao calor das músicas, mas também, elas não 
fogem muito da regra e têm começo, meio e fim. 

“As improvisações são feitas de momento, mas 
sempre dentro de uma sonoridade bacana, sem 
desperdício de notas e arranjos e muitas vezes são 
feitas seguindo uma regra que tenho comigo desde 
o início da minha carreira que é ter começo, meio e 
fim”, completou.  

Saindo um pouco da apresentação, uma novi-
dade que o artista contou ainda durante a entre-
vista foi que já está preparando um novo disco. Até 
o momento não se tem data de lançamento, mas 
Burgo adiantou que o novo trabalho vem acarreta-
do de mixagens do Dj Chico Correia e a participa-
ção especial de outros Dj’s.  

Formado em 2012, o grupo conta atualmente 
com grandes músicos da cena paraibana, como o 
guitarrista Uirá Garcia, o baterista Victor Ramalho, 

Lucas Silva
Especial para A União

Burgo e banda são as atrações da edição de hoje do 
Projeto Cambada, promovido pelo Governo da Paraíba

o baixista Eddy Gonzaga, o pianista Marcos 
Deparis e o percussionista João Cassiano. Com 
essa formação, Burgo promove o encontro de 
gerações de músicos, com ricas experiências 
pelo Brasil e pelo mundo.

Quem é Burgo? 
“Antes de ir pra Alemanha, participei de 

um grupo lá em Pernambuco e nos tocávamos 
muito free jazz. Embora tivesse influências 
da cultural popular, eu fiz essa ponte entre o 
jazz e as expressões culturais para criar o meu 
som”, disse Burgo. 

O trompetista Hidemburgo Hipólito atual-
mente em João Pessoa. Voltou em 2011 de sua 
jornada residência por 17 anos. Nestes anos, 
atuou fortemente como um agente divulgador 
da cultura nordestina, sendo fundador de di-
versos bois de carnaval e um dos precursores 
do famoso der Kulturen (Carnaval das Cultu-
ras) verdadeira Embaixada Cultural, acolhen-
do trabalho o título de “Embaixador Honorário 
da Cultura Pernambucana em Berlim”. Funda-
dor do grupo Boi da Caipora Doida, virado e 
baque solto, ciranda, caboclinho, frevo, além 
de vários ritmos de bumba funk, coco de roda 
e outras expressões. 

n Projeto Cambada – Show da banda Burgo
n Quando: Hoje

n Onde: Sala de Concertos Maestro José Siqueira 

do Espaço Cultural

n Horário: 21h

n Entrada: R$ 10 (inteira) e R$ 5 (meia-entrada)

Serviço



Todos os anos, os cinéfilos brasi-
leiros aguardam com ansieda-
de mais uma edição da Mostra 
Internacional de Cinema de São 
Paulo, que teve início ontem e 
vai até 2 de novembro em São 
Paulo com a exibição de 322 
filmes em 35 lugares, entre 

cinemas, museus e espaços públicos. Os 
filmes serão distribuídos entre mostras com-
petitivas de novos diretores, mostra Brasil, 
retrospectivas, perspectiva internacional. 

Em sua 40ª, a Mostra continua com seu 
perfil eclético, valorizando a diversidade 
temática e narrativa de cinema contempo-
râneo mundial. Um dos focos desse ano da 
Mostra é o cinema político feito no mundo, 
representado por dois diretores, o italiano 
Marco Bellocchio e o polonês Andrzej Wadja, 
que morreu recentemente. Em entrevista 
exclusiva para A União, Renata de Almeida, 
diretora da Mostra fala sobre os dois direto-
res e destaca alguns filmes que serão exi-
bidos nessas duas semanas de evento para 
nenhum cinéfilo botar defeito.

“Na edição da Mostra desde ano esta-
mos valorizando dois diretores que fizeram 
dos seus filmes uma maneira de refletir os 
caminhos políticos dos seus países, no caso, 
o italiano Marco Bellocchio e o diretor polo-
nês Andrzey Wadja. Wadja”. 

A Mostra desse ano tinha anunciado 
uma homenagem ao diretor polonês Andrzej 
Wadja, com a entrega do Prêmio Humanida-
de, dado pela carreira do cineasta focada na 
luta pela democracia do seu País e exibição 
de alguns dos seus filmes, isso antes de sua 
morte, ocorrida no dia 9 de outubro. Certa-
mente essa homenagem tem um significado 
maior dentro da Mostra. Ele foi convidado 
para participar da homenagem?

Na edição da Mostra desde ano esta-
mos valorizando dois diretores que fizeram 
dos seus filmes uma maneira de refletir os 
caminhos políticos dos seus países, no caso, 
o italiano Marco Bellocchio e o diretor po-
lonês Andrzey Wadja. Wadja não viria para 
a Mostra, estava muito velhinho (90 anos), 
mas iria mandar um depoimento em vídeo. 
Conheci-o no Festival de Berlim, há alguns 
anos, ele estava participando do júri do festi-
val, lembro que dele como uma pessoa muito 
doce e inteligente. Quando decidimos que 
iríamos homenageá-lo com o Prêmio Huma-
nidade, entramos em contato com os produ-
tores dele que se prontificaram de gravar um 
vídeo com ele agradecendo a homenagem e 
falando um pouco do seu cinema, mas com 
a morte repentina dele não deu tempo. Os 
filmes de Wadja são importantíssimos para 
entender as transformações políticas, sociais 
e econômicas no século 20.

Diversidade 
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Andrzej Wadja (destaque) 
tematizou a democracia 
polonesa na sua obra; ao lado, 
a diretora da Mostra de São 
Paulo, Renata de Almeida

Funesc realiza oficina sobre noções de preservação em obras de arte
A partir da próxima segunda-feira, 

a Fundação Espaço Cultural (Funesc) 
vai realizar o primeiro módulo de uma 
oficina sobre noções de preservação em 
obras de arte. As aulas de capacitação 
terão foco em pintura e escultura e serão 
ministradas pela restauradora Piedade 
Farias. As inscrições ainda estão abertas e 
custam R$ 30. As vagas são limitadas.

A oficina será ministrada entre 24 e 
28 deste mês, das 8h ao meio-dia, com 
uma carga de 20 horas (quatro horas por 
dia). Os alunos desenvolverão a prática 
a partir de obras pertencentes ao acervo 
da galeria de arte Archidy Picado, na 
Funesc, em João Pessoa. “É uma oficina 
para iniciantes. Não precisa saber nada 
sobre restauração”, disse Piedade Farias.

A oficina, ainda conforme Piedade, 
fará o aluno conhecer a arte, as carac-
terísticas técnico-construtivas da obra 
de arte (base de suporte, técnicas de 
pintura, têmpera, pastel, acrílica etc). 
“Com a oficina, o aluno saberá reconhe-

cer as técnicas e também os agentes de 
degradação da obra da arte”, explicou a 
restauradora.

As aulas também abordarão outros 
pontos, como suporte e camada pictóri-
ca. Os alunos farão laudos a respeito do 
estado do acervo e também identificarão 
possíveis agentes de degradação. Ao 
final da oficina, eles poderão apresentar 
propostas de restauração.

Piedade Farias - Nascida em Campina 
Grande em 1954, a arquiteta e restaura-
dora veio ainda criança morar em João 
Pessoa. Graduada pela UFPB, tem espe-
cialização em Conservação e Restauração 
de Bens Culturais Móveis pela UFMG.

Entre 1984-1987 trabalhou na res-
tauração do Convento de Santo Antônio/
Igreja de São Francisco (Fundação Nacio-
nal Pró-Memória), tendo feito estágio 
em 1986, junto aos trabalhos de restau-
ração da Igreja da Sé, em Salvador.

Em 1987, participou de cursos de 
Restauração de Pintura sobre tela e 

Encadernação e Douração, em Salvador 
e Recife. Trabalhou na conservação das 
pinturas sobre telas no Palácio da Reden-
ção (Governo do Estado da Paraíba).

Em 1988 foi contratada pela SEC/PB, 
como restaurador de bens culturais, 
junto à Funesc. Por ato do Governo do 
Estado, foi designada para montar, em 
1990, a Oficina de Conservação e Restau-
ração do Centro Cultural São Francisco 
(João Pessoa).

Em 1991 faz estágio na área de 
escultura em madeira policromada e pin-
tura sobre tela (UFMG). De volta a João 
Pessoa, inicia trabalhos de restauração 
do forro do vestíbulo da Igreja de Nossa 
Senhora do Carmo.

Em 1992 vai a Campina Grande 
prestar serviços no Museu de Arte Assis 
Chateaubriand, na restauração de pin-
tura sobre tela, atividade mantida até 
meados de 1993, quando voltou a João 
Pessoa para atuar na restauração do 
Mosteiro de São Bento.

Restaurou as pinhas em terracota 
vitrificada do sobrado Santos Coelho 
(Casarão dos Azulejos). Em 1997 partici-
pou da inventariação dos bens móveis e 
integrados do Museu de Arte Sacra de 
Alagoas (Marechal Deodoro) e na res-
tauração do Convento de Santo Antônio 
(Igarassu-PE).

Qual é o orçamento da Mostra deste 
ano? Vocês tiveram dificuldades para confir-
mar os patrocínios, levando em consideração 
a situação que passa o País?

Assim como o ano passado, esse ano foi 
difícil confirmar num tempo hábil os patro-
cínios que podemos contar todos os anos e 
mais difícil ainda os que estavam entrando 
pela primeira vez. Mas num País que vive 
de tempos em tempos em crises, não tem 
como não passar por isso. Mas mesmo diante 

desses contratempos conseguimos confir-
mar parcerias antigas e novas e com isso 
realizar uma boa edição com uma safra de 
filmes representativos do cinema contem-
porâneo mundial. Recebemos mais de 1.400 
inscrições e escolhemos 322 filmes entre as 
Mostras Competitivas de Novos Diretores, 
Mostra Brasil, Retrospectivas e Perspectiva 
internacional. Acredito que conseguimos 
mais uma vez trazer uma safra de bons e 
excelentes filmes contemporâneos que vão 

agradar o público exigente da Mostra. Além 
disso, temos as homenagens e exibições de 
filmes clássicos. Fiquei contente com nossas 
escolhas. Em relação ao orçamento, ele ficou 
entre R$ 6 a R$ 8 milhões.

O ano passado vocês trouxeram uma 
mostra focada no cinema nórdico, que foi 
um grande acerto. Esse ano o foco será 
sobre o cinema polonês contemporâneo. Se 
você pudesse destacar alguma coisa dentro 
dessa safra de filmes o que seria?

Gostamos de trazer filmografias que di-
ficilmente chegam  nos cinemas brasileiros. 
Por conta do nosso foco no cinema nórdi-
co, no ano passado, alguns desses filmes 
entraram em cartaz logo depois da Mostra. 
Acho que esse é um dos nossos objetivos 
e muito me alegra quando isso acontece. 
Em relação a esse ano, além desse foco no 
cinema polonês contemporâneo destacaria 
os filmes de William Friedkin, Belos Sonhos 
de Marco Bellocchio, Elle, de Paul Verhoe-
ven, que passou em Cannes e Um Homem 
a Mais, de Paolo Sorrentino de 1981. Mas o 
que é fascinante na Mostra é assistir a um 
filme que ninguém comentou e que termina 
sendo uma descoberta pessoal de cada um e 
que ele carrega para vida toda.

Amilton Pinheiro 
Especial para A União - De São Paulo
 

n Oficinas sobre noções de preservação em obras 
de arte
n Inscrições: Até 24 de outubro de 2016

n Início das Oficinas: 24 de outubro de 2016 (duração 

de 5 dias)

n Local das inscrições: Espaço Cultural José Lins do 

Rego/ Sala da DDAC - Bloco Administrativo, Mezanino, 

Rampa 1

n Horário: 8h às 12h 

n Local das oficinas: Galeria de Arte Archidy Picado

Serviço

Maior evento de cinema da América Latina, a Mostra de São Paulo presta uma
homenagem aos diretores Marco Bellocchio, da Itália, e Andrzej Wadja, da Polônia

Cinema de reflexão
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 Funesc [3211-6280]  Mag Shopping [3246-9200]  Shopping Tambiá [3214-4000]  Shopping Iguatemi [3337-6000]  Shopping Sul [3235-5585]  Shopping  Manaíra (Box) [3246-3188]  Shopping Mangabeira [3565-1400]  
 Sesc - Campina Grande [3337-1942]  Sesc - João Pessoa [3208-3158]  Teatro Lima Penante [3221-5835 ]  Teatro Ednaldo do Egypto [3247-1449]  Teatro Severino Cabral [3341-6538]  Bar dos Artistas  [3241-4148]  

Galeria Archidy Picado [3211-6224]  Casa do Cantador  [3337-4646]

 

Em cartaz

Dança

FM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Reserva Especial MPB
8h - Programação Musical
12h - Fala, Paraíba!
14h - Programação Musical
16h - Menu 105
18h - Tabajara Esporte
19h - Voz do Brasil
20h - Jardim Elétrico
22h - Espaço Cultural

AM
0h - Madrugada na Tabajara
4h - Aquarela Nordestina
6h - Jornal Estadual
7h - Primeira Bola
8h - Big Show do Bolinha
11h - Bola na Rede
12h - Fala, Paraíba!
14h - A tarde é nossa
17h - Programação Musical
19h - Voz do Brasil
20h - Microfone Aberto
22h - E por falar em saudade

PROGRAMAÇÃO DE HOJE

Rádio Tabajara

Serviço

“É incrível participar novamente 
de um projeto que te dar abertura 
para fazer intercâmbio com outros 
Estados, em especial, com outras 
companhias de dança”, contou 
em entrevista ao jornal A União a 
diretora artística, Joyce Barbosa, que 
tomou como ponto de partida a visão 
futurista para o mais novo espetácu-
lo da Paralelo Cia de Dança intitulado 
“Lebensform”. Com estreia marcada 
para hoje, às 19h40, no Centro Cul-
tural Piollin, o espetáculo de dança 
quer mostrar à capital a dança que 
ninguém quer ver, junto com a dança 
que a gente quer dançar. Os interes-
sados em contemplar a interpretação 
artística tem entrada gratuita. 

Como dito anteriormente, a 
dança que ninguém quer ver, junto 
com a dança que a gente quer dançar, 
faz literalmente uma mistura com a 
dança que você acha que quer ver. 
Pode parecer um pouco complicado 
de se entender, mas essa é a forma de 
vida que o Lebensform traz ao palco. 

Indo mais a fundo, os movimen-
tos trabalhados no decorrer da apre-
sentação são encaradas pelos seus 
intérpretes como receitas de “fazer 
dança contemporânea no Nordeste”, 
questionando essa força midiática 
que vem de outros universos e que 
achamos que é nossa.

“Durante a realização do traba-
lho vamos trabalhar apenas com dois 
elementos, giz branco e ventiladores, 
o restante parte da improvisação. Di-
ria até que 85% de todo o trabalho é 
feito em cima da improvisação, claro, 
embora existam regras, mas fizemos 
tudo pela ótica do “não saber” para 
atingirmos o objetivo que queremos”, 
disse Barbosa. 

O mais interessante de toda a 
concepção da dança é a sua visão e a 
ideia que ela quer propor  ao público. 

INFERNO (EUA 2016). Gênero: Suspense. 
Duração: 117 min. Classificação: 12 anos. 
Direção: Ron Howard. Com Tom Hanks, 
Felicity Jones, Ben Foster. Sinopse: O pro-
fessor de simbologia de Harvard, Robert 
Langdon visita a Itália e se envolve em 
mais uma aventura envolvendo símbolos 
ocultos e corporações secretas.  CinEs-
paço: 14h, 19h (DUB) e 16h30, 21h30 
(LEG). Manaíra5: 13h50, 16h30, 19h15 
e 22h10 (LEG). Manaíra9: 13h, 18h30 
(DUB) e 15h45, 21h20 (LEG). Manaíra11: 
14h50, 17h30, 20h15 (LEG). Mangabei-
ra1: 13h45, 16h30, 19h15 (DUB) e 22h 
(LEG). Tambiá5: 14h10, 16h10, 18h40, 
20h55 (DUB). 

CEGONHAS - A HISTÓRIA QUE NÃO TE CONTA-
RAM (EUA 2016). Gênero: Animação. Dura-
ção: 86 min. Classificação: livre. Direção: Ni-
cholas Stoller, Doug Sweetland. Com Klebber 
Toledo, Tess Amorim, Marco Luque. Sinopse: 
Todo mundo já sabe de onde vêm os bebês: 
eles são trazidos pelas cegonhas. Mas 
agora você vai conhecer a mega estrutura 
por trás desta fábrica de bebês. CinEspaço1: 

14h (DUB). Manaíra1: 14h, 17h215 (DUB). 
Tambiá1: 14h20, 16h20 (DUB).

O LAR DAS CRIANÇAS PECULIARES (EUA 2016). 
Gênero: Aventura/Fantasia. Duração: 127 
min. Classificação: 12 anos. Direção: Tim 
Burton. Com Eva Green, Asa Butterfield, 
Samuel L. Jackson. Sinopse: Após uma 
tragédia familiar, Jake vai parar em uma 
ilha isolada no País de Gales buscando 
informações sobre o passado de seu avô. 
Manaíra7/3D: 14h, 19h40 (DUB) e  16h50h, 
22h20 (LEG). Mangabeira4/3D: 15h45, 
18h35, 21h25 (DUB). Tambiá3: 14h, 
16h20, 18h40 e 21h (DUB).

CINE BANGÜÊ: AQUARIUS (BRA 2016). Gênero: 
Drama. Duração: 141 min. Classificação: 18 
anos. Direção: Kleber Mendonça Filho. Com 
Sonia Braga, Maeve Jinkings e Irandhir San-
tos. Sinopse: Clara tem 65 anos, é jornalista 
aposentada, viúva e mãe de três adultos. 
Ela mora em um apartamento localizado 
na Av. Boa Viagem, no Recife, onde criou 
seus filhos e viveu boa parte de sua vida. 
Interessada em construir um novo prédio 

no espaço, os responsáveis por uma cons-
trutora conseguiram adquirir quase todos 
os apartamentos do prédio, menos o dela. 
Cine Bangüê: 18h. 

CINE BANGÜÊ: TRUMAN (ESP 2016). Gênero: 
Drama. Duração: 108 min. Classificação: 14 
anos. Direção:  Cesc Gay. Com Ricardo Darín, 
Javier Cámara, Dolores Fonzi e Eduard Fer-
nández. Sinopse: Julian recebe uma visita 
inesperada de seu amigo Tomás, que vive 
no Canadá. Durante quatro dias, os dois 
amigos, mais Truman, irão compartilhar 
de momentos emocionantes.  Cine Bangüê: 
16h, 17h30 e 20h30. 

CINE BANGÜÊ: MATE-ME POR FAVOR (BRA 
2016). Gênero: Drama. Duração: 101 min. 
Classificação: 14 anos. Direção: Anita Rocha 
da Silveira. Com Valentina Herszage, Dora 
Freind, Julia Roliz, Mari Oliveira, Bernardo 
Marinho. Sinopse: Barra da Tijuca. Uma 
onda de assassinatos invade o bairro. O que 
começa como uma curiosidade mórbida se 
apodera cada vez mais da vida dos jovens 
habitantes. Cine Bangüê: 16h, 18h, 20h30.

Lucas Silva 
Especial para A União

“Todo o trabalho gira em torno de 
discussões sobre memórias e cita-
ções, especialmente dentro da dança, 
que já foram trabalhadas em outros 
momentos da companhia”, comple-
tou Joyce Barbosa.    

Dentro do time de intérpretes 
estão Iara Costa, Lília Maranhão, 
Joyce Barbosa, Nídia Barbosa e 
Vanessa Queiroga. Fora eles, no 
Fabiano Diniz vem como designer 
de luz e a fotografia do espetáculo no 
comando de Rafael Passos. Algo inte-
ressante de se ressaltar é que, além 
de nova, a apresentação faz parte do 
projeto Palco Giratório, que compõe 
a programação do Aldeia Sesc João 
Pessoa.

A Paralelo Cia. de Dança, com-
panhia paraibana de dança contem-
porânea, nasceu no ano  de 2004 e 
possui sede fixa no Centro Histórico 
da cidade de João Pessoa/PB. Em 
seu elenco o total de 5 bailarinas, as 

quais desenvolvem regularmente ati-
vidades artísticas na área de dança, a 
exemplo de montagem, temporada, 
circulação e apresentações avulsas 
de espetáculos de dança, além de 
oferecer, semestralmente, um curso 
de dança contemporânea para baila-
rinos de outras companhias.

 Com o decorrer do tempo a 
companhia foi se consolidando no 
cenário da dança regional, mediante 
o reconhecimento da crítica, pela 
coerência de seu trabalho e também 
por meio de prêmios e subvenções 
Municipais, Estaduais e Federais.

FOTO: Divulgação

As integrantes: Lília Maranhão, Vanessa Queiroga, Joyce Barbosa, Iara Costa e Nídia Barbosa

Bach eterno

Há exatos 266 anos, um dos mais prolíficos e talvez o 
maior compositor da música ocidental nos deixava: Johann 
Sebastian Bach. O número exato de suas obras é desconhe-
cido, mas o catálogo BWV assinala mais de mil composi-
ções, entre elas inúmeras peças com vários movimentos e 
para extenso conjunto de executantes. 

Além de ter sido um dos organistas mais talentosos 
da história da música (tinha dedos ágeis e velozes e uma 
habilidade incomum no uso dos pedais do instrumento), 
o alemão, nascido numa família de longa tradição musical, 
também foi um mestre na arte da improvisação, o que 
seria, mutatis mutandis, o equivalente ao que hoje fazem 
os músicos de jazz. Como ninguém nunca escreveu impro-
visações, jamais saberemos como eram essas suas viagens 
alucinantes.

Bach foi bastante produtivo, e não só no terreno da 
música: teve vinte filhos (haja vitalidade!) – ao menos 
tomou conhecimento da existência desses. Entre os mais 
famosos, podemos citar Wilhelm Friedemann Bach, Carl 
Philip Emmanuel Bach e Johann Christian Bach, os quais 
também ajudavam o pai na cópia de suas composições 
musicais.

A vastidão da obra de Bach fica ainda mais evidente 
quando se sabe que possivelmente metade dela se perdeu 
ao longo do tempo. Produziu concertos, suítes, oratórios, 
cantatas, solos para cravo, órgão, flauta, cordas. Apesar 
de ser protestante, Bach compôs um pequeno número de 
missas latinas. Revelou-se um gênio na arte da fuga e do 
contraponto. A fuga era uma espécie de composição extre-
mamente complexa, em geral escrita para quatro linhas ou 
vozes musicais. Cada melodia é semelhante às outras, mas 
só começa depois que uma outra já começou. O impres-
sionante é que todas elas soavam bem juntas! Já o contra-
ponto eram duas, três, quatro ou mais linhas melódicas 
tocadas a um só tempo, produzindo incríveis harmonias.  

Sua música grandiosa é universal e vai além do Barro-
co, estilo musical que cultivou e do qual foi o maior nome. 
A lista de compositores notáveis ao longo dos séculos XVIII, 
XIX e XX que demonstraram ter recebido sua influência é 
impressionante: Mozart, Haydn, Beethoven, Brahms, Cho-
pin, Liszt, Wagner, Mahler, Debussy, Ravel e nosso grande 
Heitor Villa-Lobos (as bachianas brasileiras não me deixam 
mentir). Seu alcance foi tão poderoso que reverberou até 
mesmo na cultura popular: ele se tornou uma imagem 
icônica, chegando a ser incluído no rol dos santos da Igreja 
Luterana (sua data é comemorada no dia 28 de julho), ten-
do sido homenageado como compositor ilustre no calendá-
rio da Igreja Episcopal dos Estados Unidos. 

O impacto de sua música não mais se restringe à 
música erudita: vários de seus formatos foram utilizados 
também na música pop, no rock progressivo e pesado e 
até mesmo no jazz (Dave Brubeck não nos deixa mentir). 
O melhor de tudo é que, a despeito de muitas de suas 
composições terem se perdido, um imenso número de 
obras-primas foi salvo, o que nos permite, até nossos dias, 
poder ouvir suas camadas de sons celestiais.

Thiago Andrade Macedo
Escritor

Música em destaque

 

Com show a voz e violão, Nando 
Reis retorna a João Pessoa

Com data marcada para realizar show na capital, o 
artista Nando Reis retorna a João Pessoa no próximo dia 
16 de dezembro para mais uma apresentação. Consi-
derado um dos  artistas mais completos e versáteis do 
País, Reis promete um show histórico aos fãs paraibanos 
apresentando suas canções de forma intimista apenas 
com  voz e violão. A apresentação irá acontecer no Teatro 
Pedra do Reino, no Centro de Convenções. Os ingressos 
começam a ser vendidos em breve.

Música

n Espetáculo de dança Lebensform

n Quando: Hoje 

n Horário: 19h40

n Onde: Centro Cultural Piollin

n Entrada: Franca

Serviço

Paralelo Cia de Dança estreia hoje, no Centro 
Cultural Piollin, o espetáculo “Lebensform”



n Atrações: Shows das bandas Ventre (RJ), ban-
da-fôrra (PB) e My Magical Glowing Lens (ES) 
Participação especial: DJ Set Psychedelic Rock
n Quando: Hoje
n Onde: Centro Cultural Espaço Mundo
n Horário: 21h
n Entrada:  R$10 (meia-entrada) e R$20 (inteira) 

bAndA VEntrE

SkOl SEcrEt AprESEntA: FEStA 
pHOdA ESpEciAl AFrOcibErdEliA

n Quando: Amanhã
Onde: Centro Cultural Espaço Mundo
Horário: 22h
Entrada: Franca

Domingo

Sábado

Direitos Humanos é tema da ação social com 
a peça “Óxente, e os direitos da gente?”

rotagonizado por caminhoneiros, o espetáculo “Óxen-
te, e os direitos da gente?” chega a capital amanhã 
com apresentação gratuita, às 21h, no Posto Pichilau 
(Rodovia BR 101-Km 2, s/n) e faz homenagem ao Ca-
valeiro da Triste Figura - uma figura quixotesca que ao 
longo de sua viagem, busca combater os “monstros” 

que encontra pelo caminho. Sendo uma peça integrativa da ação 
social Caravana Siga Bem, o espetáculo tem o apoio da Organiza-
ção das Nações Unidas (ONU) e percorrerá mais de 100 cidades 
de 22 estados brasileiros promovendo o tema. 

P

FOtOS: Divulgação

Hoje
Hoje

Agenda

A UNIÃO João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 21 de outubro de 2016
Fim de semana
AtrAÇÕES diVErSAS

n Quando: Hoje
n Onde: Restaurante 
cozinha da matuta
n Horário: 21h
n Entrada: R$ 15

SHOw dE kArlA kArEninA
E Erick VOn SOHStEn.

n Mostra: Mestres da Pintura
n Filme: Psicose
n Quando: Domingo
n Onde: Miniauditório da Estação das Artes
n Horário: 16h
n Entrada:  Franca

prOjEtO EStAcinE

n Quando: Domingo 
Onde: Ateliê Multicultural Elioenai Gomes
Horário: 17h
Entrada: Antecipados: R$ 20 (meia-entra-
da), R$ 30 (social com 1kg de alimento) e 
R$ 40 inteira

FEStiVAl nO Ar indiE SESSiOn

Domingo

paraíba: todos os cantos teresa duarte - teresaduarte2@hotmail.com

l  Mamanguape
O I Festival de Cachaça e Gastro-

nomia do Vale do Mamanguape será 
realizado amanhã na Praça Matriz da 
cidade paraibana. O evento foi ideali-
zado e será executado pela turma de 
Graduação em Secretariado Executivo 
Bilíngue 2015.2, da Universidade Federal 
da Paraíba (UFPB - Campus IV - Uni-
dade Mamanguape), sob a orientação 
do Mestre Geziel Brito, professor da 
disciplina de Organização de Eventos, 
que integra a grade curricular do curso 
de Secretariado. A proposta do evento 
é revitalizar o turismo local atraindo 
pessoas interessadas na degustação 
de cachaças e saborear comidas típicas 
do Litoral Norte, além de movimentar a 
economia local e trazer novos investi-
dores para região. 

l  Animais
Feira gastronômica vegana e vege-

tariana, bazar, feira de adoção de cães e 
gatos e palestras educativas fazem parte 
da programação do evento “Por amor aos 
animais”, que acontece amanhã, a partir 
das 17h, na Usina Cultural da Energisa, em 
João Pessoa. Este é o primeiro evento que 
vai reunir organizações não governamen-
tais que atuam na defesa da causa ani-
mal, entre elas Harpias, Anjos de Rua, SOS 
Abandono, Adota João Pessoa, Apaab, além 
de protetores individuais e simpatizantes. 
Um dos objetivos é sensibilizar as pessoas 
sobre a situação dos animais de rua de 
João Pessoa, e oferecer informações so-
bre o tema. Serão realizadas quatro pales-
tras. Às 17h a bióloga Renata Coelho falará 
sobre o tema. Mais informações com Mari-
bel Amengual fone: 9 8800- 2643 

l  turismo  
João Pessoa continua sendo o prin-

cipal portão de acesso de turistas ao 
‘Destino Paraíba’, segundo levantamento 
do Fluxo Global de Turistas de setembro, 
realizado pelo Setor de Estatísticas da 
Empresa Paraibana de Turismo (PBTur) 
e divulgado na última segunda-feira. A 
rede hoteleira da capital paraibana e da 

l  Festival de turismo
João Pessoa será a capital do turismo brasileiro hoje e amanhã com a rea-

lização da 6ª edição do Festival do Turismo de João Pessoa. O evento está 
sendo realizado no Centro de Convenções e realiza uma série de capacitações 
de destinos nacionais e internacionais. Amanhã, às 15h na Sala de Capacitação 
2, agentes de viagens terão a oportunidade de ter mais informações sobre o 
Arraiá de Cumpade, produto realizado na Divina Vila, localizada na Fazenda Olho 
D’água em Galante, distrito de Campina Grande. Na oportunidade, os realizado-
res Izaac Batista (Mais Brasil Tuirmso) e o Cumpade João (Restaurante Rural 
Casa de Cumpade), divulgarão as novidades para a temporada 2017 e sortearão 
diversos brindes com os participantes.

l  litoral norte
Com aproximadamente 60 quilômetros de praias, o Litoral Norte paraiba-

no caracteriza-se por rios, falésias e preservação da Mata Atlântica. A região 
também é conhecida pela existência de aldeias dos índios potiguaras, pre-
servando a história e tradição das tribos. Para facilitar o acesso de turistas 
e visitantes o Governo do Estado investiu na construção e pavimentação de 
rodovias que dão acesso às cidades de Lucena, Baía da Traição, Mamanguape e 
Mataraca, esta última faz divisa com o Estado do Rio Grande do Norte.

Costa do Conde registrou uma ocupação 
de 71,71% dos quartos disponíveis, um 
resultado superior em 2,78 p.p (pontos 
percentuais) em comparação a setembro 
de 2015.  O número de leitos em João 
Pessoa e Litoral Sul é de aproximadamen-
te 14 mil unidades. Em números, o levan-
tamento registrou um total de 140.124 

visitantes em todo 
o Estado, sendo 
98.634 na capital. 
No acumulado de 
janeiro a setembro, 
na capital paraibana, 
o fluxo estimado foi 
895.958, apresen-
tando uma redução 
de 0,48% frente ao 
mesmo período de 
2015. Com relação ao 
Estado, o acumulado 
total (jan/set) ficou 
em 1.284.215.

Foto: teresa Duarte

Foto: Divulgação

Foto: Evandro Pereira

Sábado
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Juiz fez críticas ontem 
ao projeto do senador 
Renan Calheiros

Moro: lei é atentado à magistratura
ABUSO DE AUTORIDADE

O juiz federal Sérgio 
Moro criticou ontem o pro-
jeto de lei que altera o texto 
da Lei de Abuso de Autori-
dade (Lei 4.898/1965). Du-
rante uma palestra no Tri-
bunal de Justiça do Paraná 
(TJ-PR), Moro considerou 
que a proposta é um “aten-
tado à independência da 
magistratura”.

Segundo Moro, é preciso 
criar salvaguardas para dei-
xar claro que a norma não 
pode punir juízes pela forma 
como interpretam as leis em 
suas decisões. “Do contrário, 
vai ser um atentado à inde-
pendência da magistratura”, 
disse o juiz.

O PLS 280/2016, que 
define os crimes de abuso de 
autoridade, é de autoria do 
presidente do Senado, Re-
nan Calheiros. O texto prevê 
que servidores públicos e 
membros do Judiciário e do 
Ministério Público possam 
ser punidos, por exemplo, 
caso sejam determinadas 
prisões “fora das hipóteses 
legais”, como ao submeter 
presos ao uso de algemas 
quando não há resistência 
à prisão e fazer escutas sem 
autorização judicial, atin-
gindo “terceiros não incluí-
dos no processo judicial ou 
inquérito”.

Durante a palestra, Sér-
gio Moro também disse que 
os processos não podem ser 
“de faz de conta” e que a lei 
deve ser aplicada de forma 
vigorosa para conter o “qua-
dro de corrupção sistêmica” 
no Brasil.

André Richter
Repórter da Agência Brasil

O ex-presidente da Câ-
mara dos Deputados, Eduar-
do Cunha, deixou a carcera-
gem da Superintendência da 
Polícia Federal, em Curitiba, 
na manhã de ontem, para fa-
zer o exame de corpo de deli-
to. O procedimento é padrão, 
e foi feito no Instituto Médico 
Legal (IML) da capital para-
naense.

Após o exame, Cunha 
retornou para a Superinten-
dência da PF. Segundo a PF, 
Cunha está em uma cela indi-
vidual, separada dos demais 
presos da Operação Lava 
Jato. A corporação informou 
ainda que não há previsão de 
tomada de depoimento do 
ex-presidente da Câmara dos 
Deputados.

Eduardo Cunha foi 
preso anteontem, em Bra-
sília, pela Polícia Federal, 
depois que o juiz Sérgio 
Moro, responsável pela 
Operação Lava Jato na pri-
meira instância, emitiu a 
ordem de prisão preventi-
va. A prisão foi decretada 
na ação penal em que o de-
putado cassado é acusado 

de receber R$ 5 milhões, 
que foram depositados em 
contas não declaradas, na 
Suíça. O valor seria oriun-
do de vantagens indevi-
das, obtidas com a compra 
de um campo de petróleo 
pela Petrobras em Benin, 
na África, segundo a PF.

O ex-deputado divulgou 
anteontem nota em sua de-
fesa, antes de embarcar para 
Curitiba (PR). Ele chamou de 
“absurda” a decisão do juiz 
federal Sérgio Moro de deter-
minar sua prisão,  alegando 
que teria base em uma ação 
extinta no Supremo Tribunal 
Federal (STF). Cunha disse 
ainda que seus advogados 
tomarão “medidas cabíveis 
para enfrentar essa absurda 
decisão”.

“Trata-se de uma deci-
são absurda, sem nenhuma 
motivação e utilizando-se 
dos argumentos de uma 
ação cautelar extinta pelo 
Supremo Tribunal Federal. 
A referida ação cautelar do 
Supremo, que pedia minha 
prisão preventiva, foi extinta 
e o juiz, nos fundamentos da 
decretação de prisão, utiliza 
os fundamentos dessa ação 
cautelar”, disse.

Cunha faz exame de 
corpo de delito no IML

Ministro nega pedido 
para anular impeachment

EM CURITIBA

DE DILMA ROUSSEFF

Michèlle Canes 
Repórter da Agência Brasil

O presidente da Câmara, Ro-
drigo Maia (DEM-RJ), disse ontem 
que nenhuma delação do deputa-
do cassado Eduardo Cunha (PM-
DB-RJ) vai atingir o presidente da 
República, Michel Temer. “Não 
acredito que nenhuma delação do 
deputado Eduardo Cunha possa 
atingir o presidente da Repúbli-
ca”, afirmou Maia, em entrevista 
à imprensa no Salão Verde.

Sobre uma possível delação 
premiada de Cunha, o presidente 
da Câmara disse não ter nenhum 
“problema”. “Minha relação com 

o deputado Eduardo Cunha foi 
sempre política. Entendo a situa-
ção que ele vive. Mas, do meu 
ponto de vista, ele pode falar 
tudo aquilo que ele entender que 
seja importante ele falar”, afir-
mou Maia.

O presidente da Câmara ne-
gou que a prisão de Cunha possa 
atrapalhar as votações na Casa. 
“Não acredito que atrapalhe e 
que exista algum tipo de influên-
cia nas votações da Câmara”.

Maia considerou “triste” a no-
tícia da prisão de Cunha anteon-
tem em Brasília, no âmbito da 
Operação Lava Jato. O pedido de 
prisão preventiva (por tempo in-

determinado) do ex-presidente da 
Câmara dos Deputados foi emiti-
do pelo juiz Sérgio Moro, que con-
duz as investigações da força-tare-
fa na primeira instância.

“A prisão de um ex-deputado 
e ex-presidente da Casa nunca é 
um momento feliz para ninguém. 
Tenho certeza de que não é um 
momento feliz nem para os de-
putados, nem para o Brasil. Esse é 
um momento de dificuldade que 
o Brasil vive, mas, pelo menos, te-
mos a clareza de que as institui-
ções continuam funcionando com 
independência e com a liberdade 
necessária para tomar suas deci-
sões”, disse Maia.

“Delação não vai atingir Temer”
RODRIGO MAIA AFIRMA

 O presidente da Câmara dos Deputados, Rodrigo Maia (DEM-RJ), fala à imprensa no Salão Verde do Congresso Nacional

Ana Cristina Campos
Repórter da Agência Brasil

O ministro do Supremo 
Tribunal Federal (STF) Teori 
Zavascki negou ontem liminar 
protocolada pela defesa da 
ex-presidente Dilma Rousseff 
para anular a decisão final so-
bre o impeachment, definida 
pelo Senado em agosto. No re-
curso, a defesa de Dilma alegou 
que não houve motivo legal 
para o afastamento e que hou-
ve cerceamento de defesa em 
várias fases do processo.

Na decisão, o ministro 
disse que não ficou demons-
trado, na decisão dos sena-

dores que aprovaram o afas-
tamento definitivo, nenhum 
“risco às instituições republi-
canas, ao Estado Democrático 
de Direito ou à ordem consti-
tucional” que justifique a in-
tervenção do Supremo.

“Somente uma cabal de-
monstração da indispensabili-
dade de prevenir gravíssimos 
danos às instituições, ou à de-
mocracia ou, enfim, ao Estado 
de Direito é que poderia justifi-
car um imediato juízo sobre as 
questões postas na demanda, 
notadamente para o efeito de 
antecipar qualquer dos provi-
mentos antecipatórios reque-
ridos”, afirmou Teori Zavascki.

André Richter
Repórter da Agência Brasil

Um dia depois de afir-
marem que a Câmara dos 
Deputados faria nova tenta-
tiva de votar o Projeto de Lei 
(PL) 2.617/15, que altera a 
Lei de Repatriação, na próxi-
ma segunda-feira, os líderes 
do DEM, Pauderney Aveli-
no (AM), e do PSD, Rogério 
Rosso (DF), disseram ontem  
que o tema não voltará mais 
à pauta.

Anteontem , após café 
da manhã com o presiden-
te da Câmara, Rodrigo Maia 
(DEM-RJ), Pauderney e Rosso 
informaram que a ideia era 
colocar a matéria em pauta 
antes do início da discussão 
em plenário do segundo tur-
no da votação da Proposta de 
Emenda à Constituição (PEC) 
241, já que os governadores 
estavam fazendo muita pres-
são para que a Lei de Repa-
triação fosse alterada. Após 
receber uma ligação do mi-
nistro da Secretaria de Gover-
no, Geddel Vieira Lima, Maia 
negou que a proposta voltaria 
à pauta.

“Não tem repatriação 
Acabou repatriação. Não se 
fala mais disso. Quem tiver 
dinheiro fora, quem tiver 
ativos lá fora e que esteja 
ainda em dúvida se deve, ou 
não, entrar no programa, eu 
digo: entre porque não terá 
prorrogação. O prazo se en-
cerra dia 31 de outubro com 
as regras atuais”, afirmou 
ontem o líder do DEM.

Sem acordo para votar 
as mudanças, ficam manti-
das as regras de repatriação 
previstas na lei atual, com 
término do prazo para ade-
são ao programa no dia 31 
deste mês.

A regularização de ati-
vos mantidos no exterior e 
não declarados à Receita Fe-
deral prevê o pagamento de 
15% de Imposto de Renda e 
de 15% de multa em troca 
da anistia do crime de eva-
são de divisas. Uma das mu-
danças analisadas pela Câ-
mara previa a repartição da 
arrecadação da multa com 
os estados.

Receita Federal
Rosso observou que a 

Receita Federal divulgou o 
balanço parcial de quem já 
aderiu ao programa. “Está 
muito claro que a Receita 
entende que a legislação 
hoje colocada atende e tal-
vez uma nova poderia ser 
um risco. A repatriação está 
resolvida”, disse o líder do 
PSD.

A Receita Federal publi-
cou ontem no Diário Oficial 
da União instrução norma-
tiva com alterações para os 
contribuintes interessados 
em regularizar bens e ativos 
mantidos no exterior.

O último balanço divul-
gado pela Receita mostra 
que, até o início da manhã 
de anteontem, haviam sido 
recepcionadas 9.195 decla-
rações de pessoas físicas 
e 34 de pessoas jurídicas, 
totalizando R$ 61,3 bilhões 
de recursos regularizados e 
R$ 18,6 bilhões de imposto 
e multa decorrentes da re-
gularização.

Líderes do DEM e PSD dizem 
que tema não voltará à pauta

LEI DE REPATRIAÇÃOComissão da 
reforma política 
será instalada na 
próxima terça

Após café da manhã 
na residência oficial da 
Câmara dos Deputados, 
com o presidente da Casa, 
Rodrigo Maia (DEM-RJ), o 
peemedebista Lúcio Vieira 
Lima (BA), indicado para 
comandar a comissão es-
pecial que vai tratar da re-
forma política, disse ontem 
que o colegiado será ins-
talado na próxima terça-
-feira.

“Instalamos a comis-
são na terça-feira e o plano 
de trabalho será apresen-
tado na outra terça [dia 
1º de novembro]. Aí, serão 
aprovados o plano de tra-
balho e os temas que serão 
discutidos.

 Vamos tratar de dois 
temas que vêm do Senado, 
depois de aprovados, no dia 
9 de novembro, que são a 
cláusula de barreira e o fim 
das coligações. Na comissão 
da Câmara, também vamos 
tratar do sistema eleitoral, 
do financiamento de cam-
panha e da lei orgânica dos 
partidos”, disse Vieira Lima.

FOTO: Fabio Rodrigues Pozzebom/Agência Brasil
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Boff (*)
Leonardo

Deus, onde estavas naquele 
momento? Por que não 

acalmaste o tufão Mathew?
Quando vemos nas primeiras páginas dos jornais 

a devastação que o tufão Mathew, agora em outubro, 
produziu no Haiti e nos EUA destruindo cidades, 
derrubando árvores, arrastando carros e matando 
centenas de pessoas, os que cremos, nos perguntamos 
angustiados:

“Deus, onde estavas naquele momento em que a 
fúria assassina  do tufão Mathew se abateu sobre o Haiti 
e os EUA? Por que não usaste o teu poder para amainar 
a virulência destruidora daqueles ventos  e daquelas 
águas inimigas da vida? Por que não intervieste, se 
podias fazê-lo?”

“Sequer permitiste aos haitianos, o tempo suficiente 
para se recuperarem da devastação que significou o 
terremoto de 2010 onde milhares e milhares morreram 
soterrados e viram suas cidades e casas destruídas. Por que 
agora enviaste outro látego para açoitar e matar?”

“Tu bem sabes, Senhor: o povo haitiano é um dos 
mais pobres do  mundo. Negros, conheceram todo tipo de 
discriminação. Foram oprimidos por ditadores ferozes que 
faziam das matanças, política de Estado. Tudo sofreram, 
tudo suportaram. Não desistiram. Caídos e do meio do pó 
das ruínas, estavam se levantando. E eis que de novo foram 
açoitados pela natureza rebelada. Onde está a tua piedade? 
Não são teus filhos e filhas, especialmente queridos, porque 
representam o Cristo crucificado?”

Não entendemos os desígnios dAquele que se revelou 
como Pai de infinita bondade. Ele pode ser Pai de uma 
forma misteriosa que não conseguimos compreender. 
Bem dizem as Escrituras:”Ele é grande demais para que o 
possamos conhecer”(Jó 36,26).

Muito menos pretendemos ser juízes de Deus. Mas 
podemos, sim,  gritar  como Jó, Jeremias, e o Filho do 
Homem no Jardim das Oliveiras e no alto da cruz. Jesus, 
queixoso, clamou: “Meu Deus meu Deus, por que me 
abandonaste (Marcos 15,34)”?

Nossos lamentos não são blasfêmias, mas um grito 
humilde e insistente a Deus: “Desperta! Não esqueças 
da paixão daqueles que atualizam a Paixão de teu Filho 
bem-amado”.

Seguramente as invectivas de Jó contra Deus por 
causa do sofrimento incompreensível e as Lamentações 
de Jeremias vendo Jerusalém  conquistada, o templo, 
destruído e o povo, marchando escravo para o exílio na 
Babilônia, foram incluídas no rol das Escrituras judaico-
cristãs para que nos servissem de exemplo.     

Semelhante lamentação como  a nossa, a expressou 
comovedoramente o Papa Bento XVI quando no dia 28 de 
maio de 2006 visitou o campo de extermínio nazista de 
Auschwitz-Birkenau onde mais de um milhão de judeus e 
outros foram enviados às câmaras de gás:

”Quantas perguntas surgem neste lugar. Onde estava 
Deus naqueles dias? Por que Ele silenciou? Como pôde 
tolerar esse excesso de destruição,  este triunfo do mal? 
Vem-nos à mente o Salmo 44 que diz:” esmagaste-nos na 
região dos chacais e nos envolveste na mortalha de trevas. 
Por tua causa somos trucidados todos os dias, tratam-nos 
como ovelhas de matadouro. Desperta. Sanhor! Por que 
dormes? Acorda (Sl 44, 20.23-27)”.

Como nunca antes, o Papa Bento XVI se mostrou 
um finíssimo teólogo que, como homem de fé e sensível, 
ousou queixar-se diante de Deus.

Embora guardemos um nobre silêncio diante de 
tamanha dor, perseveramos na fé como Jó, Jeremias e Jesus. 
Jó chegou a dizer:”Mesmo que me mates, Senhor, ainda 
assim continuo confiar em ti. Antes  Te conhecia só por 
ouvir dizer, mas agora viram-te meus olhos (42,5)”. A última 
palavra de Jesus foi:” Pai, em tuas mãos entrego o meu 
espírito (Lucas 23,46)”. E Deus o ressuscitou para mostrar 
que a dor, mesmo misteriosa, não escreve o último capítulo 
da história, mas a vida em seu esplendor.

Na esperança ansiamos por aquele dia em que 
”Deus enxugará as lágrimas de nossos olhos e a morte 
não existirá nem haverá luto nem pranto, nem fadiga, 
porque tudo isso já passou”(Apocalipse 21,4).

E nunca mais haverá tsunamis, nem Katrinas, nem 
Mathews, porque surgirá uma nova Terra, onde o ser 
humano aprendeu a cuidar da natureza e esta nunca 
mais se rebelará contra ele. 

(*) Leonardo Boff é teólogo, articulista do JB on line e 
escreveu:”Paixão de Cristo-paixão do mundo, Vozes 2003.

MPF denuncia 21 por homicídio 
doloso em tragédia de Mariana
Para os procuradores do 
MPF, ganância da Samarco 
pelo lucro levou à tragédia

O Ministério Público 
Federal (MPF) denunciou 
21 pessoas por homicídio 
doloso pelo rompimento de 
uma barragem de minera-
ção no distrito de Bento Ro-
drigues, em Mariana (MG), 
em novembro do ano pas-
sado. Ao todo, 22 pessoas 
foram denunciadas por di-
versos crimes. 

Quatro empresas tam-
bém foram denunciadas: a 
mineradora Samarco, res-
ponsável pela barragem; 
suas acionistas Vale e BHP 
Billiton; e a VogBR, empresa 
que assinou laudo atestando 
a estabilidade da estrutura 
que se rompeu.

A ação penal do MPF 
foi protocolada anteontem 
e o anúncio foi feito ontem, 
em Belo Horizonte. Entre os 
denunciados estão diversos 
funcionários da Samarco: 
Ricardo Vescovi, presidente 
afastado; Kleber Luiz Terra, 

Léo Rodrigues
Da Agência Brasil

O episódio no distrito de Bento Rodrigues, em Mariana, é considerado a maior tragédia ambiental do Brasil

diretor afastado de Opera-
ções e Infraestrutura; três 
gerentes e 11 integrantes do 
Conselho de Administração. 
Todos esses são acusados 
de inundação, desabamen-
to, lesões corporais graves e 
homicídio doloso, que ocor-
re quando se assume o risco 
de matar.

A denúncia atinge tam-
bém representantes da Vale 
e da BHP Billiton na gover-

nança da mineradora. Já o 
engenheiro Samuel Loures e 
a empresa VogBR foram de-
nunciados por emitirem lau-
do enganoso sobre a estabili-
dade da barragem.

Segundo os procurado-
res do MPF, a ganância da 
Samarco na busca por lu-
cro levou à tragédia. Com o 
rompimento da barragem, 
um grande volume de lama 
de rejeitos se espalhou dei-

xando 19 mortos, causan-
do poluição à Bacia do Rio 
Doce e devastando vegeta-
ção nativa. O episódio é con-
siderado a maior tragédia 
ambiental do Brasil.

O MPF pede ainda re-
paração dos danos causa-
dos às vítimas. Segundo 
os promotores, a definição 
dos valores deve ser feita 
pela Justiça durante a ins-
trução processual.

A obrigatoriedade do exa-
me toxicológico para motoris-
tas profissionais, implantada 
há apenas seis meses, já conse-
guiu reduzir em mais de 38% 
o número de acidentes nas es-
tradas federais de todo o País. 
A medida também fez com que 
mais de 230 mil motoristas pro-
fissionais mudassem de categoria 
ou não renovassem sua Carteira 
Nacional de Habilitação (CNH).

Os dados foram divulga-
dos pelo Instituto de Tecno-
logia para o Trânsito Seguro 
(ITTS), que promoveu ontem, 
no prédio da Bolsa de Valores, 
no Rio, o seminário “A Impor-

tância do exame toxicológico 
preventivo para a segurança do 
trânsito”, quando apresentou 
balanço sobre os seis meses da 
obrigatoriedade do exame.

Nestes seis meses de vi-
gência da lei, foram testados 
cerca de 650 mil profissionais 
no País. Apenas profissionais 
do Tocantins e de Mato Gros-
so do Sul não estão fazendo os 
exames, resguardados por li-
minares. A taxa de positividade 
ficou em torno dos 9% para os 
motoristas candidados a em-
prego em regime de CLT (Con-
federação das Lei do Trabalho) 
e em 2,5% para os motoristas 
que renovaram suas carteiras 
de habilitação.

Segundo o instituto, neste 

último grupo, o baixo índice 
está diretamente relacionado 
ao fato de que mais de 33% 
dos condutores profissionais 
não renovaram suas carteiras 
ou migraram para categorias 
em que o exame não é exigido.

Para o presidente do ins-
tituto, Márcio Liberbaum, é 
razoável concluir que parte 
significativa desses motoristas 
que evitaram o exame do fio de 
cabelo seja de usuário regular 
de drogas e que permanece di-
rigindo profissionalmente sem 
a carteira de habilitação com-
patível, burlando a fiscalização, 
sem o documento renovado.

“Os primeiros resultados 
demonstram o grande acerto 
do legislador brasileiro ao im-

plantar a lei. Tivemos mudança 
de comportamento de 1/3 dos 
12 milhões de motoristas pro-
fissionais do País. Em apenas 
seis meses, 33,4% dos moto-
ristas não renovaram as car-
teiras e 11% deles migraram 
para as categorias A e B. Mas é 
significativo que 24% simples-
mente não renovaram”.

Em entrevista à Agência 
Brasil, Liberbaum ressaltou o 
fato de que, “se for levado em 
consideração este percentual 
projetado para a totalidade dos 
motoristas profissionais do 
País, mais de 2,5 milhões deles 
ficariam sem a renovação da 
carteira, se todos os exames já 
tivessem sido realizados a um 
só tempo”.

Acidentes nas estradas diminuem 38%
COM OBrIgAtOrIeDADe De exAMe PArA CAMINhONeIrOs

Nielmar de Oliveira
Da Agência Brasil

Os testes em huma-
nos da primeira vacina 
brasileira contra a den-
gue vão ser realizados 
em Pernambuco, coor-
denados pela Fundação 
Oswaldo Cruz (Fiocruz). 
O lançamento ocorreu 
ontem na sede da insti-
tuição. Cerca de 1,2 mil 
pessoas vão ser selecio-
nadas para a terceira 
fase do estudo, que du-
rará cinco anos.

Essa etapa de testes 
envolve 17 mil voluntá-
rios em 13 cidades nas 
cinco regiões do Brasil. 
De acordo com a Fio-
cruz os testes já estão 
em andamento em Ma-
naus (AM), Boa Vista 
(RR), Porto Velho (RO), 
em três centros no Es-

tado de São Paulo, em 
Fortaleza (CE), Aracaju 
(SE), Porto Alegre (RS), 
Campo Grande (MS) e 
Cuiabá (MT).

A vacina, desen-
volvida pelo Instituto 
Butantan (SP), é feita 
do vírus vivo, mas en-
fraquecido. A intenção 
é que a substância pro-
teja contra os quatro ti-
pos do vírus da dengue. 
O objetivo dos testes é 
comprovar a eficácia da 
vacina. Para isso, dois 
terços dos participan-
tes receberão a vacina, 
e o restante terá acesso 
a uma substância com 
as mesmas característi-
cas da vacina, mas sem 
efeito – o chamado 
efeito placebo.

Testes da vacina 
brasileira chegam a PE

CONtrA DeNgue 

O ministro da Saúde, Ri-
cardo Barros, pediu ontem a 
colaboração de gestores mu-
nicipais para a implantação 
do prontuário eletrônico em 
unidades básicas de saúde. 
Durante o 7º Fórum Nacional 
de Gestão da Atenção Básica, 
Barros voltou a afirmar que as 
prefeituras que não implemen-
tarem o chamado E-SUS ou que 
não justificarem a não implan-
tação vão sofrer bloqueio de 
recursos. O prazo vence no dia 
10 de dezembro.

“Não queremos interferir 
na autonomia dos municípios, 
mas precisamos saber o que 
está sendo feito com esse di-
nheiro”, disse, ao se referir aos 
repasses feitos pelo ministério 
às secretarias de saúde. “Va-
mos poder ter uma visão glo-
bal de tudo o que é feito na saú-
de dos brasileiros. Precisamos 
de vocês. Sem vocês, não alcan-
çaremos essas informações”, 

completou Barros em discurso 
no encerramento do encontro.

De acordo com o ministro, 
é preciso aumentar o que ele 
chamou de “resolutividade” na 
atenção básica, sobretudo por 
meio da humanização do aten-
dimento aos pacientes. “Isso 
significa conseguir fazer com 
que as pessoas sejam atendi-
das e se sintam bem atendi-
das”, disse. “É importante que 
procuremos avançar cada vez 
mais na humanização do aten-
dimento, que é o que dá satis-
fação às pessoas”, acrescentou.

Nova plataforma
Uma nova versão do 

prontuário eletrônico foi lan-
çada no início do mês pelo Go-
verno Federal. O modelo per-
mite que todos os serviços de 
saúde do município possam 
acompanhar o histórico, os 
dados e o resultado de exames 
dos pacientes.

Ministro pede pressa 
para a implantação

PrONtuárIO eLetrôNICO NO sus

FOtO: Reprodução/Internet
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21 milhões de pessoas no mundo são 
vítimas do tráfico de seres humanos
Estima-se que o crime
movimente 117 bilhões
de euros por ano

Estima-se que há hoje no 
mundo cerca de 21 milhões de 
pessoas vítimas de tráfico, se-
gundo o Parlamento Europeu. 
Além disso, avalia-se que o trá-
fico de seres humanos - com 
fins de exploração sexual, tra-
balho forçado ou outras ativi-
dades – movimente cerca 117 
bilhões de euros por ano.

Segundo as estimativas 
globais da ONU, mais de 2 mi-
lhões de pessoas são vítimas 
de tráfico humano a cada ano. 
A globalização, com seu fluxo 
intensificado de pessoas, capi-
tal e informação, cria riscos e 
abre espaços para o crime or-
ganizado transnacional. O trá-
fico humano ocorre tanto no 
âmbito doméstico dos países 
quanto no internacional.

Dados do Escritório de Es-
tatísticas da União Europeia re-
velam que, entre 2010 e 2012, 
10.998 vítimas de tráfico hu-
mano foram identificadas e re-
gistradas. Cerca de 68% foram 
submetidas a trabalhos for-
çados e 22% à exploração se-
xual. Os 10% restantes foram 
vítimas de remoção de órgãos, 
servidão doméstica, mendici-
dade, entre outros abusos.

As mulheres constituem 
95% das vítimas de explora-
ção sexual, enquanto 70% das 
vítimas de trabalhos forçados 
são homens. Quanto à origem 
das pessoas traficadas, 56% 
são provenientes da Ásia e 
Pacífico; 18% da África; 9% 
da América do Sul e Caribe; 
7% da União Europeia e paí-
ses desenvolvidos; 7% do res-
to da Europa e Ásia Central; e 
3% do Oriente Médio.

Os países da União Euro-
peia (UE) com mais vítimas de 
tráfico são: Romênia, Bulgária, 
Holanda, Hungria e Polônia. Já 
entre os países não-pertencen-
tes à UE, destacam-se a Nigéria, 
Brasil, China, Vietnã e Rússia.

O estudo, realizado com 
dados dos estados-membros 
da UE, mostrou que, ao longo 
dos três anos analisados (2010 
a 2012), mais de 70% dos sus-
peitos de tráfico humano eram 
homens e 69% eram cidadãos 
da UE. O documento, no entan-
to, pede que os dados sejam 
tratados com cautela, pois nem 
todos os países foram capazes 
de fornecer informações sobre 
os suspeitos de tráfico.

No período pesquisado, 
8.805 pessoas foram processa-
das por tráfico de seres huma-
nos e 3.855 foram condenadas. 
Esse tipo de crime afeta todas 
as regiões do mundo, segundo 
o estudo Global Report on Tra-
fficking in Persons 2014 (Re-
latório Global sobre Tráfico de 
Pessoas 2014) realizado pelo 
Escritório das Nações Unidas 
sobre Drogas e Crime (UNO-
DC). Entre 2010 e 2012, foram 
identificadas vítimas de tráfico 
de 152 nacionalidades diferen-
tes em 124 países do mundo.

A União Europeia tem 
uma diretiva contra o tráfico 
aprovada em 2011 que abarca 
a prevenção, o apoio às víti-
mas e o julgamento dos infra-
tores. Segundo o documento, 
a prática constitui um crime 
grave, cometido frequente-
mente no quadro da crimi-
nalidade organizada, e é uma 
violação grosseira aos direi-
tos humanos, expressamente 
proibida pela Carta dos Di-
reitos Fundamentais da UE.

Marieta Cazarré
Da Agência Brasil Essa é a oitava vez que o 

regime de Kim Jong-un
faz um lançamento

com o míssil

SEUL (Reuters) – A Coreia 
do Norte falhou em um teste 
de míssil de médio alcance, 
do modelo Musudan, nessa 
quinta-feira (20), informaram 
o Comando Estratégico dos Es-
tados Unidos (Usstratcom) e o 
Exército da Coreia do Sul. 

De acordo com os dois or-
ganismos, o lançamento ocor-
reu “a nordeste de Kusong” e o 
míssil explodiu poucos minu-
tos depois de deixar a base.

A tentativa de lançamen-
to ocorreu perto das 5h20 
locais, afirmaram os funcioná-
rios, que pediram para não ser 

identificados e não entraram 
em detalhes.

A tensão na região está 
alta desde que a Coreia do 
Norte realizou seu quarto tes-
te nuclear em janeiro e o se-
guiu com o lançamento de um 
satélite e testes de disparo de 
vários mísseis.

O Japão colocou seus mi-
litares em estado de alerta na 
segunda-feira devido ao possí-
vel disparo de um míssil balís-
tico da Coreia do Norte.

“A Coreia do Norte não 
mostra sinais de ter abando-
nado o desenvolvimento de 

mísseis nucleares, e por isso 
continuaremos a trabalhar de 
perto com os Estados Unidos e 
a Coreia do Sul em resposta e 
para manter uma vigília aten-
ta”, disse o ministro da Defesa 
japonês, Gen Nakatani, em um 
boletim à imprensa.

Pyongyang parece ter 
tentado lançar um míssil de al-
cance intermediário Musudan, 
de acordo com a agência de 
notícias sul-coreana Yonhap.

A Coreia do Norte tentou 
realizar três testes com o Mu-
sudan em abril, todos os quais 
falharam, disseram autorida-

des dos EUA e da Coreia do Sul.
A Yonhap citou uma fon-

te do governo sul-coreano 
segundo a qual o míssil pro-
vavelmente explodiu mais ou 
menos no momento em que 
foi disparado de um lançador 
móvel.

A China, única grande 
aliada de Pyongyang, pediu a 
cessação de toda e qualquer 
ação que possa exacerbar a 
tensão.

“A situação na península 
continua complexa e sensível”, 
afirmou a porta-voz do Minis-
tério das Relações Exteriores 

chinês, Hua Chunying, em 
uma conversa com jornalistas 
quando indagada sobre o su-
posto lançamento fracassado. 
“Achamos que todos os lados 
deveriam evitar quaisquer 
ações que piorem as tensões”.

A China expressou revol-
ta com os testes nucleares e 
de mísseis da Coreia do Nor-
te e concordou com sanções 
duras da Organização das Na-
ções Unidas (ONU) contra seu 
vizinho recluso em março. A 
mídia estatal norte-coreana 
não mencionou nenhum lan-
çamento de míssil.

Fracassa tentativa de lançamento de míssil 
COREIA DO NORTE

As autoridades venezuelanas deci-
diram conceder o benefício da prisão 
domiciliar ao ex-governador do Estado 
de Zulia, Manuel Rosales, político oposi-
tor do governo, que estava preso desde 
outubro do ano passado em uma das 
sedes do Serviço Bolivariano de Inteli-
gência Nacional (Sebin), em Caracas.

Maduro anuncia possível antecipa-
ção de eleições parlamentares na Vene-
zuela. A informação foi confirmada na 
noite da quarta-feira (19) por Eveling de 
Rosales, prefeita da cidade de Maracaibo 
e esposa do prisioneiro. “Medida cautelar 
de detenção domiciliar para Manuel Ro-
sales, agora pedimos a Deus e à [Virgem 
da] Chinita a sua liberdade absoluta”, es-
creveu ela em sua conta do Twitter .

Carlos Rosales, um dos filhos do opo-
sitor, compartilhou em seu Instagram 
duas fotos que o mostram junto a seu pai 
já em casa. O secretário-geral da União 
das Nações Sul-Americanas (Unasul), Er-

nesto Samper, disse que a decisão “for-
talece o diálogo entre os venezuelanos”.

Samper é um dos principais promo-
tores do processo que tenta encurtar o 
governo do atual presidente, Nicolás Ma-
duro, junto aos líderes da coalizão opo-
sitora Mesa da União Democrática, para 
buscar soluções da complexa crise que a 
Venezuela enfrenta nos últimos anos.

Rosales, que ficou seis anos exilado, 
foi preso em 15 de outubro do ano pas-
sado quando pousou no Aeroporto de 
La Chinita, em Maracaibo, vindo em um 
voo comercial de Aruba. Desde então, 
ficou detido na sede do Sebin El Helicoi-
de, em Caracas, por acusações de supos-
tos atos de corrupção quando exerceu o 
mandato de governador de Zulia, entre 
2000 e 2008, e de prefeito de Maracai-
bo, entre 1996 e 1999.

Junto a Leopoldo López e Antonio 
Ledezma, Rosales é considerado um dos 
“presos políticos” mais expressivos da 
história recente da oposição venezue-
lana.

Maduro afrouxa repressão e  
opositor fica preso em casa

PRISÃO DOMICILIAR NA VENEZUELA

Cerca de 3,5 mil pessoas 
participaram do Mercado de 
Indústrias Culturais do Sul 
(Micsul) terminou ontem (20), 
em Bogotá, na Colômbia. A 
próxima edição do evento será 
em 2018, no Brasil, em cidade 
ainda a ser definida. A diretora 
do Micsul em Bogotá, Adriana 
Gónzalez, diz que está tranqui-
la em relação à organização e 
acredita que o evento será um 
sucesso.

“O Brasil é um anfitrião 
absolutamente impecável, que 
tem feito coisas que deixam o 
mundo de boca aberta e não 
acredito que o Micsul em 2018 
será diferente disso. Acredito 
que será fenomenal. Vamos nos 
esforçar para entregar ao Brasil 
todo o conhecimento que de-
senvolvemos aqui”, disse Adria-
na à Agência Brasil.

A diretora vai apresentar 
uma proposta de mudança na 
seleção dos participantes da fei-

ra de negócios, para melhorar 
a relação entre quem oferece e 
quem compra produtos e servi-
ços culturais. Atualmente, todos 
são selecionados por meio de 
editais públicos, mas ela acredi-
ta que os compradores devem 
ser convidados diretamente 
pelos organizadores do evento. 
“Assim podemos selecionar me-
lhor os compradores de acordo 
com a oferta e equilibrar a ofer-
ta e a demanda. Mas essa ainda 
não é uma ideia aprovada por 
todos, vou apresentar aos dez 
países, porque isso se decide 
por todos os países que partici-
pam do Micsul”, explica.

Durante o evento foram 
realizadas cerca de 5 mil roda-
das de negócios entre empresá-
rios culturais dos países parti-
cipantes, além de encontros de 
networking entre eles. As maio-
res delegações participantes do 
Micsul, segundo a diretora, são 
do Brasil e da Argentina, o que 
ela credita à organização dos 
dois países para trazer mais 
participantes. 

Diretora do evento na 
Bolívia elogia Brasil 

MICSUL 2018

Da Agência Ansa 

Sabrina Craide
Agência Brasil

FOTO: Reuters 
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Contran baixa nova 
regra para transportes 
com som e coletivo
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Plumas coloridas e ecológicas se tornam ouro no campo

Renascimento do algodão

  Essas coisas Carlos Aranha  -  Membro da Academia Paraibana de Letras  -  caranha@terra.com.br

Quando escassearam o 
ciclo da pecuária bovina nas 
pastagens do Sertão, a par-
tir das primeiras décadas do 
século passado, foi a produ-
ção de algodão que manteve 
a economia regional em seu 
apogeu, dando oportunidade 
de trabalho para milhares de 
pessoas e garantindo renda 
para famílias e, em contrapar-
tida, aumentando os dividen-
dos fiscais para o Estado.

A Paraíba se transformou 
num celeiro para o cultivo de 
algodão, nos tempos mais re-
motos,  cujas variedades de-
nominados de mocó até a che-
gada da variedade herbácea. 
No tempo áureo do cultivo 
do algodão da Paraíba a área 
plantada proporcionava uma 
colheita de 700 mil toneladas 
de plumas, chegando a 646 
mil hectares plantados entre 
os anos de 1981 a 1983, uma 
das maiores produção do País. 
A cada ano a área plantada, a 
partir desta época, o número 
de produtores cultivando esta 
cultura, foi drasticamente re-
duzido a ponto de chegar ao 
ano de 2010 tendo plantado 
apenas 2.100 hectares.

No tempo da bonança, 
o que se percebia em muitas 
cidades paraibanas eram pe-
quenas e médias usinas de 
descaroçamento e beneficia-
mento do algodão.  Alguns 
fatores, como a presença da 
praga do bicudo, a falta de 
novas tecnologias, o desaque-
cimento do mercado inter-
nacional com a chegada de 
produtos de outros países e o 
endividamento dos produto-
res, aceleram a queda de pro-
dução e o interesse por esta 
cultura. O tempo passou e, 
com os avanços das pesquisas, 
outras variedades foram se in-
tegrando ao elenco de algodão 
que a história agrícola brasi-
leira registra. Durante muitos 
anos, em todos os recantos 
da Paraíba, a produção de al-
godão aqueceu sua economia, 
destacando-se pela qualidade 

José Nunes
Especial para A União

da fibra. Essa fibra de caracte-
rísticas excepcionais ganhou 
o mercado internacional, dis-
putando espaço nos mais im-
portantes centros de produção 
fabril da Europa.

No entanto, na atual pre-
sente década, com o apoio 
governamental, numa ação 
coordenada pela Embrapa e a 
Emepa – centros de excelência 
de pesquisas desta cultura - e 
a Emater, como agente de ex-
tensão rural, às quais se junta-
ram segmentos empresariais, 
ressurgiram discussões para 
a retomada da produção de al-
godão, só que desta vez, com a 
variedade colorida. 

 objetivo é a inclusão do 
agricultor na cadeia produtiva 
doe algodão orgânico, melho-
rando os índices de produti-
vidade com baixos custos, ga-
rantindo melhor lucro. A fibra 
do algodão colorido dispensa 
o uso de produtos químicos 
para tingir o tecido, daí ser 
absorvido pelo mercado mais 

exigente. Também é reduzido 
o uso de água no processo de 
acabamento da malha. As pes-
quisas até chegar ao algodão 
colorido demoraram mais 
de vinte anos, desenvolvidas 
pela Embrapa. As plumas 
coloridas vão desde o verde-
claro, marrons claro, escuro e 
avermelhado. 

Está prevista a introdu-
ção da cor marrom, com me-
lhor qualidade da fibra para 
a indústria têxtil.  Na Paraíba, 
especificamente neste ano, de-
pois de uma ação efetiva do ór-
gão que cuida da extensão ru-
ral que foi buscar parceiros na 
iniciativa privada para se jun-
tar aos agricultores, firmando 
com estes acordos de compra 
da produção, a retomada do 
cultivo de algodão colorido, já 
se tornou uma realidade. Se-
guindo o calendário agrícola 
do Ministério da Agricultura 
e da Pesca, a Emater orien-
tou aos agricultores a fazer os 
plantios, acompanhando-os 

desde a preparação da terra, o 
plantio, cultivo, tratos culturais 
e colheita, a exemplo do que 
vem acontecendo nos últimos 
dias. Para atender a demanda 
de mercado, cada vez mais exi-
gente quando a qualidade da 
fibra e, principalmente, ecolo-
gicamente produzido, a Ema-
ter orientou aos agricultores e 
acompanhou todo o processo 
em nível de campo.

O algodão colorido da 
Paraíba esteve, neste ano, nos 
salões de exposições interna-
cionais, a exemplo da Maison 
D’Exceptions, em Paris, que 
integra o Salão Première Vison 
Paris, onde estavam presentes 
as mais importantes marca de 
roupas do mundo, como a Cha-
nel e Dior. Também nas feiras 
de moda nacionais a presença 
deste tipo de algodão parai-
bano faz sucesso e cada vez 
mais está abrindo espaços no 
mercado, com as pessoas de-
sejando usar roupa a partir 
do tecido colorido orgânico.

Conscientizar crian-
ças e adolescentes sobre 
a importância de prote-
ger e conservar todas as 
espécies de abelhas para 
a continuação e manu-
tenção da vida na Ter-
ra. Esse é o objetivo do 
Centro de Gestão e Estu-
dos Estratégicos (CGEE) 
durante a 13ª Semana 
Nacional de Ciência e 
Tecnologia (SNCT).

Ao longo da sema-
na, estudantes que pas-
sarem pelo estande do 
CGEE, no Jardim Botâ-
nico de Brasília, vão en-
contrar informações so-
bre a vida das abelhas, 
o trabalho de poliniza-
ção, os riscos de extin-
ção que algumas espé-
cies estão sofrendo pelo 
mundo, além de obser-
var espécies verdadeiras 
de abelhas produzindo 
mel em caixas. Aluna 
da Escola Vila das Crian-
ças em Santa Maria, a 
estudante Rayanne de 
Almeida, 15 anos, apro-
vou as atividades do 
CGEE. “Achei bem legal 
a exposição e todo o co-
nhecimento repassado. 
Acredito que é preciso 
ter esse pensamento de 
como será o nosso mun-
do no futuro.”

Polinizadoras 
O engenheiro agrô-

nomo Antônio Guedes 
alerta para o desapare-
cimento das abelhas em 
todo o mundo, princi-
palmente, nos Estados 
Unidos e Europa, como 
revelam estudos realiza-

dos nas últimas décadas. 
“As abelhas existem na 
Terra há 60 milhões de 
anos, e a maioria das es-
pécies de plantas e flores 
de hoje são resultado 
do trabalho das abelhas 
ao longo desses anos, 
mas nós, em poucas 
décadas, talvez, vamos 
destruí-las”, afirmou.

Segundo ele, essa 
ocorrência se deve a di-
versos fatores, incluin-
do as ações do homem 
no meio ambiente. “No 
Brasil, por exemplo, é 
possível encontrar 15 mil 
hectares de soja planta-
dos. Para nós, é riqueza; 
para as abelhas, é deser-
to”, aponta.

Para Guedes, algu-
mas espécies de frutas 
e legumes que hoje ser-
vem de alimento para 
homens e animais não 
existiriam sem o traba-
lho das abelhas. Sem 
elas, Antônio afirma 
que a vida na Terra esta-
ria ameaçada.

“Não comeríamos 
maçã, por exemplo, se 
não fossem as abelhas. 
Oitenta por cento da 
produção de maçã de-
pende da polinização 
natural, que é a melhor 
que existe”, explica.

De acordo com rela-
tório da Plataforma In-
tergovernamental sobre 
Biodiversidade e Servi-
ços dos Ecossistemas 
(IPBES, em inglês), 75% 
das principais lavouras 
de alimentos no mundo 
dependem dos serviços 
dos polinizadores.

Desaparecimento é 
uma ameaça à vida

CONTRIBUIÇÃO DAS ABELHAS

FOTO: Francisco França

Agricultor mostra ânimo com algodão colorido que invadiu passarela da moda nacional e internacional

s vezes um 
passeio pelo 
dicionário 
é bom para 

amenizar agruras 
da vida. Quando as 
acontecências são 
dissabores, a gente 
tem muito mais que 
viajar noutra rota. 
Entrar nas páginas 
do dicionário é uma 
viagem fantástica 
que nos faz su-
portar um pouco 
alguma inesperada queda durante um outubro 
com dez dias a terminar.
        Saber que hebeclínio, por exemplo, é sinô-
nimo de eupatório, mas sabendo que eupatório 
é um subarbusto, pequeno, “de caule ereto e 
tormentoso, da família das compostas, de flores 
roxas ou alvas, reunidas em capítulos sésseis, 
aglomerados ou fassciculados”, e por aí vai.
        Minhas andanças por páginas de dicionário 
aumentaram por influência de Chico Buarque 
(ilustração). Explico. Em princípios de 1974, 
quando estava compondo, com Cleodato Porto, 
os últimos trabalhos para o show “Música 
contemporânea da cidade de João Pessoa (Puxa
-puxa)”, li uma entrevista de Chico Buarque em 
que o autor de “Construção” revelava que tinha 

Cuide-se logo de salvar a nossa língua
feito aquela música com influência direta do 
dicionário de mestre Aurélio (seu tio, por 
sinal). Chico disse que lia uma página de dicio-
nário por dia, quase como se fosse uma Bíblia.
        Saquei o lance e comecei a derivar por pági-
nas do dicionário. Uma leitura não diária, como 
a de Chico, mas variável, aleatória, ao sabor dos 
prazeres, necessidades e insinuações culturais.

As palavras começaram a acontecer: alec-
toromaquia (um nome complicado para dizer 
“briga de galos”); perfulgente; nariz-de-cavale-

te; teque-teque; caga-sebo; costalgia; semilúnio; 
lírio-das-pedras; ecoporanguense; perigalho; 
trigança; alambazado; escutigeromorfo...

Na hora em que alguém fica perdido em 
reflexões insondáveis, pode aparecer o minuto 
que dispara a vontade dessa viagem por letras, 
palavras, verbos, pronomes, adjetivos. Por 
tudo o que escreve-se e fala-se.

Aliás, alguém disse um dia que quando 
temos pouco o que salvar, cuide-se logo de 
salvar a língua.

Redescobrindo que Deus está solto
A cardiologia evoluiu muito nos últimos  

20 anos. Com prevenção, é difícil hoje uma pes-
soa “morrer do coração”, a não ser por cardio-
patia muito séria. Por isso, fui para um catete-
rismo como quem vai retirar cera nos ouvidos. 

Disse à enfermeira que desejava acom-
panhar, no monitor à esquerda, as imagens de 
meu caro coração. Nunca tive dificuldade em 
acompanhar o que médicos e enfermeiros fa-
zem com meu corpo. Acho simpático o momen-
to em que a agulha entra numa veia e vejo sair 
o sangue que será encaminhado ao laboratório.

nnnnnnnnnn

O médico concordou em que eu acom-
panhasse as imagens no monitor.

Vestido apenas com uma bata, estava tran-
quilo, em bom autodomínio, pois o cateterismo 
dispensa a anestesia geral.

A invasão do cateter portando a microcâ-
mera começa na femural, na virilha direita, até 
chegar ao coração.

Como foi maravilhoso ver as artérias 
com o sangue circulando normalmente. 
Delirei poeticamente ao imaginar que meu 
coração fosse a Bacia Amazônica e as arté-
rias, seus rios.

nnnnnnnnnn

Continuo a aventura de viver.
Redescobri que Deus está solto e que meu 

sangue é tão belo quanto minha alma.

À
Em seu livro “Ver-

dade tropical”, Caetano 
Veloso afirma que sua 
briga real com Geral-
do Vandré sempre foi 
ignorada pela impren-
sa, através dos anos, 
porque “simplesmente 
não era excitante o 
suficiente, e era real, ou 
seja, muito complexa 
para ser acompanhada”.

De fato, a impren-
sa focou somente a 
polêmica relação dos 
baianos tropicalistas 
com Chico Buarque. 
Para quebrar o culto 
unânime a Chico, 
Caetano - já no exílio 
- lançou “Carolina” 
“num tom estranhável”, 
como admite até hoje. 
Mas, o confronto entre 
Caetano, tropicalistas 
em geral e Chico, era 
meramente estético na 
perspectiva de mudan-
ças fundamentais na 
MPB.

No confronto com 
Vandré, não; era uma 
guerra, mesmo. Gil che-
gou a ter ligações com o 
PCBR (Partido Comu-
nista Brasileiro Revolu-
cionário). Caetano era 

afinado com o neoanar-
quismo da geração de 
Cohn-Bendit, da música 
dos Stones e do cinema 
de Godard; com o “É 
proibido proibir”.

Vandré tinha o 
apoio maciço da estu-
dantada que seguia as 
lideranças da AP (Ação 
Popular), então domi-
nando a UNE.  Vandré 
estava comprometido 
com a claque que foi 
vaiar Gil, primeiro, em 
“Questão de ordem”, e 
Caetano, depois, em “É 
proibido proibir”.

Quando Vandré 
partiu para a agressão 
a Caetano e Gil, num 
bar em São Paulo, por-
que achou “uma mer-
da” uma bela canção 
como “Baby”, não tinha 
em sua cabeça apenas a 
questão de um “compo-
sitor engajado”, mas de 
um artista sintonizado 
com expressiva parte 
de uma juventude que 
reagia a mudanças es-
téticas, mesmo lutando 
contra a ditadura.

Caetano, com ra-
zão, acusa a imprensa 
de não ter captado isso.

Caetano vs. Vandré



UNIÃO  A João Pessoa, Paraíba - SEXTA-FEIRA, 21 de outubro de 2016

ECONOMIA

18

Contran aprova novas mudanças
“pArEdõEs”, trANspOrtE COlEtIvO E dE prEsO

Anvisa proíbe venda 
de medicamento 

A Agência Nacional de Vigilân-
cia Sanitária (Anvisa), em resolução 
publicada ontem (20) no Diário Oficial 
da União, proibiu a fabricação, distri-
buição, divulgação, comercialização e 
uso em todo o território nacional do 
medicamento Glucosamina Condroi-
tina cápsulas. O medicamento é indi-
cado por pacientes com glaucoma. De 
acordo com a resolução, a medida é de 
interesse sanitário, pois a sua fabrica-
ção é por empresa desconhecida que 
não consta do cadastro da Anvisa.

Justiça não julga 
questão indígena

Depois de quase 10 anos de 
processo judicial para definir a de-
marcação de terras indígenas da etnia 
Kariri Xocó, de Alagoas, o Tribunal Re-
gional Federal da 5a Região (TRF5) de-
cidiu nessa quinta-feira (20), anular 
a sentença de 1a instância concedida 
em favor dos indígenas e devolver os 
autos para recomeçar o andamento 
do caso. O desembargador relator 
Paulo Machado Cordeiro já havia vo-
tado favoravelmente à demarcação 
no dia 28 de agosto, mas houve di-
vergência e a análise do caso precisou 
ser feita numa sessão ampliada, com 
cinco desembargadores.

Escola vai indenizar 
aluno em são paulo 

Uma escola foi condenada a 
indenizar uma criança em razão de 
“excesso” cometido por um profes-
sor. A decisão, da 35a Câmara de 
Direito Privado do Tribunal de Justiça 
de São Paulo, manteve sentença da 
juíza Ana Carolina Aleixo Cascaldi 
Marcelino Gomes Cunha, da Vara 
Única de Altinópolis, no interior do 
Estado, que fixou pagamento de 
R$ 4 mil a título de danos morais. 
As informações foram divulgadas 
no site do TJ. Não foram divulgados 
o nome da escola nem do professor.

violação de presos 
é recorrente no país

O sistema prisional brasileiro, 
um dos maiores do mundo em popu-
lação carcerária, é um ambiente de 
frequentes violações de direitos huma-
nos. A avaliação está em levantamento 
apresentado ontem (20) pelo Conselho 
Nacional dos Direitos Humanos (CNDH) 
sobre os tipos de violações de direitos 
mais recorrentes no País.“O Brasil é o 
quarto país em população carcerária 
do mundo, tem um sistema prisional 
absolutamente violador de direitos, 
onde tortura e superlotação existem. O 
Estado admite facções dominando pre-
sídios, admite situações insalubres e é 
um país que ainda quer trancafiar a ju-
ventude”, disse a presidente do CNDH, 
Ivana Farina, referindo-se à tentativa 
de redução da maioridade penal que 
tramita no Congresso. Segundo ela, 
as violações de direitos humanos nos 
sistemas prisional e socioeducativo 
têm que ser uma preocupação nacional.

público pede Frota 
como o juiz Moro

Desde que a Netflix anunciou 
que irá produzir uma série sobre a 
Operação Lava Jato, o principal mis-
tério é o protagonista: o ator que vai 
viver o juiz Sérgio Moro ainda não foi 
escolhido. Por isso, muitas pessoas 
estão fazendo suas apostas e agora 
há até um abaixo-assinado sobre isso. 
Wagner Moura foi o primeiro a ser co-
tado para viver o personagem, mas 
o ator recusou o convite. Surgiu na 
internet um pedido para que Alexan-
dre Frota interprete o personagem.  
Sim, a proposta é essa: “Votem em 
Frota para ser Moro”. A petição online 
está na plataforma Avaaz e já foram 
registradas mais de 4 mil assinaturas. 

Motorista agora poderá ser 
autuado se usar som que 
perturbe o sossego público

O Conselho Nacional de 
Trânsito (Contran) aprovou, 
nessa quarta-feira (19), três 
novas resoluções que regula-
mentam autuações para som 
automotivo, transporte cole-
tivo de passageiros e requisi-
tos de segurança para veícu-
los que transportam presos.  

A norma nº 624 deter-
mina a autuação do condu-
tor que for pego com som 
automotivo audível pelo lado 
externo do veículo, com vo-
lume ou frequência que per-
turbe o sossego público, em 
vias terrestres de circulação.

Nesse caso, o agente de 
trânsito deverá registrar, no 
campo de observações do 
auto de infração, a forma de 
constatação do fato. A ação 
será considerada grave e 
acrescida de mais cinco pon-
tos na Carteira Nacional de 
Habilitação (CNH), conforme 
estabelece o Art. 228 do Có-
digo de Trânsito Brasileiro. 
   A medida faz exceção a ruí-
dos produzidos por buzinas, 
alarmes, sinalizadores de mar-
cha a ré, sirenes pelo motor e 
demais componentes obriga-
tórios do próprio veículo.

Também não estão inclu-
ídos na decisão, os veículos 
prestadores de serviço com 
emissão sonora de publicida-
de, divulgação, entretenimen-
to e comunicação, desde que 
estejam autorizados por órgão 

FOtO: Reprodução/Internet

ou entidade competente, além 
de veículos de competição e 
os de entretenimento públi-
co, que estejam permitidos a 
utilizar o som específico em 
locais apropriados ou de apre-
sentação estabelecidos pelas 
autoridades competentes. 
Todos os veículos rodoviários 
para transporte coletivo de 
passageiros, fabricados em 
qualquer ano, devem obedecer 
aos limites máximos de peso 
bruto total (PBT), bem como 
o peso bruto transmitido por 
eixo nas superfícies das vias 
públicas estabelecidos na Re-
solução nº 210, de 13 de no-

vembro de 2006. A nova me-
dida (Resolução de n.º 625 ) 
ficará  em vigor enquanto a de-
cisão judicial produzir efeitos. 
  A medida visa atender a de-
cisão judicial que determinou 
que fosse excluída a ressalva 
feita pelo Art. 2-A da Resolução 
Contran nº 210, de 13 de no-
vembro de 2006, com redação 
dada pela Resolução Contran 
nº 502, de 23 de setembro de 
2014, de aumento de peso ape-
nas para veículos fabricados a 
partir de 1° de janeiro de 2012. 
Dessa forma, a previsão deverá 
ser estendida a todos os veícu-
los, sem exceção.

Transporte de presos
Já a Resolução nº 626 

estabelece requisitos de se-
gurança para veículos de 
transporte de presos, con-
forme previsto pela Política 
Nacional de Trânsito. 

O objetivo é a adequação 
do veículo para transporte 
de presos considerando a 
função, o meio ambiente e o 
trânsito.

Além disso, a medida 
regulamenta os procedimen-
tos adotados pelo Departa-
mento Nacional de Trânsito 
(Detran) para homologação 
de veículos junto ao Registro 

Nacional de Veículos Auto-
motores (Renavam). A deter-
minação prevê, ainda, que os 
veículos fabricados e trans-
formados para transporte 
de presos deverão obter o 
Certificado de Adequação à 
Legislação de Trânsito (CAT) 
e poderão utilizar luz verme-
lha intermitente e dispositi-
vo de alarme sonoro somen-
te quando houver prioridade 
de trânsito e de livre circula-
ção, estacionamento e para-
da, e em efetiva prestação de 
serviço de urgência que os 
caracterizem como veículos 
de emergência.

O Ministério da Saú-
de contará com o apoio 
das sociedades médica e 
civil para combater a sífilis 
no Brasil. Nessa quinta-
-feira (20/10), durante 
a Reunião Ordinária da 
Comissão Intergestores 
Tripartite (CIT), foi assi-
nada, com 19 associações 
e Conselhos de Saúde, 
uma carta compromisso 
estabelecendo ações es-
tratégicas para redução 
da sífilis congênita no país 
com prazo previsto de um 
ano. O foco é detectar 
precocemente a doença 
no início do pré-natal e 
encaminhar para ime-
diato tratamento com 
penicilina. Na ocasião, 
também foi apresentada 
uma campanha publici-
tária chamando atenção 
para ações de prevenção 
da sífilis e o Boletim Epi-
demiológico com núme-
ros de casos no país.

Coordenada pelo 
Departamento de DST, 
Aids e Hepatites Virais, 
do Ministério da Saú-
de, as ações terão prazo 
previsto de realização 
de um ano. O prazo cor-
responde ao intervalo 
entre o Dia Nacional de 
Combate à Sífilis e à Sí-
filis Congênita, celebra-
do no terceiro sábado 
de outubro (15/10/16) e 
a data do próximo ano. 
Estão previstos o incen-
tivo à realização do pré-
-natal precoce, ainda no 
primeiro trimestre da 
gestação; ampliação do 
diagnóstico (por meio 

de teste rápido); trata-
mento oportuno para a 
gestante e seu parceiro; 
incentivo à administra-
ção de penicilina benza-
tina, considerada o único 
medicamento seguro e 
eficaz na prevenção da 
sífilis congênita. Também 
haverá ações de educa-
ção permanente para 
qualificação de gestores 
e profissionais de saúde.

“Nosso objetivo é 
reunir a sociedade no 
esforço de combate à sí-
filis. Assim poderemos in-
centivar a testarem prin-
cipalmente as grávidas 
para evitar a transmissão 
vertical da doença. Traze-
mos soluções factíveis no 
compromisso que assina-
mos hoje”, enfatizou o 
ministro da Saúde, Ricar-
do Barros.

A detecção da sífilis 
é feita por meio de testes 
rápidos disponíveis no 
Sistema Único de Saúde 
(SUS). por isso, o Ministé-
rio da Saúde aumentou 
em mais de quatro vezes 
a quantidade de testes 
distribuídos a estados e 
municípios, passando de 
1,1 milhão em 2001 para 
6,1 milhões de testes em 
2015. para as gestantes, 
a indicação da realiza-
ção dos testes rápidos 
é feita já na primeira 
consulta do pré-natal, 
daí a importância da 
conscientização de mães 
e seus parceiros, para 
iniciar o pré-natal ainda 
no primeiro trimestre da 
gravidez.

Ministério da Saúde 
lança ação nacional

COMBAtE À sÍFIlIs

Yara Aquino 
Repórter da Agência Brasil

Em meio às discussões so-
bre a reforma do ensino médio, 
pesquisa divulgada na quar-
ta-feira (19) pela Confedera-
ção Nacional dos Transportes 
(CNT) mostra que mais da me-
tade dos entrevistados avaliam 
que essa etapa do ensino não 
é atraente para os jovens. São 
maioria os que acreditam que a 
grade curricular deve mudar. A 
formação técnica profissiona-
lizante é apontada na pesqui-
sa como uma das prioridades 
para o ensino médio.

Dentre os entrevistados, 
61,4% avaliam que o ensino 
médio não é atraente e não 
está adequado à realidade 
dos jovens de hoje. Outros 
33% acreditam que o mode-
lo atual está adequado. Para 
58% é necessário mudar a 
grade curricular do ensino 

médio, enquanto 33% avaliam 
que não. Chamados a opinar 
sobre o que a formação dos 
jovens deve priorizar, os en-
trevistados puderam esco-
lher entre as quatro opções. 
A formação técnica/profissio-
nalizante ficou com o maior 
percentual (32%), seguida da 
formação em ciência e nas di-
versas áreas do conhecimento 
(23,2%), da formação para a 
cidadania (10,5%) e dos que 
escolheram todas as opções 
acima (29,9%).

Reestruturação
O Governo Federal anun-

ciou, em setembro, a medida 
Provisória 746/2016, que 
reestrutura e flexibiliza o En-
sino médio no País. A medida 
vem provocando debate entre 
governo, integrantes do setor 
de educação e protestos de 
estudantes, que ocupam esco-
las. Com a medida, a intenção 

é que o ensino médio tenha, 
ao longo de três anos, metade 
da carga horária de conteú-
do obrigatório definido pela 
Base Nacional Comum Curri-
cular ainda em discussão. O 
restante do tempo deve ser 
flexibilizado a partir dos inte-
resses do próprio aluno e das 
especificidades de cada rede 
de ensino no Brasil.

De acordo com a pes-
quisa, 56,6% dos entrevista-
dos disseram que não estão 
acompanhando ou não ouvi-
ram falar das propostas do 
Governo Federal para mudar 
o ensino médio. Os que estão 
acompanhando ou já ouviram 
falar são 43,4%.

A pesquisa ouviu 2.002 
pessoas em 137 municípios de 
25 unidades federativas das cin-
co regiões do País entre os dias 
13 e 16 de outubro. A margem 
de erro é de 2,2 pontos percen-
tuais, para mais ou para menos.

Ensino médio não é atraente 
para os jovens, avalia a CNT

pEsQUIsA sOBrE EdUCAÇÃO

Mariana Tokarnia 
 Repórter da Agência Brasil

O Ministério da Educação (MEC) 
reabriu o Sistema do Fundo de Finan-
ciamento Estudantil (SisFies) para re-
novação das matrículas do segundo 
semestre deste ano. A renovação, que 
geralmente ocorre no início do semes-
tre, estava suspensa, devido a atrasos 
de pagamento. Os estudantes bebefi-
ciados podem acessar o sistema onli-
ne e iniciar o processo de aditamento.  
O Fies oferece financiamento de cursos 
em instituições privadas a uma taxa de 

juros de 6,5% ao ano. O percentual 
do custeio é definido de acordo com 
o comprometimento da renda familiar 
mensal bruta per capita do estudante. 
Atualmente, 2,1 milhões de estudan-
tes participam do programa.

No dia 7 de outubro, o Fundo Na-
cional de Desenvolvimento da Educa-
ção (FNDE) já havia aberto o sistema 
para as faculdades darem o passo ini-
cial nas renovações de contrato, que é 
pedir o aditamento no SisFies. Em pou-
co mais de dez dias, já foram requisita-
das as renovações de mais de 750 mil 
contratos.

Fies retoma renovação de matrículas

Som audível fora do veículo e perturbando o sossego público rende cinco pontos na CNH dos motoristas infratores
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80,72% estão endividados em JP
pesquisa do instituto fecomércio

frutas e hortaliças: 
preços têm queda

Em setembro, os preços do 
mamão e da banana apresentaram 
forte queda em relação ao mês de 
agosto. No mês, também houve 
queda geral no preço de hortali-
ças como a cenoura e a batata. Os 
números constam no 10o Boletim 
Prohort de Comercialização de Hor-
tigranjeiros nas Ceasas em 2016, 
divulgado pela Companhia Nacional 
de Abastecimento (Conab), nes-
ta quinta-feira (20). O preço do 
mamão, que em agosto teve alta 
generalizada, caiu em oito das nove 
centrais de abastecimento anali-
sadas pela Conab. A cotação subiu 
apenas em Brasília, 2,31%. Nas 
outras capitais, o recuo chegou aos 
dois dígitos, com destaque para Vi-
tória, onde o produto ficou 37,41% 
mais barato. A tendência de baixa é 
explicada pela maior oferta de ma-
mão papaya, devido à queda.

demanda por voos 
domésticos cai 4,4% 

A demanda por voos do-
mésticos (RPK) caiu 4,4% em se-
tembro de 2016 na comparação 
com o mesmo mês do ano passa-
do, o 14o resultado negativo con-
secutivo. A oferta (ASK) também 
registrou declínio na mesma base 
de comparação, de 5%, a 13º 
consecutiva. Dessa forma, o fator 
de aproveitamento (load factor), 
ou seja, a relação entre oferta e 
demanda, foi de 80,11%, um au-
mento de 0,53 ponto porcentual 
na comparação com o ano passa-
do. Em setembro, foram transpor-
tados 7,1 milhões de passageiros 
no País, baixa de 6,5%.

cni: redução de juros 
facilita investimento

ação da petrobras
sobem mais de 160%

sac vai publicar 
edital de aeroporto

A Confederação Nacional da 
Indústria (CNI) afirmou que a pri-
meira redução da taxa Selic ( juros 
básicos da economia), em quatro 
anos, abre caminho para a volta do 
consumo e dos investimentos no 
País. Em nota, a entidade informou 
que a queda de 0,25 ponto per-
centual, decidida pelo Comitê de 
Política Monetária do Banco Central 
(Copom), marca o início do ciclo de 
reduções de juros de que o País pre-
cisa para sair da recessão.

A Petrobras, uma das maio-
res empresas de capital aberto do 
País, assumiu uma forte trajetória 
de recuperação. No ano, as ações 
preferenciais da companhia su-
biram mais de 160%. O valor de 
mercado da empresa saltou de 
quase R$ 70 bilhões em janeiro 
para R$ 242 bilhões. Esse movi-
mento de alta, segundo especia-
listas, teve como ponto de virada a 
mudança na política macroeconô-
mica. A chegada de Pedro Parente 
à presidência da petrolífera, com 
a implementação de uma nova 
governança e de uma nova estra-
tégia de mercado também mudou 
o cenário para a companhia.

A Secretaria de Aviação Civil 
(SAC) trabalha com a expectativa 
de publicar o edital para o leilão 
dos aeroportos no próximo mês de 
novembro, disse o secretário de Po-
lítica Regulatória, Rogério Teixeira 
Coimbra. De acordo com ele, as con-
dições já estão definidas e o que 
falta é a conclusão de processos 
burocráticos de aprovação na pro-
curadoria da Agência Nacional de 
Aviação Civil (Anac) e na diretoria 
da autarquia.

Cartão de crédito 
continua sendo a principal 
forma de endividamento

FOTO: Reprodução/Internet

Os índices de endivi-
damento e inadimplência 
na Região Metropolitana de 
João Pessoa apresentaram 
queda em outubro quando 
comparados ao mês anterior. 
A Pesquisa de Endividamen-
to e Inadimplência do Con-
sumidor (PEIC) é realizada 
pelo Instituto Fecomércio de 
Pesquisas Econômicas e So-
ciais da Paraíba com cerca de 
400 consumidores nos dez 
primeiros dias do mês.

O nível de endividamen-
to entre os consumidores 
da Região Metropolitana de 
João Pessoa caiu pelo segun-
do mês consecutivo, regis-
trando uma queda de 2,04p.p 
em outubro em comparação 
ao mês de setembro. 

A pesquisa aponta que 
80,72% dos consumidores 
possuem algum tipo de dívi-
da voluntária (parcelamen-
tos de cartão de crédito, car-
tão de loja, cheque especial 
ou outro financiamento). 
Na comparação com o mes-
mo período do ano passa-

do, a taxa de endividamento 
apresentou uma retração de 
1,62p.p. Na análise por gêne-
ro, a queda da taxa de endivi-
dados foi maior entre os ho-
mens (-2,44p.p), atingindo 
79,53%. Já entre as mulheres 
a diminuição foi de 1,76p.p 
marcando 81,65% em outu-
bro. Em relação à escolari-
dade, a maior redução ocor-
reu entre os que possuem o 
Ensino Superior completo 
(-2,95p.p). Por faixa salarial, 

os consumidores com rendi-
mentos entre cinco e sete sa-
lários mínimos foram os que 
registraram o maior decrés-
cimo na taxa de endividados 
(-3,89p.p). E por faixa etá-
ria, a maior baixa aconteceu 
entre os consumidores com 
idades entre 18 e 25 anos 
(-3,06p.p).

O cartão de crédito, mais 
uma vez, apareceu como a 
principal forma de endivida-
mento, com 73,89%. Seguido 

por financiamento de veícu-
los (8,92%), financiamento 
de imóveis (7,32%) e em-
préstimo pessoal (7,01%). 
Neste quesito, os entrevista-
dos puderam citar mais de 
uma dívida, por isso o soma-
tório ultrapassa 100%.

Ainda segundo a pesqui-
sa, os consumidores apre-
sentaram, em média, 48,24% 
de comprometimento de sua 
renda mensal com pagamen-
to de dívidas em outubro, o 

Falta de planejamento no orçamento, desemprego e inflação são responsáveis por contas em atraso

que representa um leve de-
créscimo de 0,59p.p se com-
parado ao do mês anterior. 
Os homens (48,58%) com-
prometeram mais a renda 
com dívidas do que as mu-
lheres (47,99%), assim como 
aqueles com Ensino Médio 
completo (49,47%) e os que 
ganham até dois salários mí-
nimos (48,67%).  

De acordo com o le-
vantamento, a inadimplên-
cia (consumidores que não 
podem quitar as contas 
atrasadas em um prazo de 
90 dias) sofreu uma queda 
de 1,39 pontos percentuais 
quando comparado a se-
tembro, atingindo um total 
de 11,11% dos consumi-
dores. Em relação às con-
tas em atraso, em outubro, 
17,20% dos entrevistados 
admitiram possuir alguma 
dívida atrasada, um resul-
tado 3,31p.p menor que o 
registrado no mês anterior.

O principal motivo pelas 
contas em atraso, apontado 
pelos entrevistados, é a falta 
de planejamento nos gastos 
domésticos (57,41%), se-
guido do desemprego na fa-
mília (25,93%) e da inflação 
(5,56%).

De acordo com Reinaldo 
Domingos, educador finan-
ceiro presidente da Abefin 
(Associação Brasileira de 
Educadores Financeiros), o 
primeiro passo para sair des-
sa situação é fazer um diag-
nóstico financeiro. “Durante 
30 dias é preciso anotar to-
dos os gastos separando por 
categorias, como ‘supermer-
cado’, ‘roupas’ e ‘guloseimas’, 
para ver o comportamento 
em uma lupa. No final do pe-
ríodo, é possível saber não 
apenas o quanto gastou, mas 
especialmente como usou 
o seu dinheiro, e então tem 
informações suficientes para 
melhorar seu comportamen-
to”, orienta Domingos.

 Antes de negociar dívidas 
com credores, é importante 
ter conhecimento sobre a real 
situação financeira, portanto, 
além do diagnóstico, é preci-
so conhecer todos os ganhos 
(salários, rendimentos de in-
vestimentos e recebimentos 
de aluguéis, se tiver) e todas 
as dívidas. Isso porque as que 
têm os juros mais altos, como 
cartão de crédito e cheque es-

pecial, e as que correspondem 
a produtos e serviços essen-
ciais, como moradia, energia 
elétrica e água, devem ser 
priorizadas.

Nessa etapa, é muito 
importante reunir a família – 
incluindo as crianças –, falar 
sobre o problema e, em se-
guida, discutir as alternativas. 
Afinal, será necessário que 
mudanças no comportamen-
to de todos aconteçam para 
que seja possível poupar para 
quitar as dívidas e, principal-
mente, para não retornar à 
situação de endividamento e 
inadimplência no futuro.

 O pagamento das dívi-
das precisa ser bem admi-
nistrado para que não gere 
inadimplência, que é quando 
as pessoas não conseguem 
pagar na data do vencimen-
to. Caso isso aconteça, é im-
portante não buscar uma 
nova forma de crédito para 
conseguir pagar a dívida em 
atraso sem atuar na causa 
do problema antes, que é o 
comportamento financeiro. 
Do contrário, a situação pode 
virar uma bola de neve.

Abefin fornece orientação 

1. Muitas vezes, é 
importante dizer “devo, 
não nego, pago, como e 
quando puder”. 

Nunca se deve pro-
curar o credor (pessoa 
ou instituição para quem 
se deve) antes de ter do-
mínio completo da sua 
situação financeira, pois 
assim não terá condições 
de resolver o problema;

 2. A portabilidade 
é uma das ferramentas 
para reduzir o endivida-
mento, portanto, procu-
re por linhas de créditos 
mais baixas. Porém, é 
importante frisar: isso 
não resolve a causa do 
problema;

 3. No planejamen-
to para pagar as dívidas, 
os consumidores devem 
priorizar as que têm os 
juros mais altos. Geral-
mente são as de cartão 

de crédito e cheque es-
pecial;

 4. Na hora de ne-
gociar, se for parcelar as 
dívidas, tenha certeza de 
que as parcelas caberão 
em seu orçamento;

 5. Não existe uma 
porcentagem exata do 
quanto terá que direcio-
nar para pagar suas dívi-
das, isso dependerá do 
diagnóstico financeiro 
feito previamente;

 6. Além de quitar 
as dívidas, procure guar-
dar dinheiro para fazer 
suas próximas compras à 
vista e obter descontos. 

Mesmo endividado, 
inicie o projeto de vida de 
ser independente e sus-
tentável financeiramen-
te. E não se esqueça: é 
preciso respeitar o dinhei-
ro e entender que ele é 
um meio e não um fim.

Dica para a renegociação

Pesquisa comparativa 
realizada pela Secretaria Mu-
nicipal de Proteção e Defesa 
do Consumidor (Procon-JP) 
para o preço do quilo do pão 
francês constata que o valor 
vem se mantendo em João 
Pessoa. O menor está R$ 5,99 
(Shammah – Mangabeira) e, o 
maior, em R$ 12,90 (padarias 
Bonfim – Tambaú e Pão Doce 
Pão – Bairro dos Estados), di-
ferença de R$ 6,91, com uma 
variação de 115,4%, a mesma 
verificada no mês de setem-
bro deste ano. 

A consulta do dia 19 de 
outubro levantou preços em 
27 estabelecimentos comer-
ciais de 20 bairros da capi-
tal. O secretário do Procon-
JP, Marcos Santos, informa 
que a variação nos preços se 
manteve em relação às pes-
quisas realizadas em feverei-
ro, julho, agosto e setembro. 

“Quem se basear por nossa 
pesquisa vai poder economi-
zar de forma significativa no 
pão francês, produto presen-
te diariamente na mesa do 
consumidor pessoense.”

Os maiores preços do 
pão francês foram encon-
trados nas padarias Bon-
fim (Tambaú) e Pão Doce 
Pão (Bairro dos Estados), 
a R$ 12,90; Panificadora El 
Shaday (Cabo Branco), a 
R$ 11,45; Padaria Bomfim 
(Princesa Isabel - Centro), a 
R$ 10,50; e a Padaria Mirasol 
(Mandacaru), a R$ 9,99. 

Os menores preços do 
pão francês foram encontra-
dos nas padarias Shammah 
(Mangabeira) a R$ 5,99; Doce 
Pão (Valentina) a R$ 6,00; 
padaria e lanchonete Cardo-
so (Geisel) a R$ 6,50; Pão da 
Vida (Mangabeira) a R$ 6,75, 
e Panificadora N. S. Penha 

(Costa e Silva) a R$ 6,80. Fo-
ram pesquisados os seguintes 
estabelecimentos: Delícias 
do Trigo, Almeidão e Rede 
Pão (Cristo); São Judas Ta-
deu e Souza Rangel (Rangel); 
Pontes (Cruz das Armas); 
Jaguaribe (Jaguaribe); Bon-
fim e Fluminense (Centro); 
Mirasol (Mandacaru); Flor 
das Neves (Roger); Ipanema 
(Torre); Pão Doce Pão (Bairro 
dos Estados); Pão da Vida e 
Shammah (Mangabeira); Cas-
telo Branco (Castelo Branco); 
Doce Pão (Valentina); Bancá-
rios (Bancários); N. S. da Pe-
nha (Costa e Silva); Cardoso 
e N. S. da Penha (Geisel); El 
Shaday (Cabo Branco); Catolé 
(Bessa); Miramar (Miramar); 
Manaíra (Manaíra); Casa dos 
Pães e Bonfim (Tambaú).  A 
pesquisa completa pode ser 
acessada no link http://bit.
ly/2engbIo

Diferença no preço do pão 
francês chega a 115,4%

procon da capital

A atividade econômica apresen-
tou retração em agosto, de acordo 
com dados divulgados hoje (20) pelo 
Banco Central. O Índice de Atividade 
Econômica do Banco Central (IBC-Br) 
dessazonalizado (ajustado para o pe-
ríodo) teve queda de 0,91%, na com-
paração com julho. Essa foi a maior 
redução mensal desde maio de 2015 
(-1,02%).

Na comparação entre agosto 
deste ano e o mesmo mês de 2015, 
houve queda de 2,72%, de acordo 
com os dados sem ajustes, já que são 
períodos iguais na comparação. Em 

12 meses encerrados em agosto, a re-
tração chegou a 5,48% e no ano, a 
4,98%. O IBC-Br é uma forma de ava-
liar a evolução da atividade econô-
mica brasileira e ajuda o BC a tomar 
suas decisões sobre a taxa básica de 
juros, a Selic.

 O índice incorpora informações 
sobre o nível de atividade dos três se-
tores da economia: indústria, comér-
cio e serviços e agropecuária, além 
do volume de impostos.

Mas o indicador oficial sobre o 
desempenho da economia é o Produ-
to Interno Bruto (PIB), a soma de to-
das as riquezas produzidas pelo País, 
elaborado pelo Instituto Brasileiro 
de Geografia e Estatística (IBGE).

Atividade econômica tem 
queda de 0,91%, afirma BC

efeito da recessÃo

Kelly Oliveira 
Repórter da Agência Brasil
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Angeline César Vinagre, Netinha Viana e Evelyn César nos salões do Versalles Recepções

Mãe e filha: Irene Vita e Diana Sobreira Vita, que estará 
aniversariando na próxima segunda-feira

Dois Pontos

Jornalistas Luiz Carlos do 
Nascimento Sousa, Nakamura 
Black, Fernando Wallack e 
Alexsandra Tavares, empre-
sário Odilon Amorim Neto e 
Francisco de Assis Lucena, 
Sras. Glória Cunha Lima e 
Nair Silva Laurentino, médico 
Sabino Rolim Guimarães.

Parabéns

Turismo
A CAPITAL 

paraibana se trans-
forma hoje e amanhã 
na capital do turismo 
brasileiro com a rea-
lização do 60 Festival 
de Turismo de João 
Pessoa.

O evento, que 
é coordenado pelo 
empresário Cláu-
dio J. S. Júnior, será 
realizado mais uma 
vez no Centro de 
Convenções de João 
Pessoa reunindo o 
trade turístico do 
Brasil e do Exterior.

Lançamento
O POETA  Jairo 

Cézar vai lançar no dia 5 
de novembro, na 
Biblioteca Pública “Juarez 
da Gama Batista”, no 
Espaço Cultural José 
Lins do Rego,  seu mais 
recente livro “O peso das 
gotas”, obra vencedora 
do Prêmio “José Américo 
de Literatura - Edições 
Funesc”. A obra vem 
com o selo Penalux, tem 
prefácio do poeta Linal-
do Guedes e depoimen-
tos de Antônio Mariano, 
Águia Mendes e Bruno 
Gaudêncio.

Indicado pelo Pleno
O DEsEMBARGADOR Romero Marcelo da Fonseca 

Oliveira foi indicado pelo Pleno do TJPB para ocupar a vaga 
de membro efetivo do TRE/PB, em face da renúncia do de-
sembargador José Aurélio da Cruz, do cargo de presidente 
desse tribunal. 

O processo que pede providência para preenchimento 
da referida vaga foi solicitado pela desembargadora Maria 
das Graças Morais Guedes, presidente do TRE/PB.

Iris  e Odilon Amorim Neto, ele é o aniversariante de hoje
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Festas de fim de ano
Os HOTÉIs da Rede Acoors em Pernambuco, ou seja, 

Mercure Mar Hotel, Grand Mercure Atlante Plaza e Gran 
Mercure Summerville Resort, já estão com programações 
especiais para as festas de fim de ano.

São pacotes para a temporada e o destaque maior 
é o tradicional reveillon do Mar Hotel que terá animação 
musical da orquestra “The New Band”, open bar e buffet 
diversificado na praça de alimentação do hotel.

   A revista Time americana 
listou os 30 jovens Mais Influ-
entes do Mundo em 2016, le-
vando em consideração impacto 
nas redes sociais e habilidade em 
gerar notícias.
  A bailarina Maddie Ziegler é a 
mais jovem a aparecer com apenas 
14 anos, reconhecida por participar 
dos clipes da cantora Sia e que já 
lançou sua própria linha de roupas. 
Já Kylie Jenner, com 19 anos é a 
mais velha da lista.

   Acontece hoje mais uma versão do Encontro da Paz promovido pela AEMP, na 
sede da entidade no térreo do TJPB. Será com uma palestra ministrada pela psicóloga 
Silena Carreira.

Palestra

O MINIsTRO do 
Superior Tribunal de 
Justiça, Sérgio Luiz 
Kukina está hoje em 
João Pessoa para 
ministrar palestra 
para os 29 juízes 
recém-empossados 
pelo Poder Judiciário 
Estadual e que estão 
participando do curso 
de formação inicial 
para magistrados.

A conferência será 
às 15h no auditório 
da Escola Superior de 
Magistratura - Esma, 
no Altiplano Cabo 
Branco.

Planejamento

    Roberta Aquino e Roziane Coelho reúne hoje amigas no almoço do Restaurante 
Appetito Trattoria para apresentar, junto com Walmirinha Queiroga, a Festa Mesas 
Natalinas em prol da Rede Feminina de Combate ao Câncer.

Turma animada no almoço da Amem: Acrísio Toscano, Bernadete Coutinho, Terezinha Vaz, Terezinha 
Cavalcanti, Hélia Botelho, Estansley Gomes e Tereza Neuman Vaz

“Todo o nosso 
conhecimento se 
inicia com sentimentos”

“Minha mãe achava estudo 
a coisa mais fina do mundo. 
Não é. A coisa mais fina do 
mundo é o sentimento”

LEONARDO DA VINCI ADÉLIA PRADO
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Animação de Maria José e Ferreirinha no Baile da Primavera 
no Esporte Clube Cabo Branco

FOTO: Goretti Zenaide

Recepção

INTEGRANTEs do 
comitê organizador local 
dos Jogos Escolares 
da Juventude 2016, os 
gestores Bruno Roberto 
(Secretaria da Juventude, 
Esporte e Lazer) e Maria 
Eduarda Santos (Rádio 
Tabajara) traçaram me-
tas para recepção dos 
23 chefes de delegação 
e dos organizadores da 
competição que acon-
tecerá em João Pessoa, 
dias 10 a 20 de novem-
bro. A reunião foi realiza-
da esta semana na Rádio 
Tabajara.

   A tradicional exposição das Mesas Natalinas vai acontecer este ano no 
novo espaço do Manaíra Shopping, a ser inaugurado em novembro com inúmeras 
lojas e restaurantes, a exemplo do Nau Frutos do Mar.

O PROFEssOR, his-
toriador e escritor Lean-
dro Karnal vai ministrar 
hoje em Campina Grande, a 
palestra “O futuro começa 
hoje - planejamento e 
estratégia para um novo 
tempo”. Promovida pelo 
Sebrae Paraíba, a palestra 
será às 19h no Teatro 
Facisa, no bairro de Itararé 
naquela cidade.

   A estrela da vez na rede McDonald´s é a nova Casquinha Ovomaltine, com-
posta pela tradicional casquinha e o mix de baunilha, chocolate ou misto, cobertos 
com flocos de Ovomaltine,  Trata-se de mais uma parceria das marcas McDonald´s 
e a Ovomaltine.

Oktoberfest

EsTÁ marcada para o 
dia 29 deste mês a primei-
ra Oktoberfest Oasis 
Tajaja, a partir das 14h 
naquela pousada localizada 
na Costa do Conde.

Comemorada em ou-
tubro, a tradicional festa 
alemã vai ter festival de 
comidas típicas e degus-
tação de cervejas arte-
sanais, além de animação 
musical de Clayton Barata.

Parceria
DEsDE O início de 

2016 que o Complexo 
Psiquiátrico Juliano Morei-
ra vem fazendo convênios 
com instituições levan-
do atividades artísticas, 
esportivas e lúdicas aos 
seus pacientes. Os con-
vênios são com a UFPB, 
Unipê, Maurício de Nassau, 
Escola Cristo Rei, Centro 
Nise da Silveira e Socie-
dade Paraibana de Yoga. 
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TREZE

Petrônio vai ser reeleito
Eleição está marcada 
para o dia 9 de novembro 
e terá apenas uma chapa

Página 24

Atlético e Grêmio vão 
levar vantagem nas 
semifinais da Copa

Petrônio Gadelha deve-
rá ser mesmo reconduzido 
ao cargo de presidente do 
Treze Futebol Clube. É que a 
eleição para o Galo da Borbo-
rema deverá ter chapa única 
e já tem data marcada: 9 de 
novembro. As inscrições de 
candidatura estão abertas e 
prosseguem até o próximo 
dia 4, no entanto, a paz reina 
nas hostes do time em torno 
de candidatura única.

A data da eleição para 
escolher o novo presiden-
te do Treze foi definida na 
reunião do Conselho Delibe-
rativo, ocorrida esta sema-
na, ocasião em que Arthur 
Cunha Lima Filho foi eleito 
presidente do Conselho, se-
guido de Emir Gurgão Filho 
(vice-presidente). Ainda fo-
ram escolhidos  Hitalo Mar-
cio (primeiro secretário), 
Elvis Guimarães (segundo 
secretário) e Igor Barbosa 
(tesoureiro).

A eleição para presiden-
te do Treze conta com 84 
conselheiros aptos a votar, 
sendo 64 titulares e 12 na-

tos (ex-presidente do clube). 
No entanto, nas hostes galis-
tas, o momento é de eleição. 
Após o pleito, a nova gestão 
promete anunciar o nome do 
futuro treinador e divulgar 
a relação de jogadores que 
atuarão pelo time na tempo-
rada 2017. A pré-temporada 
do time será no início de de-
zembro.

Campinense
O dia ontem foi de luto 

no Campinense Clube, devi-
do a morte do ex-goleiro Jor-
ge Luiz, 62 anos, que faleceu 
na última segunda-feira, no 
Hospital Regional do Agreste, 
em Caruaru-PE. O presidente 
do time, Willian Simões ma-
nifestou profundo pesar pelo 
falecimento do ex-jogador, 
que muitas glórias deu à Ra-
posa no ano de 1979.

Jorge Luiz fez parte do 
time que disputou o Cam-
peonato Brasileiro de 79, no 
qual ficou entre os times de 
melhor defesa da competi-
ção. Ele ainda conquistou o 
Bi-Campeonato Paraibano 
em 79 e 80 e era considerado 
um dos grandes goleiros que 
vestiu a camisa Rubro-Negra. 
O sepultamento aconteceu 
na última terça-feira (18) em 
Sapucarana, distrito da cida-
de de Bezerros-PE.
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Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

Petrônio Gadelha, aqui ao lado do secretário de Esportes da Prefeitura de Campina, Gustavo Ribeiro, vai continuar dirigindo o Treze

Pretendido pelo Treze 
e pelo Sergipe, o treinador 
Francisco Diá acertou mes-
mo com o Altos do Piauí e foi 
apresentado para trabalhar a 
temporada 2017, com Copa 
do Nordeste, Copa do Brasil, 
Estadual e Brasileiro da Sé-
rie D. Segundo Diá, o Altos 
já tem uma base: ” Tem uma 
base boa e na minha chega-
da vou me reunir com o presi-
dente e montar o elenco para 
enfrentar a temporada”. 

O ex-técnico do Campi-
nense teve uma temporada 
excelente no primeiro se-

mestre quando conquistou 
o Campeonato Paraibano  e 
ainda levou o clube de Cam-
pina Grande a final da Copa 
do Nordeste, perdendo o 
título para o Santa Cruz no 
Estádio Amigão após o em-
pate de 1 a 1, já que no jogo 
de ida, em Recife, o Tricolor 
de Pernambuco venceu de 2 
a 1. Após brigar com o pre-
sidente William Simões que 
o acusara de estar acertando 
com o América de Natal e ao 
mesmo tempo levando al-
guns jogadores importantes, 
o técnico ainda passou al-

guns dias no clube, mas não 
resistiu a pressão e  saiu no 
início do Campeonato Brasi-
leiro da Série D.

Diá finalmente ficou li-
vre e acertou com o América 
de Natal que disputava a Sé-
rie C do Campeonato Brasi-
leiro. No time do Rio Grande 
do Norte só arranjou proble-
mas com o elenco e acabou 
sendo o grande responsável 
pela queda do clube para a 
Quarta Divisão do futebol 
brasileiro. Ele foi do céu ao 
inferno em menos de três 
meses.

Depois de fracassar no América, o 
técnico Diá acerta com o Altos-PI

RECOMEÇO

Diá fracassou no América de Natal ao colocar o clube na Série D do Brasileiro

Belo confirma a renovação de mais um jogador para 2017
A diretoria do Botafo-

go-PB continua negociando 
com jogadores para a tem-
porada 2017. A novidade 
fica por conta da renovação 
de contrato do volante Sapé, 
jogador que agradou bastan-
te ao técnico Itamar Schulle 
nesta temporada e que ficará 
por mais uma temporada.

O jogador, inclusive, se 
viu dentro de uma grande po-
lêmica ao final da fase classifi-
catória do Brasileiro da Série 
C quando América e Remo 
contestaram a regularidade 
do volante na CBF, o que não 
se confirmou porque o Botafo-
go agiu de acordo com a lei na 
contratação do atleta.

Provavelmente ainda 
esta semana, outros nomes 
serão anunciados pelo pre-

sidente Guilherme Novinho, 
conforme admitiu ontem a 
assessoria de comunicação do 
clube. Por enquanto, apenas 
Gustavo, Plínio e Marcinho re-
novaram com  o Belo. O golei-
ro Michel Alves ainda está em 
negociação, porém, um novo 
contrato deve ser selado a 
qualquer momento. Amarildo, 
ex-River e Robston, ex-Cuabá 
já são certos no clube e já fo-
ram anunciados.

O volante Djavan, que tem 
proposta de vários clubes do 
País, permanece no Botafogo 
até que uma proposta condi-
cente seja oficializada. Segun-
do a assessoria de comunica-
ção, o atleta tem contrato até 
2018 com o Botafogo. O téc-
nico Itamar Shulle entregou à 
diretoria do Belo uma relação 

VOLANTE SAPÉ

Volante Sapé acertou a renovação para a próxima temporada

Foto: Canindé Pereira/América

nominal de jogadores que pre-
tende trabalhar com eles na 
temporada 2017. 

Os dirigentes, de acordo 
com a assessoria, estão ana-
lisando caso a caso para pos-
sível contratação. Tudo está 
sendo feito de forma indivi-
dual. Foi elaborada também 
uma lista de dispensa. Do 
grupo que disputou a tem-
porada 2016, nove jogadores 
não renovaram contratos e já 
deixaram o time.

A única novidade no Bo-
tafogo é o “peneirão” que a 
equipe vai realizar no perío-
do de 26 a 29 deste mês, na 
Maravilha do Contorno. Sob 
o comando do técnico Itamar 
Shulle, a intenção é que fu-
turos atletas do Belo, na fai-
xa etária entre 18 e 21 anos, 

sejam incorporados ao clube. 
Serão avaliações com anô-
nimos que procuraram uma 
oportunidade para jogar no 
Botafogo. De acordo com Gui-
lherme Novinho, presidente 
do Botafogo, a pré-tempora-
da do time começa no início 
de dezembro. Pretende tra-
balhar com 30 jogadores, dos 
quais, quatro da base.

Enquanto a atual dire-
toria segue buscando a for-
mação do novo elenco para 
as competições do próximo 
ano - Campeonato Paraiba-
no, Copa do Nordeste, Copa 
do Brasil e Campeonato Bra-
sileiro da Série C - o Conselho 
Deliberativo prepara a elei-
ção do próximo domingo. Ze-
zinho Botafogo é o candidato 
único a presidência. (ML)



PB Master disputa Circuito NE 
de hoje até domingo em Recife
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Etapa de Pernambuco 
conta com participação 
de 16 equipes da região

O presidente da Federação Paraibana de Futebol,  
Amadeu Rodrigues Júnior acaba de marcar mais um 
“gol de placa”! A atitude de estabelecer uma premia-
ção em dinheiro para o vencedor do Campeonato 
Paraibano de Futebol Feminino 2016 é passível de 
muitos elogios. Isto engrandece as equipes participan-
tes e, para os dirigentes, é uma forma de amenizar 
os gastos na competição. Amadeu Rodrigues segue o 
ocorrido nos campeonatos Infantil, Juvenil e Juniores. 
Nessas competições, ele também premiou o campeão 
com R$ 3 mil. Futebol se faz assim!!

Bela iniciativa

Futebol paraibano e os 
seus novos rumos

A Federação Paraibana de Futebol, na adminis-
tração de Amadeu Rodrigues, segue fazendo histó-
ria. No próximo domingo dará sequência a mais um 
encerramento de campeonato, ou seja, o Paraibano 
da Segunda Divisão de 2016, cumprindo assim, sem 
alarde, mais um calendário de atividade. Já concluiu 
o da Primeira Divisão, o Paraibano Sub-19 (que deu 
vaga para a Copa São Paulo de Futebol Junior), cam-
peonatos de base (alguns estão em andamento) e, 
no próximo mês, inicia o Paraibano Feminino (última 
competição do seu calendário).

Devagarinho, no estilo “mineirinho”, pelas “beira-
das”, Amadeu Rodrigues Júnior vem dando seu toque 
especial. Ensinando a quem quer aprender. Deixando 
de “queixo caído”, quem não acreditava e fazendo 
inveja a quem torcia contra.

Não resta dúvida que o futebol paraibano em to-
dos os seus segmentos, sofreu transformação com 
a presença de Amadeu Rodrigues em seu comando. 
O profissional já tira o chapéu para o presidente da 
FPF. E, porque não falar, do amadorismo! Este sim 
tem recebido uma atenção especial do seu adminis-
trador. Mas, muita coisa ainda tem a ser percorrida.

Claro que as transformações só surgem com 
trabalho e isto, sem sombra de dúvidas, estão acon-
tecendo, como, irão, acredita este colunista, que vão 
acontecer ainda mais.

Trocando em miúdos, a temporada 2017 se 
aproxima e com ela, problemas também, o que, com 
certeza serão dirimidos por todos quem fazem o fu-
tebol no Estado. Sempre tem se dito que, quando se 
trabalha em parceria, sem centralizar as coisas, tudo 
funciona, como está funcionando. Vamos adiante e 
coloborar com aquele que pensa no coletivo, trabalha 
de forma imparcial e transparente. Somente assim 
seremos grandes, fortes e teremos cada vez mais 
reconhecimento.

O Internacional de João 
Pessoa é só motivação. Após 
conseguir o acesso para a elite 
do futebol paraibano, o time 
precisa apenas de um empate 
no próximo domingo, em Cam-
pina, contra o Serrano, para 
ser campeão da Segundona.

2a Divisão

Depois da apresentação do elenco para as disputas do Pa-
raibano de Futebol Feminino 2016, ocorrida na última terça-
feira, a diretoria do Kashima já definiu toda a programação 
da equipe até a estreia no campeonato, que ocorrerá no 
dia 13 de novembro. Serão 10 dias de treinamentos físicos 
com o professor Luiz Carlos e 15 dias de atividade técnicas, 
com o treinador Djard Emílio. Domingo, as Feras do kashima 
treinam de manhã na Praia de Cabo Branco.

marcosauniao@gmail.com

Marcos 
Lima

Bernardo Filho (in memoriam), 
um dos maiores cronistas 
esportivos do Brasil, terá seu 
nome cravado no troféu de 
campeão do Campeonato 
Paraibano da 2a Divisão. Ini-
ciativa do presidente da FPF, 
Amadeu Rodrigues.

Bernardo Filho

Programação definida

A equipe do PB Master 
(feminino) representa o Es-
tado de hoje até domingo, na 
penúltima etapa do Circuito 
Nordeste de Voleibol Master, 
que acontece na cidade de 
Recife, capital de Pernambu-
co. A equipe paraibana busca 
o pódio e melhoras de pon-
tuação no ranking, visando 
o título do evento, que será 
consolidado na última etapa, 
programada para João Pes-
soa, no período entre 2 a 4 
de dezembro.

Ao todo já foram realiza-
das quatro etapas, restando 

apenas duas para que sejam 
conhecidos os campeões do 
circuito. Em todas elas, a Pa-
raíba esteve representada 
pela equipe do PB Master. “A 
competição é um projeto que 
além de resgatar atletas a 
partir de 35 anos é uma gran-
de confraternização espor-
tiva, com fórum social, onde 
as equipes contribuem com 
cestas básicas para serem do-
adas as entidades carentes”, 
disse ontem Cilene da Silva 
Pessoa, uma das organizado-
ras da sexta e última etapa, 
que ocorrerá na Paraíba e 
também da coordenação da 
equipe do PB Master.

Para Cilene, a etapa pa-
raibana, que conta com o 
apoio da Federação Paraiba-
na de Voleibol, vai antece-
der as festas natalinas e os 

atletas doarão brinquedos, 
que serão distribuídos com 
crianças carentes de um 
abrigo ainda a ser definido 
pela organização. “Uma for-
ma de incentivar ainda mais 
a prática esportiva”, afirmou.

Em relação a atuação do 
representante da Paraíba em 
todas as quatro competições 
já realizadas, Cilene Pessoa 
garantiu que a equipe vive 
um bom momento, é refe-
rência nas disputas e, grande 
exemplo é que a coordenação 
geral optou por João Pessoa 
para sediar a última etapa. 
“Nesta última etapa, porém, 
serão premiados os vencedo-
res dos circuitos, bem como 
formada as seleções mascu-
lina e feminina, tudo isto em 
festa de encerramento pre-
viamente programada, que 

acontecerá no Ter House, na 
Praia de Jacaré, em Cabedelo.

Todas as etapas do Cir-
cuito Nordeste de Voleibol 
Master contam com a parti-
cipação de 16 equipes, sen-
do oito no feminino e igual 
número no masculino. “Para 
o próximo ano estamos ana-
lisando a possibilidade de 
ampliar o número de partici-
pantes, isto, devido a procura 
de outras agremiações”, fina-
lizou Cilene Pessoa, que tem 
a responsabilidade de orga-
nizar o evento, com o apoio 
da FPV e outras entidades 
pública e privada. Como a 
Etapa João Pessoa, antecede 
as festas natalinas, os atletas 
doarão brinquedos, que se-
rão distribuídos com crian-
ças carentes de um abrigo 
ainda a ser definido.

Marcos Lima
marcosauniao@gmail.com

Interestadual de Polo Aquático começa hoje
Quatro seleções esta-

duais de polo aquático dispu-
tam, a partir de hoje, no Par-
que Aquático da Vila Olímpica 
Parahyba, o Troféu Interfede-
rativo de Polo Aquático até 19 
anos. Além da Paraíba, estarão 
presentes as equipes do Rio 
de Janeiro, Ceará e São Paulo. 
O evento vai até o domingo 
(23), com a final realizada às 
11h. 

“A Paraíba já revelou mui-
tos talentos na modalidade de 
polo aquático e agora será a vez 
da categoria Sub-19 partici-

par de um torneio envolvendo 
quatro seleções estaduais com 
duração de três dias. Depois 
de reformada, a Vila Olímpica 
não parou de receber grandes 
eventos, sobretudo, na área do 
desporto aquático“, disse Antô-
nio Meira, presidente da Fede-
ração Paraibana de Esportes 
Aquáticos. 

O secretário de Estado 
da Juventude Esporte e La-
zer, Bruno Roberto, lembrou 
de outros campeonatos que a 
Vila sediou no mês de outu-
bro. “Só neste mês, tivemos o 

brasileiro de natação júnior, 
teremos este de polo aquático 
e ainda um torneio de futebol 
de campo envolvendo as esco-
linhas do complexo em come-
moração ao dia das crianças. 
O complexo da Vila Olímpica 
é sem dúvida um dos mais im-
portantes do País”, destacou. 

Amanhã, paralelo ao Tro-
féu Interfederativo de Polo 
Aquático, a Vila Olímpica Pa-
rahyba estará recebendo atle-
tas master do Norte e Nordes-
te do Brasil, no campeonato 
regional. “Duas competições 

com amplitude nacional e que 
a Paraíba tem o orgulho de 
está sediando”, afirmou Antô-
nio Meira Leal, presidente da 
Federação de Esportes Aquá-
ticos da Paraíba e diretor geral 
da Vila Olímpica Parahyba.

 A programação do N/
NE de Natação Master prevê 
aquecimento dos atletas às 
14h e a primeira prova sendo 
realizada às 15h de amanhã. 
No domingo, pela manhã, 
aquecimento às 8h e a pri-
meira prova sendo disputada 
às 9h. (ML)

VILA OLÍMPICA

A equipe de voleibol master da Paraíba, que começa a disputar hoje mais uma etapa do Circuito Nordeste com atletas a partir de 35 anos

Polo Aquático e Norte/Nordeste de Natação Master vão agitar as piscinas da Vila Olimpica Parahyba neste fim de semana na capital

FOTOS: Divulgação

FOTO: FPF/Divulgação



Libertadores é o último sonho
CORINTHIANS EM 2016
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Sete jogos que faltam 
serão decisivos para 
alcançar a classificação

Os sete jogos que res-
tam pelo Campeonato Brasi-
leiro são a última esperança 
do Corinthians para evitar 
uma temporada marcada por 
frustrações dentro e fora de 
campo. Esse cenário foi refor-
çado na noite de quarta-feira, 
no Mineirão, com a vitória do 
Cruzeiro por 4 a 2, o que dei-
xou os corintianos pelo cami-
nho antes das semifinais pelo 
quarto ano seguido da Copa 
do Brasil. 

Agora, resta um cami-
nho para o Corinthians jogar 
a Libertadores em 2017 e as-
segurar uma temporada com 
melhores receitas em meio a 
um momento financeiro difí-
cil. Atualmente, a equipe é sé-
tima colocada do Brasileirão, 
e precisará subir de produção 
e de posição para terminar 
entre os seis melhores que se 
qualificam para a competição 
sul-americana. 

O desempenho corintia-
no, porém, não tem inspirado 
muita confiança. Em 12 jogos 
no returno do Brasileirão, só 
venceu adversários da parte 
baixa da tabela (Sport, Vitória, 
América-MG e Santa Cruz) e 
dentro de Itaquera. O aprovei-
tamento no período é de 38% 
dos pontos conquistados, 
equivalente ao das equipes 
que lutam contra o rebaixa-
mento. Ainda há outra dificul-
dade: dos sete jogos que res-
tam, três são como mandante 
e quatro são como visitante. 

Oswaldo de Oliveira, que 
ainda completará uma sema-
na de trabalho, detectou que 
falta agressividade ao Corin-
thians. No Mineirão, a equi-
pe dirigida por ele teve mais 
posse de bola que o mandante 
Cruzeiro e o mesmo número 
de finalizações, mas os donos 
da casa conseguiram ser mais 
perigosos nas conclusões a 
gol. A defesa, ponto forte em 
outros momentos, já não tem 
sido tão segura. Foi a primeira 
vez no ano que os corintianos 

sofreram quatro gols em uma 
partida.

Os desafios são muitos 
para Oswaldo e não se resu-
mem às quatro linhas, mas em 
evitar que a turbulência políti-
ca interfira em seu trabalho - o 
estopim da crise foi justamen-
te a contratação do treinador. 
Isolado politicamente e em 
rota de colisão com o ex-presi-
dente Andrés Sanchez, o man-
datário Roberto de Andrade 
também viu a estrutura em 
torno do time se diluir. O único 
elo entre a comissão técnica e 
ele é o gerente de futebol Ales-
sandro, que se desdobra na 
função. 

Campeão brasileiro com 
louros há menos de um ano, 
o Corinthians perdeu 13 jo-
gadores negociados, alguns 
dos protagonistas da comis-
são técnica e experimentou 
eliminações em casa no Cam-
peonato Paulista e na Copa 
Libertadores. Nem diante dos 
maiores rivais conseguiu de-
sempenho satisfatório: são 
oito clássicos no ano, sendo 
cinco derrotas, um empate e 
só duas vitórias.

Jô de volta
O atacante Jô chegou a 

São Paulo nesta quinta-feira 
para acertar os últimos de-
talhes de sua volta ao Corin-
thians, clube que o revelou ao 
futebol.

Acompanhado da espo-
sa e do filho, o jogador de 29 
anos disse que veio à capital 
paulista para visitar a mãe, 
mas admitiu acertar com o 
time Alvinegro. Ele não esti-
pulou uma data para firmar o 
contrato e falou da ansiedade 
do retorno.

“Vim na verdade visitar 
a minha mãe, que também 
mora aqui, mas creio que nos 
próximos dias vou estar assi-
nando contrato. A princípio 
está tudo certo. Mas, como eu 
falei, ainda não tem horário 
nem data certa para assinatu-
ra do contrato, mas realmente 
está bem encaminhado, está 
tudo certo”, afirmou à rádio 
Globo/CBN.

Depois de ser 
eliminado pelo 

Cruzeiro na Copa do 
Brasil, o Corinthians 

muda os planos 

O retorno do Flamengo ao 
Maracanã, neste domingo, con-
tra o Corinthians, será de casa 
cheia. O clube divulgou no início 
da tarde de ontem que os ingres-
sos para a partida válida pela 32ª 
rodada do Campeonato Brasileiro 
estão esgotados. Foram quase 50 
mil ingressos vendidos em 34 ho-
ras pela internet e 3.500 bilhetes 
comercializados nos pontos físi-
cos, só nesta manhã.

Os rubro-negros compraram 
a maioria dos ingressos pela in-

ternet, antes mesmo de começar 
a venda nos postos físicos, que foi 
só às 10h de ontem. Só os sócios-
torcedores do Fla, que tiveram 
prioridade, compraram 31.500 
bilhetes e esgotaram os Setores 
Norte e Maracanã mais. A venda 
para o público em geral iniciou às 
22h dessa quarta-feira e durante 
a madrugada o Setor Sul do está-
dio também esgotou.

Com quase 50 mil ingressos 
vendidos só pela internet, o Fla-
mengo decidiu encerrar as ven-

das online por volta de 8h10 de 
ontem, em respeito às pessoas 
que formavam filas desde a noi-
te dessa quarta e nas bilheterias. 
Eles puderam comprar os 3.500 
bilhetes restantes para os setores 
Leste Inferior e Oste Inferior, que 
acabaram pouco depois das 13h.

Foram colocados para ven-
da 54.424 bilhetes. Ao todo, até 
69.191 pessoas podem compa-
recer no Maracanã, levando em 
conta as gratuidades, cadeiras ca-
tivas e cortesias.

Torcida esgota todos os ingressos para o clássico

Lucas Jesus dos Santos, de 16 
anos, foi encontrado morto na 
piscina da Portuguesa na manhã 
dessa quinta-feira. Ele era jogador 
das categorias de base do time do 
Canindé. O caso está em apuração 
pelo 12º DP, do Pari, na Zona Norte 
de São Paulo, com a delegada Marli 
Mauricio Tavares. 

Na última quarta-feira, houve 
uma festa no clube para os joga-
dores do Sub-17 da Lusa come-
morem uma vitória sobre o Água 
Santa. A celebração começou na 

hora do almoço e se alongou por 
toda a noite. 

De acordo com o técnico do 
time Sub-17 da Portuguesa, Carlos 
Miranda, Lucas se queixou de dor 
de cabeça após banho de piscina 
durante a confraternização. Ele 
teria sido retirado da piscina por 
amigos. Porém, não se sabe ainda 
como ele voltou a mergulhar.

Fotos feitas no local pela Po-
lícia Civil mostram a área de chur-
rasqueiras do clube, a piscina perto 
do local da festa e lixeiras com latas 

de cerveja. Amigo da família de Lu-
cas, Kleber Eusébio prestou depoi-
mento sobre a confraternização e 
desmentiu que houve consumo de 
álcool.

Segundo ele, como o clube 
está em péssimas condições de 
administração, as lixeiras não têm 
sido esvaziadas. E as latas presentes 
ali nas fotos eram de outra festa. 
Kleber disse ainda que as famílias 
dos jogadores e técnicos responsá-
veis pelos garotos estavam na festa 
também.

Jogador é encontrado morto na Portuguesa
TRAGÉDIA NA PISCINA DA LUSA

No próximo domingo, o Flamengo vai estar de volta ao Maracanã e com casa cheia, devendo ter mais de 55 mil torcedores

FOTOS: Reprodução/Internet
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Sorteio na sede da CBF 
define os mandos de 
campo das semifinais

Atlético e Grêmio na vantagem
COPA DO BRASIL

Um sorteio na sede da 
CBF, no Rio de Janeiro, de-
finiu ontem os mandos de 
campo e as datas das se-
mifinais da Copa do Brasil. 
Internacional e Cruzeiro re-
ceberão Atlético-MG e Grê-
mio, respectivamente, nos 
jogos de ida, marcados para 
o dia 26 de outubro, próxima 
quarta-feira.

A volta terá mando do 
Atlético-MG e do Grêmio e 
será realizada no dia 2 de no-
vembro. O sorteio foi casado, 
pois não poderiam ser reali-
zadas duas partidas em Por-
to Alegre e Belo Horizonte na 
mesma data. Os motivos são 
de segurança e da televisão.

Presente no evento, o 
presidente gremista Romildo 
Bolzan comentou o confron-
to com o Cruzeiro, dias de-
pois do Gre-Nal deste fim de 
semana. "Gre-Nal é Gre-Nal 
com time reserva ou não. O 
clima de disputa no Rio Gran-
de do Sul não nos permite 
fazer isso. Vamos jogar para 
vencer, levar o que temos de 
melhor. O Grêmio está em 
uma posição que pode ficar 
em posição confortável de 
disputa no G-6, então para 
nós não tem essa história de 
time reserva", afirmou o diri-
gente à "Fox Sports".

Bolzan comentou tam-
bém que o sorteio saiu de 
acordo com o que o técnico 
Renato Gaúcho desejava: de-
cisão em casa.

Adversário do Grêmio 
neste fim de semana, o In-
ter estava representado pelo 
vice Pedro Affatato, que ci-
tou que, por ora, o clássico 
gaúcho é prioridade. "O mais 
importante para nós é o Gre-
Nal. Estamos mal na tabela, 
precisamos primeiro supe-
rar esse confronto. Temos 
que focar no primeiro jogo 
que a gente tem. Temos que 
superar ele para pensar no 
Atlético e aí vamos ver o que 
a gente faz", declarou.

Bruno Vicintin, vice-pre-
sidente do Cruzeiro, desta-
cou a grandeza do Grêmio, 
adversário do clube na pró-
xima semana. "O Grêmio tem 
um Gre-Nal, nós um jogo di-
fícil fora. O desgaste vai acu-
mulando. Quando são times 
dessa magnitude, vai ser de-
cidido muito no detalhe. Es-
tamos trabalhando com hu-
mildade", avaliou o dirigente.

As datas das finais da 
Copa do Brasil estão defini-
das: 23 será o jogo de ida, 
30 de novembro a partida de 
volta. Um novo sorteio de-
finirá o mando da decisão - 
não poderá haver um acordo 
entre clubes para escolha.

O Internacional chegou 
à semi após derrotar o San-
tos no Beira-Rio por 2 a 0 e 
avançar com o placar agrega-
do de 3 a 2 nas quartas de fi-
nal. Seu adversário, Cruzeiro, 
derrotou o Corinthians por 
4 a 2 no Mineirão e reverteu 
o 2 a 1 que havia sofrido em 
São Paulo.

O Grêmio, por sua vez, 
empatou com o Palmeiras 
por 1 a 1 no Allianz Parque 
e continuou na competi-
ção por ter vencido a ida na 
Arena por 2 a 1. O Tricolor 
gaúcho terá pela frente o 
Atlético-MG, que passou pelo 
Juventude com vitória por 4 
a 2 nos pênaltis.

foto: Reprodução/facebook Grêmio

O Grêmio conseguiu a proeza de eliminar o Palmeiras da Copa do Brasil ao empatar em 1 a 1 em São Paulo. Nas semifinais vai enfrentar o Cruzeiro e decide em casa

Trio MSN segue 
com números 
expressivos na 
atual temporada

Os números assombro-
sos viraram rotina para o trio 
MSN, que conquistou mais 
uma marca expressiva na go-
leada de 4 a 0 do Barcelona 
sobre o Manchester City, pela 
fase de grupos da Liga dos 
Campeões, nessa quarta-fei-
ra no Camp Nou. O primeiro 
gol da partida, marcado por 
Messi, fez o Tridente alcançar 
os 100 gols no ano de 2016. O 
argentino ainda fez mais dois, 
e teve um de Neymar, aumen-
tando o número para 103.

Luis Suárez, que passou 
em branco contra o time in-
glês, segue como principal ar-
tilheiro no ano, com 42 gols. 
Messi chegou a 40 e Neymar, 
a 21. Juntos, os três fizeram 
71% dos gols do Barça em 
2016. O time como um todo 
marcou 144 vezes.

O desafio do MSN é su-
perar 2015, quando fez 137 
gols. Para isso, o trio ainda tem 
dois meses até a virada do ano. 
Quem vai duvidar? No ano 
passado a porcentagem foi até 
maior: 76% dos 180 gols da 
equipe. Foram 48 de Messi, 48 
de Suárez e 41 de Neymar.

O camisa 11 é quem me-
nos balança a rede no MSN, 
mas está fazendo o suficiente 
para subir gradativamente na 
lista de artilheiros brasileiros 
na Champions. Com o gol mar-
cado contra o City - perdeu 
um pênalti minutos antes -, 
Neymar chegou a 19 na his-
tória da competição e deixou 
três grandes nomes para trás: 
Ronaldinho Gaúcho, Juninho 
Pernambucano e Alex, todos 
com 18.

Nessa lista Neymar ago-
ra é o 10º colocado. O líder é 
Rivaldo, com 31 gols. Depois 
vêm Kaká (30), Jardel (28), Él-
ber (27), Mazzola (24), Adria-
no (21), Luiz Adriano (21), Ro-
mário (20) e Hulk (20). 

O técnico Tite convoca a Sele-
ção Brasileira, hoje para os jogos 
contra a Argentina e o Peru, pelas 
Eliminatórias da Copa do Mundo 
da Fifa Rússia 2018. A CBF trans-
mite pelo site (www.cbf.com.br), 
Facebook (www.facebook.com/
cbf) e Twitter (www.twitter.com/
cbf_futebol).

A lista de jogadores será co-
nhecida às 11h, no auditório da 
sede da CBF, na Barra da Tijuca, 
Rio de Janeiro. Logo depois, Tite 
e o coordenador da Seleção Brasi-
leira, Edu Gaspar, falam à impren-
sa. Profissionais de mídia devem 
se credenciar no próprio local, en-
tre 9h30 e 10h45.

O Brasil enfrentará a Argen-
tina, no próximo dia 10, no Mi-
neirão, em Belo Horizonte. Na se-
quência, vai ao Peru enfrentar os 
donos da casa, no Estádio Nacio-
nal de Lima, em 15 de novembro.

Brasil sobe
A Seleção Brasileira está em 

alta no ranking da Fifa. Ontem, a 
entidade divulgou a nova classifi-
cação e a equipe comandada por 
Tite aparece na terceira posição, 
atrás apenas da líder Argentina e 
da Alemanha.

Na última relação, divulgada 
em setembro, o Brasil estava em 
quarto lugar, com 1.323 pontos. 
As vitórias sobre Bolívia e Vene-
zuela, pelas eliminatórias da Copa 
do Mundo, ajudaram a seleção a 
ganhar um lugar entre os três pri-
meiros do ranking da Fifa.

A Argentina, que perdeu para o 
Paraguai e empatou com o Peru em 
seus últimos compromissos, mante-
ve a liderança. Apesar dos tropeços, 
a Albiceleste está com 1.621 pontos. 
A Alemanha, que subiu uma posi-
ção em relação ao ranking anterior, 
vem em segundo com 1.465.

Já a Bélgica deixou o pódio 
pela primeira vez desde março de 
2015. Apesar das goleadas sobre 
Bósnia (4 a 0) e Gibraltar (6 a 0), 
os Diabos Vermelhos caíram da 
segunda para a quarta posição. A 
Espanha volta a integrar o grupo 
dos dez primeiros.

tite chama jogadores para Eliminatórias
CONVOCAÇÃO DA SELEÇÃO

Tite deve convocar os mesmos jogadores para os jogos contra a Argentina e Peru na primeira quinzena de novembro

Ranking da Fifa

Seleção pontos
1o Argentina..............................1.621
2o Alemanha .............................1.465
3o Brasil ....................................1.410
4o Bélgica ..................................1.382
5o Colômbia ..............................1.361
6o Chile ....................................1.273
7o França ..................................1.271
8o Portugal ................................1.231
9o Uruguai ................................1.175
10o Espanha ..............................1.168

foto: Lucas figueiredo/CBf



REPUBLICA FEDERATIVA DO BRASIL
ESTADO DA PARAÍBA
PODER JUDICIÁRIO

COMARCA DA CAPITAL
Juízo de Direito da 3a Vara Cível

Fórum Des. Mário Moacyr Porto, Av. João Machado, 532. Jaguaribe. CEP. 58013-250 - Fone
(83) 3208-2467 PROC. N°. 200.2012.067.539-8
EDITAL DE CITAÇÃO COM O PRAZO DE 20 (VINTE) DIAS
O DR. MIGUEL DE BRITTO LYRA FILHO, MM JUIZ DE DIREITO DESTA 3a VARA CÍVEL DA 

COMARCA DE JOÃO PESSOA, CAPITAL DO ESTADO DA PARAÍBA, NA FORMA DA LEI, ETC...
 RA FILHO FAZ SABER a todos quantos o presente edital vierem a ter dele conhecimento tiverem 

ou interessar possa, que perante este Juízo de Direito da 3a Vara Cível da Comarca da Capital, 
situado na Av. João Machado, 532, Jaguaribe - João Pessoa, tramita uma ação BUSCA E APREEN-
SÃO de n°. 200.2012.067.539-8 em que são partes BANCO GMAC S/A contra ISAIAS FRANCISCO 
DO NASCIMENTO. Pelo presente, fica CITADO o promovido como sendo ISAIAS FRANCISCO 
DO NASCIMENTO, CPF n°. 977.617.534-15, que se encontra em lugar incerto e não sabido, para 
que o mesmo tome ciência da presente ação e caso queira contestar no prazo legal, sob pena de 
serem aceitos como verdadeiros os fatos da inicial. Conforme despacho proferido nos autos acima 
mencionados. E para que não alegue ignorância do fato, mandou o Juiz anexar cópia no Atrio do 
fórum, publicar em Jornal de grande circulação local por duas vezes e publicar no Diário da Justiça.

CUMPRA-SE. Dado e passado nesta Cidade de João Pessoa aos dezesseis (16) dias do 
mês de agosto do ano de dois mil e dezesseis (2016). Eu,___Ana Cristina Pessoa Diniz, Técnica 
Judiciária autorizado o digitei.

MIGUEL DE BRITTO LYRA FILHO
       Juiz de Direito

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA

 EXTRATO DE DISTRATO AO CONTRATO 00002/2016
Distrato de forma amigável ao Contrato nº 00002/2016 – Pregão Presencial nº 00025/2015, que 

tem como objeto aquisição de combustíveis e Aditivo para Óleo Diesel - S10, para o abastecimento 
da Frota Própria e Locada à Secretaria de Saúde/Fundo Municipal de Saúde de Araruna/PB (gasolina 
comum/álcool). PARTES DISTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde de Araruna e Posto Nossa 
Senhora de Santana - LTDA – EPP. Data de Assinatura: 09/05/2016.

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA

 EXTRATO DE DISTRATO AO CONTRATO 00002/2016
Distrato de forma amigável ao Contrato nº 00002/2016 – Pregão Presencial nº 00029/2015, que 

tem como objeto aquisição de Combustíveis e Aditivo para Óleo Diesel - S10-Prefeitura Municipal 
de Araruna/PB, para o exercício de 2016 (gasolina comum/álcool). PARTES DISTRATANTES: 
Prefeitura Municipal de Araruna e Posto Nossa Senhora de Santana - LTDA – EPP. Data de Assi-
natura: 09/05/2016.

ESTADO DA PARAÍBA
 PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição em caráter de URGÊNCIA de GASOLINA COMUM e ÁLCOOL HIDRATADO 

destinados ao abastecimento da Frota Veicular Própria e Locada à Prefeitura Municipal de Araruna/
PB, exceto a Secretaria de Saúde. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00002/2016. 
DOTAÇÃO: Orçamento de 2016 - Recursos Próprios do Município de Araruna/Federais (RECURSOS 
ORDINÁRIOS/RECURSOS DA CIDE/TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS DO FNDE/TRANSFE-
RÊNCIA DE RECURSOS DO FNAS/TRANSFERÊNCIA DO FUNDEB - OUTRAS). VIGÊNCIA: 2 
(dois) meses. PARTES CONTRATANTES: Prefeitura Municipal de Araruna e: CT Nº 00040/2016 
- 25.05.16 - IRMÃOS MARTINIANO LTDA - R$ 100.550,00.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA

EXTRATO DE CONTRATO
OBJETO: Aquisição em caráter de URGÊNCIA de GASOLINA COMUM e ÁLCOOL HIDRATADO 

destinados ao abastecimento da Frota Veicular Própria e Locada à Secretaria de Saúde/Fundo Mu-
nicipal de Saúde de Araruna/PB. FUNDAMENTO LEGAL: Dispensa de Licitação nº DP00001/2016. 
DOTAÇÃO: ORÇAMENTO DE 2016 - RECURSOS PRÓPRIOS DA SECRETARIA DE SAÚDE/
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA/FEDERAIS (RECEITA DE IMPOSTOS E DE TRANS-
FERÊNCIA DE IMPOSTOS - SAÚDE/TRANSFERÊNCIA DE RECURSOS DO SUS) . VIGÊNCIA: 
até o final do exercício financeiro de 2016. PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Saúde 
de Araruna e: CT Nº 00020/2016 - 25.05.16 - IRMÃOS MARTINIANO LTDA - ME - R$ 86.270,00.

PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA 
EXTRATO DE CONTRATO

PREGÃO 00035/2016
Nº. CONTRATO 00079/2016

Contratante: PREFEITURA MUNICIPAL DE PEDRA BRANCA
Contratada: VALE-IMAGEM CLÍNICA DIAGNÓSTICA VALE DO PIANCÓ LTDA-ME - CNPJ nº 

18.557.568/0001-73.
Objeto: Contratação de empresa especializada para prestar os serviços de consultas médica 

(ginecologista + Colposcopia) e exames de ultrassonografia, para o Município de Pedra Branca-PB.
Valor do lote I: R$ 11.750,00 (onze mil e setecentos e cinquenta reais)
Valo do lote II: R$ 123.050,00 (cento e vinte e três mil e cinquenta reais)
Valor total: R$ 134.800,00 (cento e trinta e quatro mil e oitocentos reais).
Data do Contrato: 18 de outubro de 2016
Vigência: 31/12/2016

Allan Feliphe Bastos de Sousa
Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SÃO JOSÉ DE CAIANA

GABINETE DO PREFEITO
PORTARIA N.º 070/2016

O Prefeito Constitucional do MUNICÍPIO DE SÃO JOSÉ DE CAIANA, Estado da Paraíba, no 
uso de suas atribuições legais, que lhe são conferidas pelo art. 37, inciso II da Constituição Federal 
vigente e tendo em vista a aprovação em CONCURSO PÚBLICO para preenchimento de vagas 
no serviço público municipal, realizado no dia 28 de agosto de 2011 e edital de homologação de nº 
01/2011, de 28 de dezembro de 2011, publicado no Diário Oficial do Estado da Paraíba na edição 
do dia 06 de janeiro de 2012.

RESOLVE:
Nomear: o(a) Sr.(a) MARIA DO SOCORRO DA CONCEIÇÃO SARMENTO, de acordo com a 

Lei Orgânica do Município e Lei Complementar nº 256/2006 de 02 de Março de 2006,  para exercer 
em caráter EFETIVO o cargo de PROFESSOR 1º AO 5º ANO.  E.M. BENEDITO LEITE, lotado na 
Secretaria Municipal de Educação.

Revogam-se as disposições em contrário.
Registre-se e Publique-se.

Gabinete do Prefeito Constitucional de São José de Caiana-PB, 17 de Outubro de 2016.
José Walter Marinho Marsicano Junior

Prefeito Constitucional.

PREFEITURA MUNICIPAL DE LIVRAMENTO
ERRATA

A Prefeitura de Livramento/PB, através de sua Prefeitavem torna público que napublicação do 
extrato do contrato nº 088/2016 (Pregão Presencial SRP Nº 019/2016), no Jornal A União/PB (Edição 
do dia 15/10/2016). No campo a onde se LÊ:Jorge Gustavo Barbosa de Moura(Pela empresa).
LEIA-SE: Aristótelis Oliveira de Meneses (Pela empresa).

Livramento/PB,20 de outubro de 2016.
Carmelita Estevão Ventura Sousa - Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE ARARUNA

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00002/2016
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00002/2016, 
que objetiva: Aquisição em caráter de URGÊNCIA de GASOLINA COMUM e ÁLCOOL HIDRATADO 
destinados ao abastecimento da Frota Veicular Própria e Locada à Prefeitura Municipal de Araruna/
PB, exceto a Secretaria de Saúde; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o seu 
objeto a: IRMÃOS MARTINIANO LTDA - R$ 100.550,00.

Araruna - PB, 25 de Maio de 2016
WILMA TARGINO MARANHÃO 

 Prefeita

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE ARARUNA

RATIFICAÇÃO E ADJUDICAÇÃO - DISPENSA Nº DP00001/2016
Nos termos dos elementos constantes da respectiva Exposição de Motivos que instrui o processo 

e observado o parecer da Assessoria Jurídica, referente a Dispensa de Licitação nº DP00001/2016, 
que objetiva: Aquisição em caráter de URGÊNCIA de GASOLINA COMUM e ÁLCOOL HIDRATADO 
destinados ao abastecimento da Frota Veicular Própria e Locada à Secretaria de Saúde/Fundo 
Municipal de Saúde de Araruna/PB; RATIFICO o correspondente procedimento e ADJUDICO o 
seu objeto a: IRMÃOS MARTINIANO LTDA - ME - R$ 86.270,00.

Araruna - PB, 25 de Maio de 2016
CHRISTINA TARGINO FERNANDES 

Secretária de Saúde

ESTADO DA PARAÍBA
PREFETURA MUNICIPAL DE ITATUBA

AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00011/2016

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 
Rua Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 09:00 horas do dia 08 de Novembro de 
2016, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
especializada em construção civil para, execução dos serviços de conclusão de pavimentação 
em paralelepípedos e drenagem de diversas Ruas no Município de Itatuba - PB. Recursos: CR 
nº 1006376-89/2013/Ministério das Cidades e previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: 
Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 
horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 3398-1020.
Email: pmitatuba_adm@hotmail.com

Itatuba - PB, 17 de Outubro de 2016
JOSÉ LUKAS PEREIRA DE SOUZA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFETURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00012/2016

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 11:00 horas do dia 08 de Novembro de 2016, 
licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa es-
pecializada em construção civil para, execução dos serviços de conclusão de quadra poliesportiva 
escolar com coberta e vestiários, junto ao Município de Itatuba - PB. Recursos: FNDE - TC-PAC 
II 03493/2012 e  previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e 
suas alterações posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no 
endereço supracitado.

Telefone: (083) 3398-1020.
Email: pmitatuba_adm@hotmail.com

Itatuba - PB, 18 de Outubro de 2016
JOSÉ LUKAS PEREIRA DE SOUZA - Presidente da Comissão

ESTADO DA PARAÍBA
PREFETURA MUNICIPAL DE ITATUBA

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00013/2016

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na 
Rua Professor José Silvério, 75 - Centro - Itatuba - PB, às 09:00 horas do dia 10 de Novembro de 
2016, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de empresa 
especializada em construção civil para, execução dos serviços de conclusão de reforma da escola 
Municipal Ercídio de Morais Coelho, junto ao Município de Itatuba - PB. Recursos: Convênio com 
o Governo do Estado nº 044/2014

e previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas altera-
ções posteriores. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 horas dos dias úteis, no endereço 
supracitado.

Telefone: (083) 3398-1020.
Email: pmitatuba_adm@hotmail.com

Itatuba - PB, 19 de Outubro de 2016
JOSÉ LUKAS PEREIRA DE SOUZA - Presidente da Comissão

EITEL SANTIAGO SILVEIRA – CPF N° 754.317.424-34 Torna público que A SUDEMA – SUPERIN-
TENDÊNCIA DE ADMINISTRAÇÃO DO MEIO AMBIENTE, emitiu a Dispensa de Licença n° 272/2016 
em João Pessoa, 03 de Outubro de 2016 – Prazo: 2 anos. Para a Atividade de: Implantação de 
14 viveiros escavados com lagoa de sedimentação, casa, galpão, píer, rampa de acesso e muro 
–Quadra 34, Loteamento praia do poço – Cabedelo Município: - UF: PB. Processo: 2016-006919.

HG RECICLAGEM DE MATERIAIS INDUSTRIAIS LTDA - CNPJ/CPF Nº 09.544.234/0001-74. 
Torna público que a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a 
Licença de Operação nº 3423/2016 em João Pessoa, 7 de outubro de 2016 - Prazo: 730 dias. Para 
a atividade de: Armazenamento Temporário e Comércio de Material Reciclável (Papel, Papelão 
e Plásticos) e Armazenamento Temporário de Resíduos Sólidos Industriais Classe I e II (buchas, 
trapos, embalagens contaminadas com óleo, graxa, resíduos de EVA e PU, borra oleosa, couro e 
filtros de óleo) Na(o) -  Rua: Carlos Ribeiro Filho - s/n,  Centro Município:  ALHANDRA - UF: PB.  
Processo: 2016-004165/TEC/LO-2501.

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

CONCORRÊNCIA Nº. 0.3.001/2016
ATO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO

De acordo com o relatório final da Comissão Permanente de Licitação, HOMOLOGO o procedi-
mento da Concorrência nº. 0.3.001/2016, que em como objetivo a Construção do Sistema de Esgo-
tamento Sanitário, no Município de Juazeirinho, conforme Convênio Nº TC/PAC 1069/2008/FUNASA, 
e ADJUDICO seu objeto em favor da empresa: RAVY CONSTRUÇÕES PROJETOS E SERVIÇOS 
EIRELI EPP, inscrita no CNPJ: 15.168.739/0001-84, com proposta no valor de R$ 2.198.780,82 
(Dois milhões cento e noventa e oito mil setecentos e oitenta reais e oitenta e dois centavos).

Juazeirinho - PB, 18 de Outubro de 2016.
JONILTON FERNANDES CORDEIRO

Prefeito Constitucional

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JUAZEIRINHO

EXTRATO DE CONTRATO
Processo Licitatório nº. 030/2016
Tomada de Preços nº. 0.3.001/2016
Contrato Administrativo nº. 03101/2016 
Contratante: Prefeitura Municipal de Juazeirinho / Jonilton Fernandes Cordeiro – Prefeito 

Constitucional.
Contratado: RAVY CONSTRUÇÕES PROJETOS E SERVIÇOS EIRELI EPP / 15.168.739/0001-84.
OBJETO: Construção do Sistema de Esgotamento Sanitário, no Município de Juazeirinho, 

conforme Convênio Nº TC/PAC 1069/2008/FUNASA.
VALOR: R$ 2.198.780,82 (Dois milhões cento e noventa e oito mil setecentos e oitenta reais e 

oitenta e dois centavos).
Vigência: 10 (dez) meses.
Data da Assinatura: 19 de Outubro de 2016.
Dotação Orçamentária: 02080.10.301.1002.1035 / 02080.10.301.1002.1041 - 44.90.51.00 / 

02100.17.512.1004.1052 – 44.90.51.
Fundamento Legal: Lei Federal n.º 8.666 de 21 de junho de 1993 e suas alterações, que institui 

normas para licitações e contratos da Administração Pública.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE PROMOCÃO E ASSISTÊNCIA SOCIAL DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00022/2016

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 11:00 horas do dia 08 de Novembro de 2016, 
licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Aquisição parcelada de gás de 
cozinha GPL - botijão de 13 recarga, mediante requisição periódica. Recursos: previstos no orçamento 
vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 2051/2005. Informações: 
no horário das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (083) 8146-1430.
Email: licitacaosape@hotmail.com

Sapé - PB, 20 de Outubro de 2016
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE SAPÉ

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00045/2016

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Orcine Fernandes, S/Nº - Centro - Sapé - PB, às 10:00 horas do dia 08 de Novembro de 2016, licitação 
modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, para: Locação de uma moto niveladora para 
regularização e nivelamento de ruas, estradas, campos, terrenos e áreas diversas na zona urbana 
e rural deste Município. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal 
nº 10.520/02 e Decreto Municipal nº 2051/2005. Informações: no horário das 08:00 as 12:00 horas 
dos dias úteis, no endereço supracitado.

Telefone: (83) 8146-1430.
Email: cplsape1@gmail.com

Sapé - PB, 20 de Outubro de 2016
MARCELO DE SOUZA PEREIRA - Pregoeiro Oficial

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE CABEDELO

 AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00095/2016

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na 
Rua Benedito Soares da Silva, 131 - Monte Castelo - Cabedelo - PB, às 08:30 horas do dia 08 
de Novembro de 2016, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, restrita à 
participação de Microempresas, Empresas de Pequeno Porte e Equiparados, para: AQUISIÇÃO 
DE CONDICIONADORES DE AR PARA ATENDER A SEPLAM E JUNTA DO SERVIÇO MILITAR.. 
Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Decreto 
Municipal nº 08/13. Informações: no horário das 08:00 as 14:00 dos dias úteis, no endereço supra-
citado. Telefone: (083) 3250-3121. Email: licitacaocabedelo@yahoo.com.br Site: www.cabedelo.
pb.gov.br. Link: Transparencia.

Cabedelo - PB, 20 de Outubro de 2016
SIMONE MEDEIROS BEZERRA - Pregoeiro Oficial

EDITAL DE PLANO DO LOTEAMENTO “Loteamento Chácaras Catolé”
MARIA IVETE FONSECA PINTO, Oficiala do Registro de Imóveis,Cartóriodo 2° Ofício da Comarca 

de Itaporanga, Estado da Paraíba, no uso desuasatribuições,aqueminteressapossa,eoquedetermin
aoDecreto—Lein°6.766de19deDezembrode1979,tornapúblicoparaconhecimentoemgeral,queforam
depositadosnestecartóriodo2°Oficio,peloSr.WESLEYHONÓRIODOS SANTOS, brasileiro, solteiro, 
maior, empreendedor, inscrito no CPF n°672.089.161-87 e RG n° 250046 SSP/PB, residente na 
Av. Getulio Vargas, n°107,destaCidade,MemorialDescritivo.plantasedemaisdocumentosexigidospor 
lei, referente ao “Loteamento Chácaras Catolé”. deste municípiodeItaporanga, Estado da Paraíba, 
constantes de áreas e lotes de terrenos,áreasdestinadas a Prefeitura Municipal, referentes ao 
Registro sob. n° R-1-9.703ásfls.79dolivro2/CE, depropriedadedorequerente,comumaáreatotallote
adade22,0hectares,limitando-seaoNorte,comVirgílioNevesCabral,porcercas;Sul, com Maria Edite 
e Antonio Rodrigues Pitas Filho, por cercas; Leste,comAntonioRodriguesPitasFilho,porcercas;O
este,comaPB—372.Todoaqueleque se julgue capaz, ou com direitos sobre o imóvel loteado ou 
tenhajustasrazões para oferecer-lhe impugnação, deverá fazê-lo dentro do prazo de15(quinze)
dias,contadopartirdapublicaçãodesteEdital,juntoaoCartóriodo2°Ofício,acimacitado.Findoomesm
o,nãohavendoreclamaçãoouimpugnação,será o loteamento registrado para que por ele possam 
ser feitas as vendasdequadras e lotes de terreno. Dado e passado nesta cidade de Itaporanga, 
aos17diasdomêsdeOutubrode2016.Eu,MariaIveteFonsecaPinto,2‘TabeliãPublicadeNotas,odigitei.

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SAPÉ

EXTRATO DE REVOGAÇÃO DE LICITAÇÃO
MODALIDADE: Pregão Presencial nº 00021/2016.
OBJETO: Prestação de serviços com atendimento em unidade móvel para realização de 

exames por imagem - mamografia unilateral e bilateral - em pacientes na Zona Urbana e Rural, 
deste Município.

ABERTURA: 20/09/2016 as 09:00 horas.
JUSTIFICATIVA: Licitação Fracassada.
DATA: 07/10/2016.
 

ESTADO DA PARAÍBA
FUNDO MUNICIPAL DE SAÚDE DE SAPÉ

 HOMOLOGAÇÃO - PREGÃO PRESENCIAL Nº 00021/2016
Nos termos do relatório final apresentado pelo Pregoeiro Oficial e observado parecer da Asses-

soria Jurídica, referente ao Pregão Presencial nº 00021/2016, que objetiva: Prestação de serviços 
com atendimento em unidade móvel para realização de exames por imagem - mamografia unilateral 
e bilateral - em pacientes na Zona Urbana e Rural, deste Município; HOMOLOGO o correspondente 
procedimento licitatório: Licitação Fracassada.

Sapé - PB, 07 de Outubro de 2016
ANNA KATARINA LIMA PINHEIRO DE GALIZA - Secretárioa

PODER JUDICIÁRIO
JUSTIÇA FEDERAL DE PRIMEIRO GRAU

SEÇÃO JUDICIÁRIA DA PARAÍBA – 3ª Vara
Rua João Teixeira de Carvalho, 480 – Pedro Gondim

João Pessoa – PB – CEP: 58.031-220 – Fone: 2108-4040
PROCESSO Nº: 0803689-90.2014.4.05.8200 - EXECUÇÃO DE TÍTULO EXTRAJUDICIAL

EXEQUENTE: CAIXA ECONOMICA FEDERAL 
EXECUTADO: MARCELO FERREIRA BARBOSA (e outro) 

3ª VARA FEDERAL - JUIZ FEDERAL SUBSTITUTO
EDITAL DE CITAÇÃO

PRAZO DE 20 (VINTE) DIAS
(ID. 4058200.959677)

FINALIDADE: CITAÇÃO (art.827 do CPC), do(s) executado(s) MARCELO FERREIRA BAR-
BOSA - ME, inscrito como empresário individual sob o CNPJ nº 19.500.620/0001-18, e a pessoa 
física  MARCELO FERREIRA BARBOSA,  CPF nº 093.325.874-77  , para PAGAREM, no prazo 
de 03 (três) dias,  a quantia de R$ 84.949,19 (oitenta e quatro mil, novecentos e quarenta e nove 
reais e dezenove centavos), acrescido da verba honorária de 2% (dois por cento) sobre o valor da 
Execução - R$ 1.698,98 (hum mil, seiscentos e noventa e oito reais e noventa e oito centavos), 
totalizando o valor de R$ 86.648,17 (oitenta e seis mil, seiscentos e quarenta e oito reis e dezessete 
centavos)  e INTIMAÇÃO do  executado de que terá o prazo de 15 (quinze) dias, para opor embargos 
à execução, independentemente da garantia do Juízo contados do escoamento do prazo de 20 
(vinte) dias, constantes do presente edital (artigos 914 e 915, caput do CPC). 

ADVERTÊNCIA - 1: Caso o pagamento seja efetuado no prazo de 03 (três) dias, haverá redução, 
pela metade, do valor da verba honorária, conforme dispõe o art. 827, §1º do CPC.

ADVERTÊNCIA - 2: Não ocorrendo o pagamento, proceder-se-á a penhora sobre tantos bens 
quantos bastem para integral pagamento do débito.

OBSERVAÇÃO 1: Não tendo o réu condições financeiras de contratar um advogado, poderá 
comparecer à Defensoria Pública da União, nesta capital, para patrocinar sua defesa (Rua Professor 
José Coelho, nº. 25- Centro. Fones: 3133-1400/3133-1406).

OBSERVAÇÃO 2: “O autor ingressou com o feito eletronicamente. A resposta a essa ação 
também terá de ser feita de modo eletrônico (Atos nº 112/2010 e 276/2010, do TRF 5ª Região). Os 
advogados devem efetuar o cadastro no endereço eletrônico https://pje.trf5.jus.br/pje/PessoaAd-
vogado/avisoCadastro.seam e assinar o termo de compromisso no primeiro acesso ao sistema de 
Processo Judicial Eletrônico - PJe, sendo obrigatória a utilização de CERTIFICAÇÃO DIGITAL.”

PUBLICIDADE: e como não foi possível ser(em) citado(a)(s) pessoalmente o(a)(s) executado(a)
(s) MARCELO FERREIRA BARBOSA - ME (CNPJ : 19.500.620/0001-18) e MARCELO FERREIRA 
BARBOSA (CPF: 093.325.874-77), por se encontrar(em) residindo em lugar incerto e não sabido 
(art. 256, II, do C.P.C), conforme consta dos autos, é expedido o presente, sendo o mesmo afixado 
na sede deste Juízo, publicado uma vez no Diário da Justiça e duas vezes em jornal de grande 
circulação dentro do prazo máximo de quinze dias (art. 257, II do C.P.C), mediante o qual fica(m) 
devidamente citado(s).

Dado e passado nesta cidade de João Pessoa, Capital do Estado da Paraíba. Eu, Luciana 
Cabral Gomes, o digitei. 

CRISTINA MARIA COSTA GARCEZ 
Juíza Federal Titular da 3ª Vara, no Exercício da Titularidade Plena

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MARIZOPOLIS

 AVISO DE LICITAÇÃO
TOMADA DE PREÇOS Nº 00007/2016

Torna público que fará realizar através da Comissão Permanente de Licitação, sediada na Rua 
João Vicente de Almeida, SN - Edilson Alves - Marizopolis - PB, às 09:00 horas do dia 10 de Novem-
bro de 2016, licitação modalidade Tomada de Preços, do tipo menor preço, para: Contratação de 
empresa especializada para recuperação/reforma e Ampliação do açude Lagoa Redonda, Localizada 
na Comunidade Juazeiro, Zona Rural do Município de Marizópolis-Pb - 1ª Etapa. Recursos: previstos 
no orçamento vigente CONVÊNIO Nº 788379/2013 - MINISTERIO DA INTEGRAÇÃO NACIONAL. 
Fundamento legal: Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações posteriores. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.

Marizopolis - PB, 19 de Outubro de 2016
RENATO GOMES BATISTA - Presidente da Comissão

INDUSTRIA ALIMENTOS TRES DE MAIO SA - CNPJ/CPF Nº 09.212.234/000-77. Torna público que 
a SUDEMA - Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu Licença de Operação 
nº 3448/2016 em João Pessoa, 13 de outubro de 2016 - Prazo: 730 dias. Para atividade de: Fabri-
cação de Biscoito e Bolachas - Panificadora Na(o) -  Praça João Pessoa, Nº 34, Centro, Município:  
BELEM – UF: PB.  Processo: 2016-002183/TEC/LO-1933.

MARIA JOSÉ MORAES DE MEDEIROS CPF: 797.768.414-49, torna público que REQUEREU da SE-
MAPA – secretaria de meio ambiente, pesca e aquicultura de Cabedelo a LICENÇA DE OPERAÇÃO 
para SOLICITAR CARTA DE HABITISSE DE UMA RESIDENCIA UNIFAMILIAR situado à BR. 230 KM 
9 CONDOMINIO BOSQUE DE INTERMARES QD ‘C’ LT 82, AMAZONA PARK – CABEDELO – PB.
 
THALES WENDLL DE SOUSA MAIA, CPF:028.771.334-27, torna público que REQUEREU da 
SEMAPA – secretaria de meio ambiente, pesca e aquicultura de Cabedelo a LICENÇA DE INSTALA-
ÇÃO para CONSTRUÇÃO DE HABITAÇÃO UNIFAMILIAR situado à BR. 230 KM 9 CONDOMINIO 
BOSQUE DE INTERMARES QD ‘A’ LT 09, AMAZONA PARK – CABEDELO – PB.

J NETO COMERCIO DE MADEIRAS LTDA – ME – CNPJ Nº 19.090.694/0001-23, torna público que 
a SUDMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 3379/2016 em João Pessoa, 04 de outubro de 2016 – Prazo 730 dias. Para a atividade de: 
Comercio Varejista de Madeira e Artefatos, na AV. INDUSTRIAL ARNÓBIO MAROJA, 394 – TIBIRI 
II Município: SANTA RITA – UF: PB. Processo 2015-004890/TEC/LO-0399.

REVENDEDORA DE COMBUSTÍVEIS JPG LTDA – CNPJ/CPF Nº 01.575.424/0001-47
Torna público que a SUDEMA – Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a 
Licença de Operação nº 2766/2016 em João Pessoa, 8 de setembro de 2016 – Prazo: 1825 dias. 
Para a atividade de: Comércio e venda de combustíveis em geral – gasolina, álcool, óleo lubrificante. 
Na(o) – R. BENICIO FERNANDES, Nº 211 – ES. C/ RUA SALES – DIST. DE SÃO JOSÉ DA MATA 
Município: CAMPINA GRANDE – UF: PB. Processo: 2016-003978/TEC/LO-2451.

AKROPOLIS ENGENHARIA LTDA, CNPJ 35.493.030/0001-61, torna público que requereu da 
SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Agricultura de Cabedelo a licença prévia e a 
licença de instalação para a construção de um residencial multifamiliar situado na Rua Henrique 
Siqueira S/N Ponta de Campina, Cabedelo – PB CEP 58101-635, Q-02 LT – B; outro na Av. Oceano 
Pacífico, S/N Q-03, L- 2A, Intermares, Cabedelo – PB, CEP 58102-236.

CLEMENS SOBRAL DE ANDRADE – CNPJ/CPF Nº 053.156.174-75 Torna público que a SUDEMA- 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação nº 3500/2016 
em João Pessoa, !7 de outubro de 2016 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: EXTRAÇÃO DE 
AREIA EM LEITO DE RIO NUMA AREA DE 2,98 HÁ, PROCESSO DNPM Nº 846.253/2015. Muni-
cípio: MULUNGU – UF: PB. Processo: 2016-007022/TEC/LO-3182

INDUSTRIA DE POLPA DE FRUTAS IDEAL – CNPJ/CPF Nº 04.408.503/0001-51 Torna público que 
a SUDEMA- Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Operação 
nº 3131/2016 em João Pessoa, 20 de setembro de 2016 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: 
Industrialização de Polpa de Frutas e Fabricação de Gelo.Na(o) RUA EMPRESARIO WALDEMAR 
PEREIRA DO EGITO – LT 643 DISTRITO DE MANGABEIRA Município: JOÃO PESSOA – UF: PB. 
Processo: 2016-004051/TEC/LO-2472

DECIO GOUVEIA SEGUNDO NETO – CNPJ/CPF Nº 086.409.164-89 Torna público que a SUDEMA- 
Superintendência de Administração do Meio Ambiente, emitiu a Licença de Instalação nº 3440/2016 
em João Pessoa, 13 de outubro de 2016 – Prazo: 730 dias. Para a atividade de: Loteamento urbano 
com 50 lotes e 05 quadras, com área a ser construída de 1,38ha – Loteamento Canaã. Na(o) SITIO 
SAPÉ DE CIMA – S/N- BELA VISTA Município: SAPÉ – UF: PB. Processo: 2015-003737/TEC/LI-4153

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO AMB. 
E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que requereu 
a SUDEMA- Superintendência de Administração do Meio Ambiente a Autorização Ambiental, em 
João Pessoa, 11 de outubro de 2016.  Para atividade de: AA=RECUPERAÇÃO DA BARRAGEM 
BRUSCAS, CONTEMPLANDO LIMPEZA E RECOMPOSIÇÃO DE TALUDES, DESOBSTRUÇÃO 
E LIMPEZA DE CALHAS, ENTRE OUTROS SERVIÇOS=IT:550643,49=V:6773M³=NE:33=L.ATV: 
MUNICÍPIO DE CURRAL VELHO Processo: 2016-007649/TEC/AA-4987

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO AMB. 
E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que requereu 
a SUDEMA- Superintendência de Administração do Meio Ambiente a Autorização Ambiental, em 
João Pessoa, 11 de outubro de 2016.  Para atividade de: AA=RECUPERAÇÃO DA BARRAGEM 
TAPERA, CONTEMPLANDO LIMPEZA E RECOMPOSIÇÃO DE TALUDES, DESOBSTRUÇÃO E 
LIMPEZA DE CALHAS, ENTRE OUTROS SERVIÇOS =IT:158776,23=AC:1616,32=NE:25=L.ATV: 
BELÉM DO BREJO DO CRUZ-PB Processo: 2016-007647/TEC/AA-4985

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO AMB. 
E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que requereu a 
SUDEMA- Superintendência de Administração do Meio Ambiente a Licença de Instalação, em João 
Pessoa, 11 de outubro de 2016.  Para atividade de: RLI Nº 1319/2016, PROC.Nº2016-0811, SISTEMA 
DE ABASTECIMENTO DE ÁGUA, =IT:2.144.909,28=AC:1.660M=NE:50=L.ATV: COMUNIDADE 
ARRUIDO E CAIÇARA II, NOS MUNICÍPIOS DE SÃO JOSÉ DE PIRANHAS E CAJAZEIRAS-PB 
Processo: 2016-007641/TEC/LI-5107

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO AMB. 
E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que requereu 
a SUDEMA- Superintendência de Administração do Meio Ambiente a Autorização Ambiental, em 
João Pessoa, 11 de outubro de 2016.  Para atividade de: AA= RECUPERAÇÃO DA BARRAGEM 
GEREMIAS NO MUNICÍPIO DE DESTERRO-PB =IT:98.167,09=V582,74M³=NE:25=L.ATV: SÍTIO 
GEREMIAS, ZONA RURAL, DESTERRO-PB Processo: 2016-007643/TEC/AA-4981

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO AMB. 
E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que requereu 
a SUDEMA- Superintendência de Administração do Meio Ambiente a Autorização Ambiental, em 
João Pessoa, 11 de outubro de 2016.  Para atividade de: AA=RECUPERAÇÃO DA BARRAGEM 
EMAS, CONTEMPLANDO LIMPEZA E RECOMPOSIÇÃO DE TALUDES, DESOBSTRUÇÃO E 
LIMPEZA DE CALHAS, ENTRE OUTROS SERVIÇOS =IT:124085,59=V:2488,20M³=NE:25=L.ATV: 
Processo: 2016-007648/TEC/AA-4986 

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO AMB. 
E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que requereu 
a SUDEMA- Superintendência de Administração do Meio Ambiente a Autorização Ambiental, em 
João Pessoa, 11 de outubro de 2016.  Para atividade de: AA= RECUPERAÇÃO DA BARRAGEM 
JANGADA NO MUNICÍPIO DE MAMANGUAPE-PB =IT:87778,06=V1242,50M³=NE:15=L.ATV: 
AÇUDE JANGADA, ZONA RURAL DE MAMANGUAPE-PB Processo: 2016-007646/TEC/AA-4984 

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO AMB. 
E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que requereu a 
SUDEMA- Superintendência de Administração do Meio Ambiente a Autorização Ambiental, em João 
Pessoa, 11 de outubro de 2016.  Para atividade de: AUTORIZAÇÃO AMBIENTAL PARA RECUPERA-
ÇÃO DA BARRAGEM FARINHA NO MUNICÍPIO DE PATOS-PB=IT:74.699,43= 313,56M³=NE:15=L.
ATV: SÍTIO FARINHA, ZONA RURAL Processo: 2016-007642/TEC/AA-4980 

SEIRHMACT – SEC. EST. DA INFRAESTRUTURA, DOS RECURSOS HÍDRICOS, DO MEIO AMB. 
E DA CIÊNCIA E TECNOLOGIA – CNPJ/CPF Nº 02.221.962/0001-04 Torna público que requereu a 
SUDEMA- Superintendência de Administração do Meio Ambiente a Autorização Ambiental, em João 
Pessoa, 11 de outubro de 2016.  Para atividade de: AA=RECUPERAÇÃO DA BARRAGEM RIACHO 
DOS CAVALOS-PB=IT:243631,32=AC:546M²=NE:25=L.AT: SÍTIO RIACHO DOS CAVALOS, ZONA 
RURAL-PB Processo: 2016-007645/TEC/AA-4983

MENTOS
CPF/CNPJ....: 015378395/0001-38
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            510,66
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054111
Responsavel.: EDNA OLINTO DOS SANTOS
CPF/CNPJ....: 069020534-13
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            287,50
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053841
Responsavel.: FORRO PEGADO PROMOCOES 
EVENTOS
CPF/CNPJ....: 013405638/0001-54
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.538,53
Apresentante: BANCO ITAU S/A-60701190/4132-80
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053358
Responsavel.: GABRIELA AZEVEDO DE ANDRADE 
VELOSO
CPF/CNPJ....: 064963904-95
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            880,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053428
Responsavel.: HALLISON CORREIA MEIRA
CPF/CNPJ....: 023033364-81
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.898,74
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053599
Responsavel.: JOAO BATISTA DA SILVA SANTOS
CPF/CNPJ....: 012422585/0001-17
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            476,76
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054087
Responsavel.: JOSE DA SILVA ALVES MERCADI-
NHO ME
CPF/CNPJ....: 002284929/0001-15
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            539,50
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054137
Responsavel.: JR CABELEIREIRO LTDA - ME
CPF/CNPJ....: 008585600/0001-70
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            440,49
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054046
Responsavel.: LUCIANO JOAO DE FRANCA
CPF/CNPJ....: 026140674-40
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            222,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053502
Responsavel.: MEGA PARAIBANA COM ART PAP 
SERV EIR
CPF/CNPJ....: 022319912/0001-63
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.825,00
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055198
Responsavel.: MISTURA NORDESTINA COMERCIO 
DE ALIM
CPF/CNPJ....: 024290173/0001-50
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            713,14
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054796
Responsavel.: MORADA INCORPORA OES EIRE-
LI - EPP
CPF/CNPJ....: 002955787/0001-70
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.061,53
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054504
Responsavel.: OTIMIZE TRANS INTEL LTDA ME
CPF/CNPJ....: 020629745/0001-21
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.200,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054547
Responsavel.: ROBSON MONTEIRO DA SILVA
CPF/CNPJ....: 061305944-10
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            631,70
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054232
Responsavel.: RODRIGO PESSOA DE MORAIS
CPF/CNPJ....: 027932194-52
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          3.000,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053607
Responsavel.: RODRIGO PESSOA DE MORAIS
CPF/CNPJ....: 027932194-52
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.500,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054623
Responsavel.: SBS SIST BRAS PROC SOLIDOS EIRELI
CPF/CNPJ....: 015667448/0001-30
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            169,10
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054339
Responsavel.: SBS SISTEMA BRASILEIRO DE 
PROCESSAM
CPF/CNPJ....: 015667448/0001-30
Titulo......: CERT DIVI ATIVA  R$            698,25
Apresentante: PROCURADORIA GERAL FEDERAL
BRASILIA              DF
Protocolo...: 2016 - 054943
Em razao de que os supracitados devedores nao  fo-
ram encontrados ou se recusaram a aceitar a devida 
intimacao, em obediencia ao Art.15 da Lei No.9.492 de 
10.09.1997, intimo as pessoas fisicas e juridicas  acima 
citadas a virem pagar, ou darem por escrito  as  razoes  
que  tem,  neste  1o. Oficio de Protesto a rua Candido 
Pessoa No.31, nesta Cidade, no prazo de 03 (tres) dias 
uteis, a  partir  desta data,  sob  pena  de  serem  os  
referidos titulos PROTESTADOS, na Forma da LEI.

Joao Pessoa,  21/10/2016
Bel. GERMANO CARVALHO TOSCANO DE BRITO

- Titular -

Responsavel.: A E S SERVICOS AMBIENTAIS E 
GESTAO
CPF/CNPJ....: 026499863/0001-49
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            600,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054198
Responsavel.: ALBANIZA RAF DA SILVA DIAS054114174
CPF/CNPJ....: 023117779/0001-25
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            366,00
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055044
Responsavel.: ALBANIZA RAF DA SILVA DIAS054114174
CPF/CNPJ....: 023117779/0001-25
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            404,10
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 055045
Responsavel.: ALMEIDA JP LANCHONETES EIRELI
CPF/CNPJ....: 024994870/0001-91
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.793,33
Apresentante: BANCO SANTANDER BANESPA S/A
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054750
Responsavel.: ANDREW WALY DE CARVALHO 
OLIVEIRA
CPF/CNPJ....: 024019405/0001-30
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            308,20
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053882
Responsavel.: BRUNO ALVES DO NASCIMENTO
CPF/CNPJ....: 021767011/0001-71
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          2.000,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053487
Responsavel.: BRUNO SOARES
CPF/CNPJ....: 032353124-55
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            328,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053914
Responsavel.: BRUNO SOARES
CPF/CNPJ....: 032353124-55
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            328,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053915
Responsavel.: CARLOS ALBERTO SOARES DO 
NASCIMENTO
CPF/CNPJ....: 191241044-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            537,20
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054816
Responsavel.: CARLOS ALBERTO SOARES DO 
NASCIMENTO
CPF/CNPJ....: 191241044-34
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            682,89
Apresentante: BANCO DO BRADESCO-60746948/342340
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054817
Responsavel.: CLAUDIA  RAISSA B DE SOUZA
CPF/CNPJ....: 096673784-97
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            146,25
Apresentante: CAIXA ECONOMICA FEDERAL AG.: 0037
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053409
Responsavel.: CL ENGENHARIA INS. SE. TRAB. 
LTDA M
CPF/CNPJ....: 004737655/0001-06
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            190,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054483
Responsavel.: CLOSET ON LINE COMERCIO ATA-
CADISTA
CPF/CNPJ....: 022392917/0001-11
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          6.209,24
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053703
Responsavel.: COND. RESIDENCIAL CHARLES 
MILLER
CPF/CNPJ....: 013749673/0001-90
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$          1.092,00
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054513
Responsavel.: DALLYANA CAVALCANTI DA SILVA 
EIRELI
CPF/CNPJ....: 016775984/0001-12
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            384,67
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053981
Responsavel.: DALLYANA CAVALCANTI DA SILVA 
EIRELI
CPF/CNPJ....: 016775984/0001-12
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            392,50
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 053989
Responsavel.: DALLYANA CAVALCANTI DA SILVA 
EIRELI
CPF/CNPJ....: 016775984/0001-12
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            591,80
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054187
Responsavel.: DAVID FERREIRA DOS SANTOS
CPF/CNPJ....: 032464714-01
Titulo......: DUP VEN MER IND  R$            971,55
Apresentante: BCO BRASIL S.A-00.000.000/4298-64
JOAO PESSOA           PB
Protocolo...: 2016 - 054456
Responsavel.: DEMOLIK LOC.DE MAQ.E EQUIPA-

TOSCANO DE BRITO
SERVICO NOTARIAL E REGISTRAL 

Rua Cândido Pessoa, 31
Fone: 241.7177
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CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N273/2016
O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 

publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 04/11/2016 às 09h para:

Contratação de serviços de locação de maquinas para limpeza e desobstrução do leito natural 
dos rios que irão recepcionar as águas oriundas do programa de integração do Rio São Francisco - 
PISF , destinado a Secretaria de Estado da Infraestrutura, dos Recursos Hídricos, do Meio Ambiente 
e da Ciência e Tecnologia - SEIRHMACT, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 16-00967-7
João Pessoa, 20 de outubro de 2016

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

                                                        
CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N192/2016

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 07/11/2016 às 09h para:

Registro de preços para aquisição de saneantes, destinado ao Laboratório Industrial Farmacêutico 
do Estado da Paraíba S/A - LIFESA, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 16-00794-6
João Pessoa, 20 de outubro de 2016

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

                                                           
CONVOCAÇÕES PARA PREGÃO PRESENCIAL N243/2016

O GOVERNO DO ESTADO DA PARAÍBA, através da Secretaria de Estado da Administração, 
publica para conhecimento dos interessados que, nos termos da lei n° 10.520/02 e alterações, 
e pelo Decreto nº 24.649/03 que regulamentou a sua aplicação no âmbito do Poder Estadual, e 
subsidiariamente pela Lei nº 8.666/93 e suas alterações, realizará licitação na modalidade pregão 
presencial na sede deste orgão, situada a Rua João da Mata S/N, Palácio dos Despachos/Vice-
-Governadoria - Jaguaribe, telefone (083)3218-4588, no dia 08/11/2016 às 09h para:

Registro de preços para aquisição de viatura de auto busca e salvamento e terrestre - ABS, 
destinado ao Corpo de Bombeiro Militar do Estado da Paraíba - CBMPB, conforme anexo I do Edital.

Maiores informações sobre o EDITAL poderão ser obtidas na Gerência de Licitação da Central 
de Compras, no endereço acima indicado e no site www.centraldecompras.pb.gov.br.   

 REG. CGE Nº - 16-00965-1
João Pessoa, 20 de outubro de 2016

Vivianne Pereira Almeida Diniz
Gerente Executiva de Licitação

SECRETARIA DE ESTADO DA ADMINISTRAÇÃO
DIRETORIA EXECUTIVA DA CENTRAL DE COMPRAS

GERÊNCIA EXECUTIVA DE LICITAÇÃO

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA

SECRETARIA DA ADMINISTRAÇÃO 
EDITAL DE CONVOCAÇÃO 80/2016

A Prefeitura Municipal de João Pessoa, através da Secretaria de Administração, no uso de suas 
atribuições, torna público o presente EDITAL DE CONVOCAÇÃO, conforme DECISÃO LIMINAR – 
PROCESSO Nº 0843934-36.2016.8.15.2001, THIAGO SANTA ROSA DE MOURA, classificado em 
62 lugar, para o cargo de PROFESSOR DA EDUCAÇÃO BÁSICA II – DISCIPLINA GEOGRAFIA, 
e PROCESSO Nº 0828739-11.2016.8.15.2001, EDNA DA SILVA NASCIMENTO, classificada em 
496 lugar, para o Carl de PROFESSOR DA EDUCAÇÃO BÁSICA I, Edital nº 01 de 08 de novembro 
de 2013, homologado através da portaria nº 229/2014, para posse, no prazo de 30 (trinta) dias 
contados da publicação deste Edital, (artigo 36 da Lei 2380/79 – Estatuto dos Funcionários Publico 
do Município)  com o que segue: 

1 - Realização da inspeção médica/exame médico pré-admissional
O candidato deverá comparecer à Junta Médica Municipal, situada na rua Francisca Moura, 

395, Centro, das 8:00 às 12:00 horas, fone 3222-6627, após agendamento prévio, para realização 
da inspeção médica/exame médico pré-admissional  munido dos resultados dos exames abaixo 
relacionados, que poderão ser realizados em serviços públicos ou privados:  

a) Hemograma;
b) Glicemia;
c) ECG *;
d) Avaliação Cardiológica *;
e) Raio X de tórax PA *;
f) Audiometria;
g) Exame oftalmológico *;
h) Sanidade Física e Mental *;
* Obs: ECG e Raio X do tórax com laudo, avaliação cardiológica realizada por cardiologista, exame 

oftalmológico realizado por oftalmologista, Sanidade mental realizada por psiquiatra e Sanidade 
física realizado por qualquer especialidade.

2 - De posse do exame médico pré-admissional fornecido pela Junta Médica Municipal o Professor 
deverá se apresentar na Divisão de Posse – DIPOC da Secretaria da Administração - SEAD, situada 
na Avenida Diógenes Chianca, n° 1777, Água Fria, Centro de Administração Municipal – CAM, tele-
fone (83) 8645-8717 das 8:00 às 12:00 e 14:00 as 18:00 horas, para investidura no cargo público, 
munido dos seguintes documentos, (original e cópia):

a) Registro de Identidade – RG;
b) Cadastro de Pessoa Física – CPF;
c) Título de Eleitor com comprovante de votação da última eleição;
d) Documentos militar para o sexo masculino;
e) Carteira do PIS ou PASEP (se já teve emprego anterior);
f) Carteira de Trabalho (CTPS);
g) Comprovante de residência;
h) Diploma;
i) Certidão de Casamento;
j) Registro de nascimento de filhos (s) menor (es) de 14 anos e/ou portadores de deficiência ;
k) Duas ( 2) foto 3x4 recente, uma para Junta Médica;
l) Conta bancária – Banco do Brasil;
m) Declaração de Bens ou Declaração de Importo de Renda;
n) Certidões dos setores de distribuição dos foruns criminais das Justiças Federal e Estadual 

do Estado em que o candidato houver residido nos últimos cinco anos expedidas, no máximo, há 
seis (6) meses, respeitado o prazo de validade descrito na própria certidão, quando houver;

o) Certificado de antecedentes da Polícia Federal e da Policia  dos Estados em que o can-
didato houver residido nos últimos cinco anos, expedidas, no máximo, há seis (6) meses, respeitado 
o prazo de validade descrito na própria certidão, quando houver;

p) As demais declarações exigidas no Edital do Concurso Publico nº 01/2013 serão assi-
nadas no ato da posse;

q) Declaração , caso possua outro cargo, emprego ou função publica,  especificando a 
natureza do vinculo e carga horária. 

João Pessoa, 17 de outubro de 2016
ROBERTO WAGNER MARIZ QUEIROGA

Secretário da Administração

TOMADA DE PREÇOS 04/2016/SEIRHMACT
AVISO DE ADIAMENTO

A Comissão Permanente de Licitação da SEIRHMACT, constituída pela Portaria GAB. Nº001/2016 
de 30 de Janeiro de 2016, TORNA PÚBLICO que a sessão de abertura e recebimento das Propostas 
da T. P. 04/2016, prevista para ocorrer no dia 20/10/2016, foi ADIADA para o dia 03/11/2016, às 
14:30hs, em virtude de ter sido declarada DESERTA.

João Pessoa, 20 de Outubro de 2016.
Washington Luis Soares Ramalho

Presidente CPL/SEIRHMACT

ESTADO DA PARAÍBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE RIACHÃO

Extrato do 4° Termo Aditivo de Tempo ao Contrato 00037/2016 – Prorrogação Contratual por 
mais 60 (Sessenta) dias – TOMADA DE PREÇO de Nº 00001/2016.PARTES:PREFEITURA MU-
NICIPAL DE RIACHÃO/PB e ENGEMAIS CONSTRUÇÕES E SERVIÇOS LTDA - EPP, CNPJ Nº 
17.427.953/0001-33.OBJETO: Contratação de empresa especializada no ramo de Engenharia Civil, 
para prestação de serviços na Recuperação de Diversas Edificações do Município - Riachão/PB.O 
Aditivo a corresponde Prorrogação Contratual por mais 60 dias, 22/10/2016 à 20/12/2016. Tendo 
em vista que o tempo estipulado no contrato não foi suficiente para a realização da obra, motivada 
pela burocracia ocasionada nos pagamentos efetivados, mediante apresentações das medições.
Assinaturas do Aditivo Contratual: 20/10/2016.

 
ESTADO DA PARAÍBA

PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO
FUNDO MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO

EXTRATO DE CONTRATO
TOMADA DE PREÇOS Nº 2.2.002-2016

OBJETO: CONSTRUÇÃO DE ESCOLA PRÓ-INFÂNCIA (CRECHE), NA COMUNIDADE DO 
SÍTIO SANTA CATARINA NO MUNICÍPIO DE MONTEIRO – PB - FUNDAMENTO LEGAL: Tomada 
de Preço nº. 2.2.002/2016.

DOTAÇÃO: 12.365.3013.1040 - 449051 - 12.365.3013.1041 – 449051.
VIGÊNCIA: 10 (DEZ) meses.
PARTES CONTRATANTES: Fundo Municipal de Educação e a empresa PINHEIRO & BRAGA 

CONSTRUÇÕES E ENGENHARIA LTDA - ME: CNPJ: nº 22.885.188/0001-35.
VALOR DO CONTRATO: R$ 1.215.359,72 (um milhão, duzentos e quinze mil, trezentos e 

cinquenta e nove reais e setenta e dois centavos).
CONTRATO: 22201/2016
DATA DA ASSINATURA: 20 de Outubro de 2016.
CONVÊNIO: Recurso do FNDE e recursos próprios a título de contrapartida.

 

 COMISSÃO PERMANENTE DE LICITAÇÃO
AVISO DE ADIAMENTO DA SESSÃO

PROCESSO N.º 12.08.15.501– PREGÃO PRESENCIAL Nº 019/2016/HC
REGISTRO CGE Nº. 5796/2016
OBJETO: CONTRATAÇÃO DE EMPRESA ESPECIALIZADA EM MONITORAÇÃO BIOLÓGICA 

DO PROCESSO DE ESTERELIZAÇÃO COM CONTROLES QUÍMICOS, FÍSICOS E BIOLÓGICOS 
NAS AUTOCLAVES DO HEMOCENTRO COORDENADOR.

O Governo do Estado da Paraíba, por meio da Secretaria de Estado da Saúde/Hemocentro da 
Paraíba, por sua Pregoeira, Sra. Patrícia Batista Maia, nomeada pela Portaria nº 319/GS/2016 da 
Excelentíssima Senhora Secretária de Estado da Saúde, torna público, o adiamento do referido Pre-
gão, com data a ser designada posteriormente, considerando inconsistências detectadas no Termo 
de Referência. Consulta com a Pregoeira e a sua equipe de apoio no HORÁRIO de 8h às 12h e de 
14h às 16h e 30 min, no Telefone/Fax: 083. 3218-7661 ou pelo email: cpl.hemocentro.pb@gmail.com

João Pessoa, 20 de outubro de 2016.
Patrícia Batista Maia

Presidente da Comissão Permanente de Licitação 

EMEPA-PB
AVISO DE PREGÃO PRESENCIAL Nº 030/2016 
REGISTRO CGE N° 16.00958-6 de 19/10/2016

Onde se lê - “Material de Consumo”
Leia-se – “Material Permanente”
Publicado no DOE de: 20/10/2016
Republicado por incorreção:

João Pessoa-PB, 20 de outubrode 2016.
MARIA GLAUDETE SANTOS TARGINO DE SOUSA

Pregoeira

ESTADO DA PARAIBA
PREFEITURA MUNICIPAL DE MONTEIRO

Fundo Municipal de Educação de Monteiro
TOMADA DE PREÇOS Nº. 2.2.002/2016

ATO DE HOMOLOGAÇÃO E ADJUDICAÇÃO
De acordo com o relatório final da Comissão Setorial de Licitação, HOMOLOGO o procedimento 

da Tomada de Preços nº. 2.2.002/2016, que em como objetivo a CONSTRUÇÃO DE ESCOLA 
PRÓ-INFÂNCIA (CRECHE), NA COMUNIDADE DO SÍTIO SANTA CATARINA NO MUNICÍPIO DE 
MONTEIRO, e ADJUDICO seu objeto em favor da empresa: PINHEIRO & BRAGA CONSTRUÇÕES 
E ENGENHARIA LTDA - ME, inscrita no CNPJ: 22.885.188/0001-35, com proposta no valor de R$ 
1.215.359,72 (um milhão, duzentos e quinze mil, trezentos e cinquenta e nove reais e setenta e 
dois centavos).

Monteiro - PB, 17 de Outubro de 2016.
EDNACÉ ALVES SILVESTRE HENRIQUE
Gestora do FME/Prefeita Constitucional 

PREFEITURA MUNICIPAL DE CAMPINA GRANDE
SUPERINTENDÊNCIA DE TRANSITO E TRANSPORTES PÚBLICOS

AVISO DE LICITAÇÃO
PREGÃO PRESENCIAL Nº 00027/2016

Torna público que fará realizar através do Pregoeiro Oficial e Equipe de Apoio, sediada na Rua 
Cazuza Barreto, 113 - Estação Velha - Campina Grande - PB, às 14:00 horas do dia 03 de Novembro 
de 2016, licitação modalidade Pregão Presencial, do tipo menor preço, visando formar Sistema de 
Registro de Preços para contratações futuras, para: A presente licitação tem por objeto a Contratação 
de empresa especializada em confecção e instalação de abrigo para ponto de ônibus em locais 
determinados pela Superintendência de Trânsito e Transportes Públicos de Campina Grande-PB, 
conforme descrição abaixo e projeto anexo:. Recursos: previstos no orçamento vigente. Fundamento 
legal: Lei Federal nº 10.520/02 e Lei Federal nº 8.666/93 e suas alterações. Informações: no horário 
das 08:00 as 12:00 horas dos dias úteis, no endereço supracitado.Telefone: (83) 33411278. Email: 
sttpccampina.licita@gmail.com. Edital: http://sttpcg.com.br/.Campina Grande - PB, 20 de Outubro 
de 2016. JOSE AFONSO PEREIRA DA SILVA - Pregoeiro Oficial

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 1726/2016/SEINFRA

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devidamente 
autorizada pela Portaria nº 367, torna público que fará realizar a Licitação na modalidade Concor-
rência Pública Nº 07.003/2016, em regime de execução de empreitada por preço unitário, com tipo 
de licitação menor preço global com Recursos Ordinário/PMJP, a ser realizada no dia 22/11/2016, 
impreterivelmente as 09 h (nove horas), tendo como objeto a Contratação de uma empresa de 
engenharia para a execução de serviços de Recuperação de Pavimentação Asfáltica e em Parale-
lepípedos de Vias Urbanas na Cidade de João Pessoa - PB. A cópia do Edital e seus anexos estarão 
disponíveis e a disposição dos interessados a partir da próxima segunda feira dia 24/10/2016, na 
Sala da Comissão Setorial de Licitação na Secretaria de Infra-Estrutura, localizada a Av. Rio Grande 
do Sul, 721, Bairro dos Estados, João Pessoa, Paraíba. SUPORTE LEGAL: Lei Federal 8.666/93 e 
suas alterações posteriores. A Cópia do Edital pode ser adquirida exclusivamente mediante a entrega 
exclusivamente de um DVD no horário das 08H30 às 14H. Quaisquer informação será prestada no 
local e horário acima citado ou através do e-mail csl.seinfra@gmail.com

João Pessoa, 20 de outubro de 2016
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE JOÃO PESSOA
SECRETARIA DE INFRA-ESTRUTURA

AVISO DE LICITAÇÃO
PROCESSO ADMINISTRATIVO Nº 1951/2016/SEINFRA

A Prefeitura Municipal de João Pessoa através da Comissão Setorial de Licitação, devidamente 
autorizada pela Portaria nº 367, torna público que fará realizar a Licitação na modalidade Concor-
rência Pública Nº 07.004/2016, em regime de execução de empreitada por preço unitário, com tipo 
de licitação menor preço global com Recursos Ordinário/PMJP, a ser realizada no dia 24/11/2016, 
impreterivelmente as 09 h (nove horas), tendo como objeto a Contratação de uma empresa de en-
genharia para a execução de serviços de Recuperação de  Drenagem em diversos Bairros de João 
Pessoa - PB. A cópia do Edital e seus anexos estarão disponíveis e a disposição dos interessados 
a partir da próxima segunda feira dia 24/10/2016, na Sala da Comissão Setorial de Licitação na 
Secretaria de Infra-Estrutura, localizada a Av. Rio Grande do Sul, 721, Bairro dos Estados, João 
Pessoa, Paraíba. SUPORTE LEGAL: Lei Federal 8.666/93 e suas alterações posteriores. A Cópia 
do Edital pode ser adquirida exclusivamente mediante a entrega exclusivamente de um DVD no 
horário das 08H30 às 14H. Quaisquer informação será prestada no local e horário acima citado ou 
através do e-mail csl.seinfra@gmail.com

João Pessoa, 20 de outubro de 2016
Teresa Cristina Teles de Holanda

Presidente da Comissão e Pregoeira/SEINFRA

PREFEITURA MUNICIPAL DE PATOS - PB
AVISO DE LICITAÇÃO

PREGÃO PRESENCIAL N.º 079/2016
OBJETO: Contratação de empresa para fornecimento de notebooks, com recursos provenientes 

do Convênio 701426/2011, junto ao FNDE, visando atender as necessidades da Secretaria da 
Educação do município de Patos-PB.

ABERTURA: 09/11/2016 ás  10h:00min (Horário Local)
INFORMAÇÕES: Os interessados poderão obter o Edital, no Centro Administrativo Aderbal 

Martins – Gerência de Licitação, situado à Rua Horácio Nóbrega, S/N, - Belo Horizonte – Patos – 
PB, em todos os dias úteis, no horário das 08h00min ás 12h00min ou pelo site www.patos.pb.gov.
br, no link Avisos de licitações. CONTATOS:

(83)-3423-3612 – ramal 212 E-mail: licitação@patos.pb.gov.br
Patos – PB, em 20 de outubro de 2016.

MERYELLE D’MEDEIROS BATISTA
Pregoeira

A MOREIRA E RUFFOS LTDA,Inscrita nº CNPJ 03.288.490/0001-61 torna publico que requereu a 
SEMAPA – Secretaria de Meio Ambiente, Pesca e Aquicultura de Cabedelo a LICENÇA DE  OPE-
RAÇÃO, para um Edifício Multifamiliar ILHA DOURADA RESIDENCE, MONISTRO JOSÉ AMERICO 
DE ALMEIDA, NRO. 432 – AREIA DOURADA- CABEDELO / PB. 
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